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Среди тех, кто в этом году закан-
чивает высшее учебное заведение, — 
сын премьер-министра России Дмитрия 
Медведева. В минувшую пятницу он 
сдал госэкзамен по английскому языку в 
Московском государственном институ-
те международных отношений. Корре-
спондент «МК» поймал Илью Медведева 
сразу после сдачи экзамена.

— Илья, ну как сдали?
— Хорошо, спасибо.
— Родители, наверное, сильно 

переживают?
— Да, сейчас после экзаменов мама ждет 

звонка, папа ждет СМС (беседа происходила 
до объявления оценок. — Е.М.).

— В приметы верите какие-нибудь 
студенческие?

— Вообще не верю ни в одну примету!
Читайте 6-ю стр.

ИЛЬЯ МЕДВЕДЕВ: 
«НЕТ СМЫСЛА ПОЛУЧАТЬ 
ОБРАЗОВАНИЕ В ДРУГОЙ 

СТРАНЕ, ЕСЛИ СОБИРАЕШЬСЯ 
РАБОТАТЬ В РОССИИ»

Только в «МК» — 
интервью  

с сыном премьер-
министра РФ

Московский государственный институт 
международных отношений.  
Этот вуз заканчивает Илья Медведев.

Несколько 
лет назад 
сын премьер-
министра 
снялся  
в «Ералаше».

Вчера исполнилось ровно 33 года с того мо-
мента, как я начал работать главным редактором 
«МК». Самый оригинальный подарок к этой дате 
сделал в программе «Вести недели» Дмитрий 
Киселев. Он обвинил меня в «странной» реакции 
на появление нового санкционного списка пре-
зидента Украины Петра Порошенко, куда были 
включены главы и журналисты крупнейших рос-
сийских СМИ.

По словам Киселева — цитирую, — «лишь 
Павел Гусев в ответ (на украинские санкции против 
россиян. — Авт.) возмутился: мол, как же так, я же 
свой, буржуинский, какая несправедливость, я же 
в России не такой, как все, один из немногих неза-
висимых и даже учился в украинской школе».

Напомню, о чем на самом деле было сказа-
но в комментарии, вызвавшем поток сознания 
Киселева.

«Удивлен, что президент Украины ввел санк-
ции против одного из немногих независимых СМИ 
России и человека, который является собственни-
ком и главным редактором этого издания.

Я всегда выражал независимое мнение и 
никогда не считал себя врагом Украины. Все мое 
детство прошло на Украине, в Бердичеве. Более 
того, я учился в украинской школе, даже на укра-
инском языке!

Повторю, я никогда ничего не имел против 
Украины и украинского народа, но то, что делается 
сегодня на Украине, меня поражает и зачастую 
шокирует.

Удивительно, что страна, которая стремится 
к демократии, как это утверждает господин Поро-
шенко, в то же время борется с журналистами.

Это очень похоже на режимы, которые суще-
ствовали когда-то в Испании в 30-е годы, в Португа-
лии, в Германии, — все это напоминает времена, 
предшествовавшие Второй мировой войне.

Борьба с журналистами и персоналиями, 
которые занимаются журналистским бизнесом, 
— это показатель несвободной политики, боязнь 
свободы слова, журналистов, руководителей СМИ, 
показатель абсолютной бесперспективности даль-
нейшего развития такой политической системы.

В качестве председателя Союза журналистов 
Москвы хочу обратиться к международным жур-
налистским организациям, к международным ор-
ганизациям, которые защищают права человека, с 
тем, чтобы они рассмотрели этот указ Порошенко 
как очередной акт борьбы с журналистикой, сво-
бодой слова и как нарушение прав человека.

Мне казалось, что Порошенко более умный и 
прозорливый политик, чем показывает его внеш-
ний вид».

Освежу короткую память Киселева: с 2015 
года, когда Украина ввела санкционные списки, 
я, возглавляя Союз журналистов Москвы, не раз 
выступал в защиту российских коллег, попав-
ших под санкции — не важно, в каких изданиях 
они работают, не важно, о чем говорят и пишут, 
— они имеют право высказывать точку зрения, 
которой придерживаются их издания. За это ни 
одна страна в демократическом мире не карает, 
не должна карать. 

Ни Киселев, ни кто-либо другой не заставит 
меня изменить эту позицию.

Но что же заставило Киселева именно сейчас 
«выдать» свою пламенную риторику? Причины 
он сам не скрывает: это многочисленные ляпы и 
подтасовки, или, выражаясь его собственными 
словами, «шняга», которую «Вести недели» с за-
видным постоянством выдают в эфир. То, что об 
этом «осмелился» написать «МК», и вызвало ис-
терику Киселева в стиле «сам дурак».

Ну что ж, вот мой ответ бывшему 
знакомому…

Тебе, не умеющему читать и слушать, еще 
раз повторяю: я коренной москвич, но долгие годы 
жил на Украине, учился там, учил украинский язык, 
потому что мой отец, офицер Советской армии, 
там служил.

Я любил и люблю Украину. Но не приемлю 
все то, что там происходит сейчас. Для меня этот 
режим несовместим с демократией.

Моей родиной всегда была Россия, и я явля-
юсь патриотом России.

Мне стыдно, что люди, не умеющие читать и 
вникать в смысл написанного, имеют отношение 
к нашей профессии.

На своем веку я повидал очень много поли-
тических событий, умных и не очень умных людей. 
Видел я и много провокаторов. Ты — не самый 
лучший из них, потому что глуп и ограничен.

Советую тебе, Дима, воздержаться от встреч 
со мной. Это не угроза. Бить не буду, но от общения 
ты удовольствия не получишь.

P.S. После публикации на сайте «МК» ответа 
Дмитрию Киселеву различные политики начали 
трактовать эту полемику в своих интересах. Мне 
бы очень не хотелось, чтобы мое имя исполь-
зовали для увеличения чьего-то политического 
капитала. Я сказал ровно то, что хотел сказать — 
руководствуясь главными принципами настоящей 
журналистики: свобода слова, объективность, 
борьба за правду.

Продолжение темы на 2-й стр.

ОТВЕТ ПРОВОКАТОРУ, 
ПРИМАЗАВШЕМУСЯ  
К РОССИЙСКОЙ 
ЖУРНАЛИСТИКЕ

Читайте 3-ю стр.

ТРИЛЛИОННАЯ 
ЦЕНА ВЫБОРОВ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ,

профессор Высшей 
школы экономики
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Главный редактор «МК» Павел 
Гусев в понедельник, 30 мая, был 
переизбран председателем Обще-
ственного совета при Миноборо-
ны РФ. Его кандидатуру предложил 
глава военного ведомства Сергей 
Шойгу.

Открывая заседание Общественно-
го совета, Сергей Шойгу поблагодарил 
его членов за активное участие в жизни 
армии.

«Многие из вас участвовали в наших 
мероприятиях как в Москве, так и за ее 
пределами, бывали на полигонах, в учеб-
ных центрах, в учебных заведениях», — 
сказал министр.

Он отметил, что Минобороны получает 
положительные отзывы от слушателей во-
енных академий о лекциях, которые читают 
там члены Общественного совета. Затем 
министр перешел к повестке дня — вы-
борам главы Общественного совета. 

«Как положено по уставу, я должен 
предложить вам руководителя Обществен-
ного совета. Предлагаю продлить работу 
Павла Николаевича Гусева. Он у нас прини-
мал активное участие в работе, руководил 
нашими мероприятиями, проходящими 
под эгидой Общественного совета в про-
шлом и позапрошлом годах. Надеюсь, и 
дальше будет так же», — сказал Шойгу.

Читайте 2-ю стр.

ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
СОВЕТ МИНОБОРОНЫ 

ИЗБРАЛ 
РУКОВОДИТЕЛЯ

Основными задачами 
обновленного совета 

станут развитие 
«Юнармии»  

и укрепление престижа 
Вооруженных сил

В цыганской части поселка Плеха-
ново, где в середине марта местные 
ромалы устроили «газовый бунт» (с 
камнями и палками они вышли обо-
ронять незаконные врезки в газо-
вую трубу), начали массово сносить 
самострои. После мартовских бес-
порядков цыгане пообещали: все не-
законно построенные дома они раз-
берут самостоятельно. Но в итоге их 
рвения хватило лишь на один. В итоге 

в понедельник в «анклав» направили 
строительную технику. 

За день разобрали десять из 120 
подлежащих сносу домов. По ана-
логичному графику техника будет 
работать в поселке еженедельно. 

За сносом строений в посел-
ке наблюдал корреспондент «МК в 
Туле». 

Читайте 6-ю стр.

СНЕСТИ, НЕЛЬЗЯ ОСТАВИТЬ
Под цыганские проклятия в тульском поселке 
Плеханово снесли первые десять самостроев
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РЕБЕНКА ЕДВА НЕ УБИЛО 
СТАРЫМ ЯСЕНЕМ

Рухнувшим деревом был 
задавлен грудной ребенок 
в понедельник днем в парке 
на северо-западе столицы. 
Причем свидетели утвержда-
ют, что ствол давно сгнил, но 
у коммунальщиков, видимо, 
просто не нашлось времени, 
чтобы его спилить.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
несчастье произошло в 16.50 
в парке на углу Пехотной и 
Щукинской улиц. Здесь мо-
лодая мама прогуливалась с 
9-месячным сыном Никитой. 

Когда они проезжали под ста-
рым ясенем, он неожиданно 
обломился под корень и упал 
на прогулочную коляску. 
Даже невооруженным гла-
зом было видно, что дерево 
высотой около 4 метров было 
гнилым и старым.

К счастью, поднятая крыша 
коляски немного самортизи-
ровала удар. Однако коля-
ска перевернулась, малыш 
вылетел из нее и получил 
гематомы и ушибы. Вместе 
с мамой он был госпитали-
зирован. 

ПОСЛЕ АВТОКАТАСТРОФЫ ДАЛЬНОБОЙЩИК ЗВАЛ  
НА ПОМОЩЬ МАМУ

Виновник аварии на Но-
восходненском шоссе — во-
дитель фуры, собравший на 
дороге восемь легковых ма-
шин вечером в воскресенье 
и покинувший место аварии, 
— задержан в понедельник 
сотрудниками полиции.

Как удалось выяснить 
«МК», за рулем многотонной 
фуры с питерскими номера-
ми сидел 24-летний даль-
нобойщик Сергей Андреев 
(уроженец деревни Бардово 
Псковской области). Стаж 
вождения — 5 лет.

Как считают очевидцы, 
Андреев задремал во вре-
мя движения, так как мно-
готонная махина неслась, 
не притормаживая на по-
воротах. В 22.30 в районе 
дома 28 грузовик выехал на 
встречную полосу и «собрал» 
восемь легковых машин — 
«Фольксваген», «ВАЗ 2106», 
«Мерседес», «Киа», «Шкода», 
«БМВ», «Ленд Ровер», «Рено».  
Больше всего не повезло 
водителю «Фольксвагена» 
— 30-летнему Евгению Еро-
шенко, гражданину Бело-
руссии. Ерошенко приехал 
в Московский регион на за-
работки не так давно, устро-
ился водителем эвакуатора. 
Шофер легковушки погиб на 
месте. 

Остальные участники ДТП 
отделались разными травма-
ми — ушибами, переломами 
ребер и ног. Водителя и пас-
сажира «шестерки» пришлось 
вырезать из машины. Многие 
выбрались сами.

«Фольксваген» и каби-
на фуры пробили забор и 

влетели в ого-
род к местному 
жителю. Его не 
было дома в тот 
момент. Андреев 
на трясущихся 
ногах вышел из 
покореженной 
кабины, произ-
нес «Ой, мама, 
мама!» и побрел 
куда-то по доро-
ге. Очевидцам не 
пришло в голову 
задержать води-
теля, так как они 
бросились на помощь жерт-
вам. К тому же Андреев снес 
столб городского освещения. 
Пока не приехали эмчеэсни-
ки, на дороге царила темень. 
В бардачке кабины фуры по-
лицейские нашли водитель-
ские документы и паспорт 
Андреева. 

Водителя задержали в 
7.00 в понедельник. Андреев 
прятался от полиции в лесо-
парковой зоне. Как расска-
зала жена дальнобойщика 
Наталья, медик по профес-
сии, супруг в субботу вече-
ром загрузил товар в порту 
Санкт-Петербурга и повез его 
в Москву. В понедельник он 
должен был разгрузить ма-
шину и вернуться в город на 
Неве. Днем в воскресенье 
Андреев связался с женой, 
обсудил ремонт квартиры. 
После этого больше на связь 
мужчина не выходил, хотя На-
талья набирала несколько 
раз, последний звонок был 
в 20.00. Позже полицейские 
прислали СМС: «Ваш муж 
разыскивается полицией». 

По словам Натальи, вряд 
ли супруг заснул за рулем: 
как правило, он делает оста-
новки по дороге и спит в ма-
шине, когда хочет. 

АИСТЫ ПОНЯЛИ, КАК РАСТИТЬ 
ПОТОМСТВО, ПОСЛЕ СЕРИИ 

ПТИЧЬИХ ТРАГЕДИЙ

Долгожданный птенец 
черного аиста появился на 
днях в Московском зоопарке. 
Несмотря на то что его мама 
и папа становились родите-
лями не один раз, это первый 
«младенец», которого они не 
только высидели, но и растят 
самостоятельно.

Как сообщили «МК» в глав-
ном зоосаде страны, бело-
снежный малыш с желтым 
клювом (именно такие внеш-
ние данные имеют птенцы 
черных аистов) появился на 
свет 5 мая. Пока он старается 
держаться около родителей. 
Аппетит у «новорожденно-
го» хороший — он постоян-
но открывает свой клювик, 
требуя, чтобы родители его 
покормили. Это не первое 
потомство пары: два года на-
зад у них появились и вырос-
ли  трое птенчиков. Правда, 
сам процесс «высиживания» 
тогда был доверен маши-
нам: малыши вылупились 
в инкубаторе и некоторое 
время росли среди людей. 
И все из-за того, что аисты 

никак не могли научиться 
родительскому искусству. 
Сначала они свили гнездо, 
а вот яйца по непонятным 
причинам снесли прямо на 
землю. В следующем году 
самка поняла предназначе-
ние гнезда, но из-за излиш-
ней пугливости (эти птицы 
очень настороженно отно-
сятся к человеку) случайно 
разбила яйца. Еще через 
год появились малыши, но 
мама опять не справилась: 
ночью во время дождя вы-
летела из гнезда, и потом-
ство замерзло. Поэтому 
в 2014 году орнитологи и 
решили перестраховаться. 
Год спустя самка аиста уже 
сама высидела двоих птен-
цов, однако настолько рада 
была малышам, что излишне 
рьяно их опекала, и сотруд-
ники зоопарка забрали их на 
искусственное вскармлива-
ние. А вот с этим птенчиком 
мама управляется очень 
умело, чему способствует 
накопленный родительский 
опыт. 

ВЫПУСКНИК ПОГИБ ПО ДОРОГЕ 
НА ЕГЭ, СПАСАЯ ДВОРНЯГУ

Трагическим исходом 
обернулась попытка 17-лет-
него школьника Александра 
Бабурина (фамилия измене-
на) вызволить собаку из-под 
колес поезда в Дмитровском 
районе Подмосковья в по-
недельник. Одиннадцати-
классник приблизился к не-
сущемуся составу на такое 
опасное расстояние, что 
был насмерть сбит на стан-
ции Луговая Савеловского 
направления.

Как стало известно «МК», 
в 8.00 подросток спешил на 
ЕГЭ по русскому языку, ког-
да увидел на путях беспечно 
гуляющего беспородного пса 
в ошейнике. Как выяснилось 
позже, тот удрал от своей 
хозяйки, живущей в сосед-
нем поселке. Сначала Саша 
пытался отогнать ее крика-
ми, но животное никак не от-
реагировало на голос. Тогда 
старшеклассник решил силой 
увести собаку с опасного ме-
ста. Вероятно, подросток не 
рассчитал скорость состава 
и его габариты. Он находил-
ся всего лишь в нескольких 
сантиметрах от железнодо-
рожного полотна, когда экс-
пресс Дубна-Москва настиг 
его и сбил подножкой. Пес 
погиб под составом, а подро-
сток, отброшенный ударной 
волной, скончался от удара 
о каменную насыпь. 

В школе Александра ха-
рактеризуют как одного из 
самых эрудированных, жиз-
нерадостных и добросердеч-
ных учеников. Он демонстри-
ровал блестящие результаты 
в гуманитарных науках, играл 
на гитаре, учил английский и 
японский языки, писал рас-
сказы. Его единственной 
«вредной привычкой» была 
привычка поспать. Из-за 
нее он часто опаздывал на 
уроки. 

В одной из социальных 
сетей подросток оставил 
красноречивую запись: «Как 
истинный идеалист я считаю, 
что мир во всем мире и во 
всех его масштабах — это 
реально достижимая цель, 
а не сказочная мечта роман-
тика, не пробовавшего жизни 
на вкус». 

Как отмечают в Централь-
ной пригородной пассажир-
ской компании, по технике 
безопасности людям кате-
горически запрещается под-
ходить к рельсам ближе чем 
на два метра, если вдалеке 
уже показался поезд. А у ма-
шинистов, в свою очередь, 
имеется строгое предписа-
ние: применять экстренное 
торможение они могут только 
при скорости до 140 кило-
метров в час. Если скорость 
выше, сбавлять ее уже, как 
правило, не имеет смысла.

БАНКОМАТЫ НЕ СМОГУТ 
СБОЛТНУТЬ ЛИШНЕЕ

Электронные записные 
книжки, мобильники, ноут-
буки, планшеты, банкоматы 
и телекамеры отныне чинов-
ники должны будут закупать 
только у отечественных про-
изводителей. Таким образом, 
по мнению властей, удастся 
не просто поддержать рос-
сийский бизнес, но и упре-
дить утечку информации за 
рубеж.

Как стало известно «МК», 
Минпромторг разработал 
проект документа, который 
уже вызвал бурные споры 
в среде политиков и эконо-
мистов. Речь об ограничении 
допуска иностранной ради-
оэлектронной продукции на 
российский рынок. В первую 
очередь предполагается, что 
ее нельзя будет закупать для 
обеспечения государствен-
ных и муниципальных нужд. 
Минпромторг подготовил и 
перечень такой продукции, 
в который вошло больше 
полусотни наименований. 
Так, в списке почти все виды 
гаджетов, портативные ком-
пьютеры, средства связи, ан-
тенны, световые табло и т.д. 

В перечень попали также све-
тильники, люстры, фары и 
фонари. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий доктора эко-

номических наук, профес-
сора Никиты КРИЧЕВСКОГО: 
«Изрядная доля рациональ-
ности в идее импортозаме-
щения присутствует, хотя на 
местах случаются перегибы. 
В данном случае Минпром-
торг прав на все сто про-
центов. Те же иностранные 
банкоматы даже с установ-
ленным российским про-
граммным обеспечением 
могут передавать информа-
цию за океан. Не говоря уже о 
мобильниках и компьютерах. 
С другой стороны, если по 
госзакупкам будут закупать 
только отечественную ра-
диотехнику, то ее произво-
дителям невольно придется 
повысить качество. Ведь они 
понимают, что разразится 
скандал, когда, к примеру, 
сделанные на их заводах фо-
нари вдруг потухнут. Так что 
от нового документа выигра-
ют все». 

В ОТВЕТ НА УПРЕКИ ПОДРУГИ АЛЬФОНС СЖЕГ ЕЕ СЫНА
Пиро-

ман, спа-
ливший 
ребенка в 
Домоде-
довском 
районе 
Подмо-
сковья, 
был за-
держан 
сотруд-
никами 
местной 
полиции 
по горя-

чим следам. По версии след-
ствия, в минувшую субботу 
мужчина поджег дом после 
ссоры с сожительницей.

Как рассказали «МК» в 
правоохранительных ор-
ганах, 28-летний москвич 
Илья Носов (имя и фамилия 
изменены) проживал в доме 
своей сожительницы Ольги 
в поселке Кутузово. Они по-
знакомились несколько лет 
назад на новогодней вече-
ринке. Женщина любезно 
предложила молодому уха-
жеру приют в собственном 
двухэтажном доме. Ольгу 
не смущало, что она рас-
тила сына и мужчина был 
на 20 лет моложе нее. Тем 
более что Илья обещал ей 
найти взаимопонимание с 
ребенком и любить его как 
родного. Но по-настоящему 

счастливым можно назвать 
только первый год их со-
вместного проживания. 
Ольга постоянно работала (у 
нее имеется свой бизнес), а 
мужчина вовсю отрывался в 
шумных компаниях на день-
ги своей сожительницы. До-
мой он приходил частенько 
пьяным, и нередко от него 
пахло чужими духами.  Не 
сложились отношения у 
Ильи и с 12-летним сыном 
бедной женщины. Видя 
страдания матери, ребенок 
постоянно ругал ловеласа. 
Единственное, что инте-
ресовало мужчину, — это 
резьба по дереву и огром-
ная любовь к собакам.

В злополучный день 
Илья, как обычно, пришел 
домой в «приподнятом» на-
строении. После скандала 
мужчина стал ждать, когда 
мать и сын лягут спать. Про-
сидев некоторое время на 
кухне, он поднялся на вто-
рой этаж в спальню Ольги. 
Убедившись, что женщина и 
мальчик безмятежно спят, он 
облил двери спальни бензи-
ном и хладнокровно поджег 
ее. После этого преступник 
выбежал из дома, вскочил в 
принадлежавший сожитель-
нице внедорожник «Ниссан-
Патруль» и поехал в Москву в 
свою съемную квартиру. Там 
злоумышленник хотел взять 

вещи и покинуть столицу. 
Однако на выходе из квар-
тиры его уже ждали поли-
цейские.  Мужчина не знал, 
что соседи, увидев  дым, 
вызвали пожарных. Маль-
чик погиб от удушья, нагло-
тавшись угарного газа, а вот 
его маму вытащили из огня 
спасатели. Она и сообщила 
силовикам, кто мог поджечь 
ее жилище. 

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руково-
дителя ГСУ СК России по 
московской области Ольга 
Врадий, по данному фак-
ту возбужденно уголовное 
дело по статье «убийство 
общеопасным способом». 

ЖЕСТОКУЮ СИДЕЛКУ ПОВЕЗЛИ НА 
ДОПРОС ПРЯМО С ТЕЛЕИСПОВЕДИ

Сиделка, в течение года 
издевавшаяся над инва-
лидом, лауреатом госу-
дарственной премии СССР 
Владимиром Брувером, за-
держана полицией в поне-
дельник. На руках женщины 
защелкнулись наручники по-
сле ее выступления на по-
пулярном ток-шоу.

Напомним, дочь старика 
— 49-летняя Инна, наняла 
36-летнюю уроженку Самар-
канда Месимбу Аджеляло-
ву для присмотра за своим 
отцом, который страдает 
болезнью Альцгеймера. Си-
делку вместе с больным ста-
риком Инна поселила на под-
московной даче в Чеховском 
районе. По просьбе самой 
мигрантки в комнате инвали-
да установили видеокамеры. 
Когда Брувера положили в 
больницу, его дочь решила 
просмотреть записи с камер. 
Каково же было ее удивле-
ние, кода она увидела, что 
Аджелялова била инвалида 
по рукам и ногам, ругалась 
нецензурными словами.

Полицейские опросили 

сиделку, но она категори-
чески отрицала свою вину. 
Поэтому на тот момент ее 
пришлось отпустить, обязав 
явкой в полицию. По вызову 
оперативников Аджелялова 
в отделение не явилась. За-
держать женщину удалось 
после того, как она расска-
зала о своих злодеяниях на 
популярном телевизионном 
ток-шоу. Свои действия Ме-
симба объяснила тем, что 
инвалид раздражал ее. На 
выходе из телестудии ее 
ждали оперативники. Ад-
желялову задержали.

Как рассказали в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Московской области, Ме-
симба Аджелялова уже 
созналась в совершенном 
преступлении. Как сообщи-
ла «МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СК Рос-
сии по Московской области 
Ольга Врадий, обвиняемая 
в истязании пенсионера-
инвалида по ходатайству 
следователей арестована 
судом. Ей грозит до семи лет 
лишения свободы.

Сергей 
Андреев.

Евгений 
Ерошенко.



Газета выступила — что сделано? В 
программе «Вести недели» от 29 мая 
на канале «Россия 1» ведущий Дмитрий 
Киселев отреагировал на мою заметку 
«Ложь во спасение». Я написал, что в 
одной из своих программ «он сказал (на 
многомиллионную аудиторию!), что это 
студенты в Киеве жестоко избили ми-
лицию». Кавычек там не было, то есть 
это не дословная цитата. Г-н Киселев 
во гневе заявил, что он этого никогда не 
говорил, и обвинил «МК» во лжи.

Ну что ж. Как говорил Жеглов: «И знай, 
Копченый, что на этот раз разозлил ты меня 
всерьез». Да, точно так Киселев не говорил, это 
моя ошибка. Но по сути в той самой передаче он 
говорил именно это. И гораздо хуже! За мелкой 
неточностью он скрывает свою глобальную ложь 
по поводу тех событий. Он опять передергивает, 
перетасовывает карты. И вот теперь я буду ру-
ководствоваться только документами, прямыми 
цитатами. От первого лица.

Вот что говорил Дмитрий Киселев в про-
грамме «Вести недели», вышедшей 8 декабря 
2013 года в сюжете «Украинское вече». Сюжет по-
священ разгону милицией студентов на Майдане 
30 ноября 2013 года. «Сначала милиционеров 
жестко провоцировали — калечили и душили 
газом, а потом лидеры протеста зазвали на 
Майдан студентов и цинично оставили их там без 
какой-либо защиты, как жертву, предусмотрен-
ную политтехнологиями. По сценарию нужна 
кровь. Вся конструкция беспорядков построе-
на так, что кровь и пролилась. Предыстории 
пролившейся крови на мировых экранах нет. 
Гладко срежиссировано». Теперь дальше: «Тут 
вспоминается крылатое «не важно, как голосуют, 
важно, как считают». Если перефразировать, 

то не важно, что произошло, важно, как по-
казать. Вот и показывают кровь на Майдане 
«без предыстории, а потом сами же на эту кар-
тинку и ссылаются». Ну и наконец: «Во время 
штурма администрации президента Украины 
ранены более 100 милиционеров и сотрудников 
спецподразделений».

Это сказано самим Киселевым, здесь не 
придерешься. После этой программы Комиссия 
по журналистской этике Украины обратилась с 
заявлением на «Вести недели» и его ведущего 
в Общественную коллегию Российской Феде-
рации по жалобам на прессу.

Теперь опять документы. «Решение «О жа-
лобе Комиссии по журналистской этике (Украи-
на) на программу «Вести недели» (телеканал 
«Россия-1») и ее ведущего Дмитрия Киселева 
в связи с выходом в эфир сюжета «Украинское 
вече» (выпуск от 08.12.2013), г. Москва, 13 февра-
ля 2014 г. №98». «В сюжете, выпущенном в эфир 
8 декабря, при описании событий в Украине 
30 ноября и 1 декабря Дм.Киселевым был со-
знательно нарушен хронологический порядок 
событий: силовой разгон мирной акции про-
теста на Майдане Независимости, который 
произошел 30 ноября, представлен как след-
ствие действий провокаторов во время акции 
протеста возле администрации президента, 
которые на самом деле происходили 1 декабря… 
Нам представляется, что г-н Киселев погрешил 
против профессиональных стандартов, против 
журналистской этики».

«Коллегия считает обоснованным обвине-
ние заявителем автора и ведущего программы 
«Вести недели» в сознательном нарушении хро-
нологического порядка событий 30-11–1.12. 2013 
г. Полагая, как и заявитель, неделю достаточным 
сроком для подготовки материала достоверного 

и добросовестного, не содержащего ложного 
ответа на существенный вопрос о том, какая из 
сторон противостояния первой применила силу, 
Коллегия рассматривает то обстоятельство, 
что силовой разгон мирной акции протеста на 
Майдане Независимости, который произошел 
30 ноября, в программе от 8 декабря был пред-
ставлен как следствие действий провокаторов 
во время акции протеста возле администрации 
президента, которые на самом деле происходи-
ли 1 декабря, дезинформацией, адресованной 
российскому телезрителю, российскому обще-
ственному мнению».

«Коллегия считает показательным то, что 
ни внятного уведомления о совершенной под-
мене факта вымыслом, ни добросовестной 
оценки «ошибки», ни тем более извинений за 
введение в заблуждение десятков миллионов 
людей как российские, так и украинские теле-
зрители от Дм.Киселева не дождались. Это 
обстоятельство подтверждает вывод эксперта 
о том, что ни ценность правды, ни ценность 
честности не обнаруживаются существенными 
для «творчества» автора и ведущего программы 
«Вести недели».

Одни только бездушные факты, ни эмо-
ций, ни воспоминаний. А вот и официальное 
извинение Дмитрия Киселева, данное через 
неделю после той самой программы: «Я ис-
кренне хочу выразить признательность зрителям 
программы «Вести недели» в Украине, которые 
обратили внимание на наши помилки («ошибки» 
по-украински) в прошлое воскресенье. Ну схи-
били («оплошали» по-украински)…»

А теперь с чем поздравлять? Как назвать 
эти подтасовки? Подменой причины и следствия 
— вот как. Разве это не ложь? Обыкновенная 
реальная ложь, выраженная в документах.

ВЛАСТЬ

ШКОЛАСЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   31 мая 2016 года

2 ЕГЭ НЕ СДАЛИ 
ПОТОМУ,  
ЧТО СЛИШКОМ 
УМНЫЕ
Чиновники объяснили нехватку 
дополнительных бланков 
ростом знаний по литературе
30 мая без малого 700 тысяч выпускни-
ков текущего и прошлых лет сдавали 
обязательный Единый госэкзамен по 
русскому языку. Склады, где хранятся 
дополнительные бланки чистовых от-
ветов, в этот день опустели: все они, во 
избежание нехватки сих документов, 
как на ЕГЭ по литературе 27 мая, были 
развезены по пунктам проведения экза-
менов (ППЭ). 
Однако дети, уже попавшие под раз-
дачу — точнее, нераздачу — в прошлую 
пятницу, оказались без вины виноваты-
ми. Вместо отметок их судьбу теперь 
решат апелляции: по процедуре и по 
оценке за ответ, который не на чем было 
дописать.

Точной официальной статистики по числу 
пострадавших из-за нехватки дополнительных 
бланков на экзамене по литературе ни в Рособ-
рнадзоре, ни в столичном Департаменте обра-
зования «МК» не назвали: окончательный итог в 
обоих ведомствах обещают подвести по числу 
апелляций, которые будут поданы на оценки, 
если те из-за незавершенности работ окажутся 
слишком низкими. Правда, эти данные легко было 
бы вывести и сейчас — по количеству апелляций 
на сбой процедуры, поданных всеми не получив-
шими бланки. Но эти данные не разглашаются.

На сегодняшний день известно лишь, что 
нехватка дополнительных листков чистовиков за-
фиксирована в трех регионах: Ростове-на-Дону, 
Красноярском крае и в Москве (ППЭ в столичной 
школе №867). При этом в Рособрнадзоре говорят 
в сумме о 10–15 пострадавших участниках экза-
мена, в то время как, по сведениям московских 
родителей, в одной лишь школе №867 не допи-
сали свои работы из-за отсутствия бланков сразу 
30 выпускников. Ясно одно: количество ребят, по 
вине взрослых не получивших законной возмож-
ности с первого захода сдать Единый госэкзамен 
по выбранному профилю и отправиться с его 
результатами в вуз, исчисляется не единицами, а 
десятками. И все они, вместо того чтобы спокойно 
готовиться к последующим испытаниям, думают 
теперь об апелляции по первому, не говоря о 
более чем реальной перспективе его пересдачи. 
Кто знает, скольких баллов в последующих ЕГЭ во 
главе с обязательным русским языком они из-за 
этого недосчитаются? И никакая апелляция тут 
не поможет... 

Крайне любопытна причина ЧП, выдвинутая 
Рособрнадзором: «По многолетним наблюде-
ниям, запас дополнительных бланков чистовых 
ответов расходуется на 30–50%, максимум на 
70%, — заявил «МК» глава ведомства Сергей 
Кравцов. — А на ППЭ имелся стопроцентный за-
пас бланков — 150 дополнительных двусторонних 
листов на 150 детей. Но в последнее время — воз-
можно, в связи с введением сочинения — дети 
стали больше читать, лучше знать литературу 
и, как следствие, больше писать на экзамене. 
В итоге 90 человек попросили по одному до-
полнительному листу, 24 человека — по два и 
четыре — по три бланка! Такого не было никогда! 
И бланков не хватило, несмотря на дополнитель-
ный подвоз».

В отношении выпускников, лишенных воз-
можности завершить ответы, по его словам, 
принято такое решение: «Все их работы будут 
отсканированы, каждый получит свой результат, 
и, если не будет им удовлетворен, пересдаст 
экзамен в резервный день. Проблем с поступле-
нием в вузы у этих ребят не будет». 

— Но обещать не значит жениться, — со-
мневается глава всероссийского Общества 
защиты прав потребителей образовательных 
услуг Виктор Панин. — Думаю, проблемы будут. 
И родители с детьми должны быть к ним готовы 
и идти до конца. Наша система образования 
крайне неповоротлива, а чиновники на местах 
ищут оправданий, а не способов все сделать по 
уму. Вот и в ситуации с нехваткой бланков они, 
вместо того чтобы сразу признать свою вину, 
сначала пытались все скрыть, а теперь перекла-
дывают груз ответственности на плечи тех, кто 
не виноват, — на детей! Это в чистом виде вина 
чиновников, что не хватило бланков! Почему же 
дети должны апеллировать и тем более идти на 
повторные экзамены?! 

Марина ЛЕМУТКИНА.

ПРЕЗИДЕНТУ 
РЕКОМЕНДУЮТ 
НЕ НАПРЯГАТЬСЯ
Сможет ли Путин принять 
совет Кудрина о разрядке
Может ли Путин наладить отношения с 
Западом? Этот вопрос вновь встал на 
повестку дня после того, как абсолют-
ный чемпион мира по советам Путину 
Алексей Кудрин отметился очередным 
достижением. На закрытом заседании 
президиума экономического сове-
та Алексей Леонидович попытался 
убедить президента в необходимости 
снизить геополитическую напряжен-
ность. Только так можно будет при-
влечь инвестиции и передовые запад-
ные технологии в Россию. По словам 
участников встречи, Путин ответил, что 
не он это начал. И добавил, что не будет 
торговать суверенитетом взамен на 
лояльность Запада. А пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Песков 
позже уточнил: «Нет никакой необходи-
мости убеждать президента в том, что 
необходимо занимать конструктивную 
позицию по международным делам, 
это как раз лежит в основе его полити-
ки». «МК» спросил у ведущих полито-
логов: достаточно ли одного желания 
Путина, чтобы снизить напряженность, 
и есть ли у него такое желание?

Глеб ПАВЛОВСКИЙ, президент Фонда 
эффективной политики:

— И Путин, и Кудрин сказали друг другу не 
то, что думают, но при этом они прекрасно друг 
друга поняли. Кудрин на словах выступает за 
разрядку. Но разве он против развития ВПК и 
гонки вооружений? Конечно же, нет. Потому что 
военная промышленность — это часть экономи-
ки, которая становится все более существен-
ной. Мы не только оснащаем свою армию, но и 
заключаем все больше контрактов на экспорт 
вооружений.

Путин сказал, что не будет жертвовать 
геополитическими интересами страны ради 
снижения напряженности. Это от него хотят 
слышать россияне. На самом же деле все мало-
мальски приближенные к президенту люди, и 
Кудрин не исключение, прекрасно видят, что 
Путин уже делает осторожные, но планомерные 
шаги, направленные на то, чтобы эту напря-
женность снять. В этом ряду и прекращение 
активной фазы операции в Сирии, и выдача 
Украине Савченко. 

Путин не использует агрессивной риторики 
по отношению к Западу. Но поскольку прак-
тика показала, что такая риторика приносит 
внутриполитическую выгоду, консолидирует 
общество вокруг власти и сокращает число 
несогласных, то он делегировал эту риторику 
некоторым телевизионным ведущим и теле-
визионным политикам. Наши обыватели пусть 
думают, что эти шоумены излагают взгляды 
Путина, а на контактах с Западом эти шоу не 
отражаются.

То есть и Путин, и Кудрин немного лу-
кавят: вслух говорят то, что от них ожидают 
услышать, а на деле еще не ясно, кто из них 
больший ястреб. 

Игорь БУНИН, гендиректор Центра по-
литических технологий:

— Очевидно, что мировой порядок пре-
терпевает изменения и напряженность будет 
нарастать по всему миру. Понятно, о чем меч-
тает Путин: созвать некую новую Ялтинскую 
конференцию, на которой ведущие страны мира 
договорились бы о зонах своей ответственности 
и интересов. И потом не нарушали этих границ. 
Но это в ХХI веке уже невозможно. 

Россия может отказаться от своих импер-
ских претензий только в одном случае: если 
экономическая ситуация в стране станет ката-
строфической. Однако экономика стагнирует, 
скукоживается, но стоит и падать в обозримом 
будущем совершенно не собирается. Следова-
тельно, возникает патовая ситуация.

Реально Россия может ослабить геополи-
тическую напряженность только посредством 
двух направлений: Украины и Сирии.

Чтобы решить проблему напряженности 
вокруг востока Украины — нужно соблюдать 
Минские соглашения. Но к этому полностью не 
готовы ни Россия, ни Украина. Россия не хочет 
отдавать контроль за своим участком границы 
непонятно кому, в ДНР и ЛНР не понимают, как 
за их выборами могут следить пришлые воору-
женные наблюдатели, а Киев не желает давать 
республикам такой статус, который оставит у 
России определенный пакет акций, способный 
влиять на украинскую политику. Например, не 
позволит вступить стране в НАТО.

Опять же если у России с экономикой бу-
дет все совсем плохо, нам просто станет не до 
Украины, мы будем решать только свои дела, 
и все там разрешится как-то без нас. Но этого 
не происходит, а значит, Путин не забывает 
об интересах той части Украины, которая ему 
поверила и решила не разрывать своей связи 
с Россией.

В Сирии ситуация чуть получше. Там есть 
о чем договариваться с США, и существуют 
возможности договориться за счет изменения 
статуса Асада в системе власти в Сирии.

Путин говорит, что если в общем Россия 
не может ослабить геополитическую напряжен-
ность, то она делает то, что от нее зависит: не 
напрягает ее еще больше, стараясь держать 
в замороженном состоянии все конфликты, 
которые только возможно. Президент не готов 
ослаблять суверенитет, но и не желает усиливать 

напряжение в мире.
Возвращаясь к реплике Кудрина. Парадокс 

ситуации в том, что — да, геополитическая на-
пряженность, конечно, не способствует росту 
нашей экономики. Но для того, чтобы эта напря-
женность снизилась, наша экономика должна не 
подняться, а упасть. Если она рухнет — Путин 
изменит свою внешнеполитическую политику 
моментально на 180 градусов. Но он верит, что 
этого произойти не может.

Леонид СЮКИЯЙЕН, политолог, про-
фессор Высшей школы экономики:

— Естественно, Путин может повлиять на 
снижение геополитической напряженности. Что 
он и делает. Просто у нас многим кажется, будто 
для этого нужно непременно только отступать. 
Я с этим не согласен. Вот посмотрите: если бы 
после переворота на Украине Россия не согла-
силась присоединить Крым — что бы было? Там 
бы сейчас уже стояли базы НАТО. Вы думаете, 
что от этого геополитической напряженности 
стало бы меньше, чем сейчас? Очевидно, что 
нет. Если бы Россия не вмешалась в ситуацию 
в Сирии — вы представляете, что творилось 
бы сейчас на Ближнем Востоке и какими были 
бы потоки экстремистов оттуда на наш Кавказ 
и обратно?

Это — с одной стороны. А с другой — имен-
но для того, чтобы снизить геополитическую на-
пряженность, Россия открывает все двери. На-
ших политиков вносят в санкционные списки, а 
мы — пускаем в страну все делегации, никому не 
объявляем бойкотов, по максимуму раскрываем 
свою информацию (к примеру — о действиях в 
Сирии) для заокеанских партнеров.

Георгий САТАРОВ, президент фонда 
ИНДЕМ:

— Внешнеполитическая ситуация сегодня 
не является неизменяемой. Ее может изменить 
даже одна сторона — это Россия. Тем более что 
у Запада Россия вызывает беспокойство, и он 
будет рад встречным шагам со стороны рос-
сийской власти. Но нужно ли это нашей власти? 
Думаю, что нет. Напряженность, которая в том 
числе накачивается искусственно, помогает ей 
решать внутриполитические проблемы, напри-
мер — подавлять несогласие. Но власть могут 
заставить пойти на разрядку экономические 
обстоятельства. Достаточно вспомнить 80-е 
годы, когда СССР, зависимый от нефтегазовой 
ренты, был вынужден начать теплую дружбу с 
Западом, когда рухнули цены на углеводороды. 
А мы сейчас от них зависим больше, чем во 
времена СССР. 

Михаил ЗУБОВ.

ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
СОВЕТ 
МИНОБОРОНЫ 
ИЗБРАЛ 
РУКОВОДИТЕЛЯ
c 1-й стр.

Министр обороны вспомнил одно 
из многих мероприятий, которое 
было проведено Минобороны со-
вместно с Общественным советом: 

«Под руководством Павла Николаевича в парке 
«Патриот» успешно проведено зарождение или 
возрождение детско-юношеского движения, 
которое называется «Юнармия».

После того как Павел Гусев был единогласно 
избран главой Общественного совета, министр 
поздравил его и пожелал дальнейших успехов.

— Я честно работал и служил на благо Обще-
ственного совета, — сказал в свою очередь Па-
вел Гусев. — С новым избранием я готов делать 
это с удвоенной энергией. Для меня нынешнее 
Министерство обороны — это структура, кото-
рая по-настоящему представляет сегодняшнюю 
Россию. Через Общественный совет гражданское 
общество получает много информации о том, что 
делается в Министерстве обороны. Спасибо за 
доверие. И я сделаю все, чтобы оправдать это 
доверие.

Основными задачами обновленного Обще-
ственного совета станут развитие юнармейского 
движения, дальнейшее укрепление престижа 
армии.

Александр СТЕПАНОВ.

АРМИЯ

Владимир Путин, Алексей Кудрин, 
министр иностранных дел Лавров 
и помощник президента по 
международным делам Сергей 
Приходько. 2008 год. Резиденция 
Каддафи «Азизия». Ливия.
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ГОВОРИ, ДА НЕ ЗАГОВАРИВАЙСЯ!РЕПЛИКА
Александр МЕЛЬМАН, 

обозреватель
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 Массовую свадьбу сыграли на днях в индийском Мумбае — законным 
браком сочеталась 51 пара. Такие массовые торжества в Индии проводят со-

циальные организации, чтобы помочь малоимущим людям, чьи доходы не позволяют 
устроить дорогостоящую свадебную церемонию.

КАДР

ВЛАСТЬ

ФАУНА

КРЕАТИВ

СПОРТ

ФЕМИДА

СТАТИСТИКА
Французская столица 
признана городом с самой 
короткой рабочей неделей. 
Об этом сообщает британское 
издание The Telegraph, ссы-
лаясь на данные, полученные 
в результате исследования, 
проведенного компанией 
UBS. Согласно им, жители 
Парижа проводят на работе в 
среднем 30,84 часа — почти 
на час меньше, чем, напри-
мер, жители российской 
столицы. А больше всего, по 
результатам исследования, 
работают в Гонконге — по 
50 часов в неделю. Сред-
няя же продолжительность 
рабочей недели по миру 
составляет 36,38 часа. 
«В России законодательством 
установлена 40-часовая 
рабочая неделя, но при этом, 
естественно, одни могут 
трудиться сверх этой нормы, 
а другие, наоборот, устроены 
на полставки, — напоминает 
исполнительный директор 
компании HEADS Сonsulting 
Никита КУЛИКОВ. — Сред-
няя продолжительность 
рабочей недели, возможно, 
в этом случае действительно 
получается более короткой. 
Хотя лично у меня нет ощу-
щения, что в нашей стране — 

и конкретно в Москве — насе-
ление работает меньше, чем 
в других городах или странах. 
Не исключаю, что таким об-
разом проявляет себя кризис: 
отдельные компании сегодня, 

чтобы сэкономить на выпла-
тах, переводят своих сотруд-
ников на неполную рабочую 
неделю. Это также сказыва-
ется на общем количестве 
отработанных часов».

В Калининграде в воскре-
сенье, 29 мая, на причале 
охраняемой территории 
завода появился тюлень. 
Он приплыл сюда по реке 
Преголе из Балтийского моря. 
Об этом на своей странице в 
соцсети рассказала директор 
Калининградского зоопарка 
Светлана Соколова, к которой 
обратились за помощью со-
трудники МЧС. По ее словам, 
тюлень без видимых повреж-
дений, упитанный, вероятнее 
всего, 2016 года рождения. 
Что его привело в город, неяс-
но. Директор зоопарка дваж-

ды выезжала на место, чтобы 
посмотреть на состояние и 
поведение тюленя. Около 21 
часа в воскресенье животное 
лежало на причале, периоди-
чески погружаясь под воду. Со 
слов рыбаков, пообщавшихся 

с Соколовой, белек будто бы 
находится на причале с суббо-
ты. Специалисты попросили 
горожан не трогать животное, 
сказав, что оно само уплывет 
обратно в море, когда у него 
возникнет потребность. 

Серия плакатов под гово-
рящим названием «При-
знаки быдла» появилась 
на одном из ялтинских 
пляжей. Изображения 
демонстрируют схематично 
нарисованного человека, ко-
торый предается различным 
занятиям, вредящим окружа-
ющей среде и людям: сидит 
на корточках рядом с бутыл-
кой, заплевав пространство 
вокруг шелухой от семечек 
(фото 1), справляет малую 

нужду в неположенном месте 
(фото 2) и т.д. Некоторые из 
плакатов содержат меньше 
графической, но больше 

текстовой информации, на-
пример, лозунг «Нам давно 
пора прекратить превращать 
наш берег в свалку!».

Премьер-министр России 
Дмитрий Медведев под-
писал постановление о 
внесении в ПДД понятия 
«опасное вождение». «По-
становление касается тех, 
кто неправильно себя ведет 
на дороге, подвергает опас-
ности не только свою жизнь, 
но и жизнь окружающих», — 
сообщил он. Постановление 
дополняет пункт 2.7 Правил 

запретом водителю неодно-
кратного совершения одного 
или нескольких следующих 
друг за другом действий, 
которые провоцируют ава-
рийную ситуацию. К таковым 
относятся несоблюдение 
безопасной дистанции или 
бокового интервала, резкое 
безосновательное торможе-
ние, препятствование обгону 
и т.п. Штраф за опасное 

вождение может составить 
более 5000 рублей, пояс-
нил первый вице-премьер 
РФ Игорь Шувалов. В свою 
очередь Антон Кабаев из 
адвокатского бюро «Штум, 
Кабаев и партнеры» счита-
ет, что говорить о наказании 
за «опасное вождение» пока 
рано: для этого требуется 
внести изменения в КоАП 
РФ. Но соответствующий 
законопроект пока даже не 
поступил на рассмотрение в 
Госдуму.

По данным 
компании UBS.

СРЕДНЯЯ ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ РАБОЧЕЙ НЕДЕЛИ 
В РАЗЛИЧНЫХ ГОРОДАХ МИРА (в часах)

Париж
(Франция)

Лион
(Франция)

Москва
(Россия)

Хельсинки
(Финляндия)

Вена
(Австрия)

Лондон
(Великобритания)

Бангкок
(Таиланд)

Мехико
(Мексика)

Мумбаи
(Индия)

Гонконг
(Китай)

Нью-Дели
(Индия)

30,84 31,36 31,66 31,91

32,27 33,46 42,14 42,58

43,48 43,78 50,12

30,84 31,36 31,66 31,91

32,27 33,46 42,14 42,58

43,48 43,78 50,12

ПАРИЖАНЕ РАБОТАЮТ МЕНЬШЕ МОСКВИЧЕЙ
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Готовящийся со сборной 
России к Евро-2016 фут-
болист Роман Нойштедтер 
покинул расположение 
команды в Швейцарии и 
отправился в Германию, 
где в генконсульстве РФ 
игрок получил российский 
паспорт (эксклюзивное 
фото получено как раз бла-
годаря работникам генкон-
сульства). Теперь никаких 
препятствий, чтобы Нойш-
тедтер выступил за команду 
России на стартующем 10 
июня во Франции футболь-

ном чемпионате Европы, не 
существует — что радует: 
качественный центральный 
защитник, который большую 
часть карьеры провел на по-
зиции опорного полузащитни-
ка (но в этом сезоне играл за 
немецкий «Шальке» именно в 
центре обороны), только уси-
лит отечественную сборную. 
Напомним, Роман родился в 
бывшем СССР — в Днепро-
петровске, где тогда играл за 
«Днепр» его отец Петр.

ФуТБОЛИСТ «ШАЛЬКЕ» НОЙШТЕДТЕР СТАЛ РОССИЯНИНОМ

Роман Нойштедтер 
с генконсулом РФ 
Владимиром Седых.

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 
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Заключенные, которые за 
решеткой пользуются соц-
сетями, могут лишиться 
этой незаконной привиле-
гии из-за поступка Саида 
Ямадаева — сына убитого 
депутата Госдумы Русла-
на Ямадаева. Оказавшись 
в СИЗО по обвинению в раз-
бое, юноша не стал терять 
времени даром: опублико-
вав свои тюремные фото в 
Инстаграме, он инициировал 
проверку, о чем «МК» заявила 
представительница ФСИН 
России Кристина Белоусо-
ва. «Очевидно, что фото, 
выложенные в Инстаграм, 
сделаны именно в СИЗО, 
— комментирует замести-

тель председателя Обще-
ственной наблюдательной 
комиссии Москвы Ева 
МЕРКАЧЕВА. — На снимках 
видны двери камеры, ее 
«убранство». Ничего неза-
конного в камере на первый 
взгляд нет. Но пользоваться 
любыми гаджетами и Интер-
нетом в СИЗО категорически 
запрещено. Между тем се-
годня в соцсетях появилось 
множество специализиро-
ванных групп для арестантов. 
Чаще всего заключенные там 
знакомятся с девушками, 
выкладывая свои фото, в 
том числе из камер. ФСИН 
намерена вычислить все 
подобные группы, добиться 

их закрытия и наказать за на-
рушение Правил распорядка 
заключенных, которые поль-
зовались этими гаджетами».

ЯМАДАЕВ-МЛАДШИЙ СИДИТ НА НАРАХ, КАК КОРОЛЬ НА ИМЕНИНАХ

Дмитрий Киселев в документах

Майдан. Пока еще мирный.



Лихачам на «Гелендвагене» 
никак не могут придумать 
преступление
Веселая история с «бриллиантовыми» 
лихачами продолжается, становясь 
все более грустной. Четверо хулиганов 
поиздевались над автоинспекторами, 
а правоохранители в свою очередь 
издеваются над законом. И рады бы 
стражи порядка привлечь к уголов‑
ной ответственности 20‑летнего сына 
вице‑президента «Лукойла» Руслана 
Шамсуарова и трех его друзей, да не 
получается. Удалось только в воспи‑
тательных целях отправить «мажоров» 
за решетку на 15 суток и на исправи‑
тельные работы. А дальше начались 
проблемы.

В понедельник прокуратура Москвы во вто-
рой раз отменила постановление о возбуждении 
уголовного дела по статье УК «Хулиганство» в 
отношении компании Шамсуарова-младшего. 
По этой статье «мажорам» грозило до пяти лет 
лишения свободы.  Надзорное ведомство не на-
шло признаков хулиганства, но пришло к выводу, 
что действия «золотой молодежи» подпадают 
под статью УК РФ «Оскорбление представителей 
власти», максимальное наказание по которой 
штраф до 40 тысяч рублей либо исправительные 
работы до 360 часов. Судя по всему, молодых 
людей просто отмазывают, причем так, что это 
видно даже слепому. Что ж, так можно и до 
частного обвинения докатиться, а потом вообще 
заключить мировое соглашение. Тем более 
Шамсуарову красиво каяться не привыкать — он 
уже продемонстрировал это в суде.

«МК» провел лингвистическую экспертизу 
нашумевшего видеоролика, а именно: какие 
слова могут попасть под статью оскорбления 

сотрудника полиции. С первых же минут ви-
деозаписи «золотая молодежь» ведет разговор 
о полицейских, называя из ментами, но без упо-
минания конкретных фамилий. Речь парней изо-
билует ненормативной лексикой в отношении 
стражей порядка, самыми безобидными стали 
слова «мент-зараза» и «мент-сука». Насколько 
это может повлиять на возбуждение дела, «МК» 
спросил у адвоката Оксаны Михалкиной. 

— Для этой статьи необходим признак пу-
бличности, но данные оскорбления непонятно 
кому адресованы, они не персонифицированы, 
поэтому у дела нет никакой перспективы. Кроме 
того, наказание по этой статье довольно мяг-
кое. Я как юрист-правовед считаю, что здесь 
усматриваются все признаки преступления 
по части 2 статьи УК «Хулиганство», санкция 
которой предусматривает до семи лет лишения 
свободы. Но, очевидно, чинятся препятствия 
для привлечения по данной статье, вероятно, 
существует некий административный ресурс, 
который используют высокопоставленные род-
ственники виновных лиц.

Что будет с этим делом дальше? Вот мнение 
почетного сотрудника прокуратуры РФ, быв-
шего сотрудника Генпрокуратуры РФ Галины 
Тарасовой. 

— Эксперты проанализируют видеоролик, 
выложенный в Сеть, чтобы понять, имеются ли 
признаки оскорблений сотрудников правоохра-
нительных органов при исполнении ими обязан-
ностей. По факту неповиновения сотрудникам 
полиции, требовавшим прекратить нарушения 
ПДД и пытавшимся их остановить, оценка уже 
дана. А по вопросу возможного оскорбления 
стражей порядка при исполнении служебных 
обязанностей их действия вполне могут полу-
чить дополнительную правовую оценку, в том 
числе в рамках Уголовного кодекса. 

Интересно, что официальный представи-
тель СК РФ Владимир Маркин в соцсетях устро-
ил опрос по поводу наказания для Шамсуарова 
и его друзей. «Достаточно ли административ-
ного наказания для оборзевших «мажоров» из 
«Гелендвагена» или они должны понести более 
строгую ответственность?» — спросил Маркин. 
И в самом деле, в таких сложных делах лучше 
заручиться поддержкой общественного мнения. 
В конце концов глас народа — глас Божий. А за-
кон... Ну что закон? Закон может и потерпеть.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

Сколько все это стоит — те же грядущие 
выборы в Госдуму, которые должны состояться 
18 сентября 2016 года? Давайте попытаемся 
оценить их не просто чисто затратным мето-
дом — сколько денег будет потрачено. Лучше 
взвесим, во что может обойтись стране неиз-
брание эффективной государственной власти. 
Задачка непростая, что и говорить. Но у меня в 
подобных случаях подход такой: если очевидно, 
что должен быть какой-то выражаемый в рублях 
результат, его необходимо пытаться оценить.

У выборов такой результат обязательно 
есть. Плохо, конечно, что его не пытаются оце-
нивать. В противном случае люди, наверное, 
задумались бы над тем, во что обходится не-
правильный выбор, голосование «по приколу» (за 
некоторые партии, как мы знаем, так и голосуют) 
или неучастие в голосовании вовсе.

Невозможно, разумеется, оценить все это с 
точностью «до рубля». Но хотя бы порядок цифр 
мы должны знать.

Будут ли подобные расчеты подвергнуты 
критике? О, еще какой! Но это нас не остановит. 
Давайте считать. Но сначала еще несколько за-
мечаний вводного характера.

Во-первых, решение президента о назначе-
нии выборов в Государственную Думу 18 сентя-
бря 2016 года должно состояться совсем скоро. 
Так что наши математические упражнения будут 
как раз вовремя.

Во-вторых, надо будет учесть то, что за-
планировано в федеральном бюджете 2016 года 
на проведение выборов в Госдуму. Это прямые 
затраты.

В-третьих, надо бы учесть и то, что потратят 
на выборы политические партии и кандидаты-
одномандатники. В этом году 225 депутатов 
будет избираться по партийным спискам и столь-
ко же — 225 депутатов — будет избираться по 
одномандатным избирательным округам. Эти 
затраты тоже будут носить прямой характер. Но 
оценить мы их сможем только примерно.

В-четвертых, оценим выборы и с точки зре-
ния того, во что могут обойтись стране выборы 
власти, которая окажется не слишком эффек-
тивной, или, напротив, сколь выгодным будет 
избрание власти, которая изменит ситуацию в 
экономике к лучшему.

Вернемся к тому, что легко считать — пря-
мым затратам федерального бюджета на прове-
дение выборов депутатов Государственной Думы. 
По закону о федеральном бюджете на 2016 год 
их величина оценена в 10,4 млрд рублей.

Есть, правда, еще и такая строка в бюдже-
те — «государственная поддержка политических 
партий, принимавших участие в выборах, в целях 
компенсации затрат по их участию». Так вот на эту 
поддержку выделено почти 7 млрд рублей.

Теперь попробуем посчитать то, что могут 
потратить на выборы политические партии и 
кандидаты-одномандатники, не забывая при 
этом об упомянутых 7 млрд рублей.

В соответствии с законом предельная сум-
ма всех расходов из средств избирательного 
фонда политической партии не может превы-
шать 700 млн рублей. Причем в эту сумму не 
включаются расходы из средств избирательных 
фондов региональных отделений партии. Там 
предельные суммы всех расходов варьируются 
от 15 млн рублей до 100 млн рублей (в зависимо-
сти от количества избирателей в регионе).

Наконец, предельная сумма всех расходов 
из средств избирательного фонда кандидата-
одномандатника не может превышать 15 млн 
рублей.

Безусловно, оценить расходы партий и 
кандидатов по одномандатным округам можно 
только приблизительно. К примеру, мы знаем, что 
всего 14 партий могут участвовать в предстоящих 
выборах в Госдуму без необходимости собирать 
подписи в поддержку своего участия, можем 
примерно оценить среднее число кандидатов 
в каждом из 225 округов (думается, не менее 
8–10) и т.д. Приняв во внимание все эти и дру-
гие данные, мы выйдем, еще раз подчеркиваю, 
приблизительно на следующий порядок цифр: 
10–15 млрд рублей.

Таким образом, эта сумма сопоставима с 
объемом финансирования, предусмотренным 
на проведение выборов депутатов Госдумы в 
федеральном бюджете. Получается, что сум-
марные прямые затраты на выборы составят 
где-то 25–30 млрд рублей.

Теперь основной вопрос не формальной, 
а содержательной оценки цены выборов: во что 
экономике страны, всем нам может обойтись 
избрание власти, неспособной обеспечить удо-
влетворительные темпы экономического роста? 
Так как мы все эти оценки делаем на примере 
выборов депутатов Госдумы, надо признать на-
личие серьезного допущения: помимо высшей 
законодательной власти у нас есть и президент, 
и правительство, и судебная власть. В большей 
или меньшей степени и от этих ветвей власти 

зависят перспективы социально-экономического 
развития страны. Так что не будем переоценивать 
ответственность ни самой Госдумы, ни выборов 
ее депутатов.

Оценку же выборов депутатов Госдумы про-
ведем на основе уже имеющегося опыта.

Итак, в конце 2011 года состоялись послед-
ние выборы депутатов Госдумы. И именно в пе-
риод действия полномочий этого, последнего 
состава Госдумы страна начала тормозить в 
темпах своего экономического развития. Если 
в 2012 году ВВП страны рос еще на 3,4%, то 
в 2013 году его темпы роста упали до 1,3%, а 
в 2014 году и вовсе до малоосязаемых 0,6%. Ну 
а 2015 год был годом полноценного экономиче-
ского кризиса: падение ВВП составило 3,7%.

В 2016 году ВВП также снизится: Всемир-
ный банк прогнозирует минус 1,8%. По нашей 
оценке — Института стратегического анализа 
компании ФБК («Финансовые и бухгалтерские 
консультанты») — будет минус 2%. Официаль-
ные прогнозы и Минэкономразвития, и Банка 
России также предусматривают продолжение 
экономического спада в 2016 году: от минус 
0,2% до минус 0,5–1%. Так как отечественные 
официальные прогнозы последнего времени 
всегда оказывались далекими от действитель-
ности, предлагаю ориентироваться на прогноз 
Всемирного банка — минус 1,8% (свой прогноз 
не будем использовать из скромности).

Итак, учтем все названные выше цифры 
и получим, что за 2012–2016 гг. ВВП страны не 
вырос, а снизился на 0,4%. Представляете, за по-
следние годы экономика страны не продвинулась 
вперед ни на йоту. Напротив, был сделан даже 
шаг назад. В общем, потерянная пятилетка, пять 
лет, что называется, «коту под хвост».

Теперь представьте, что власти за послед-
ние годы работали более эффективно. Нет, они 
бы не хватали звезд с неба, они бы просто под-
держивали небольшие темпы экономического 
роста — хотя бы на уровне 3% прироста ВВП 
ежегодно. За пять лет у нас бы годовой ВВП вы-
рос в таком случае на 15,9% (считается цепной 
индекс, просто перемножали годовые индексы, 
если кто забыл).

Вот разница в результатах действия властей 
за прошедшую пятилетку: от, можно сказать, 
фактического падения ВВП на 0,4% до вполне 
реалистичного, но недостигнутого роста ВВП 
на 15,9%. Недополученный ВВП за все эти годы 
составил бы 88,7 трлн руб. Средства, недополу-
ченные бюджетной системой страны, — 35,5 трлн 
руб. (считаем исходя из того, что расходы консо-
лидированного бюджета составляют примерно 
40% от ВВП). И все это цена выборов, цена того, 
что власть оказалась неэффективной.

Недополученный ВВП — это и меньшие воз-
можности частного бизнеса поднимать зарплаты. 
Это наши деньги, которые не стали нашими.

Кстати, это и ответ на вопрос, который ино-
гда приходится слышать: да что нам этот ВВП? 
А то, что это меньшие зарплаты, и не только у 
бюджетников, это меньшие возможности по 
индексации пенсий, это меньшие расходы на 
здравоохранение и образование и т.п. Вот что 
это такое — меньший ВВП — валовой внутрен-
ний продукт. Главное — это не что-то там такое 
неосязаемое макроэкономическое. Это вот оно, 
в наших доходах. И его может быть или больше, 
или меньше.

Так вот ВВП этот за последние пять лет ока-
зался значительно меньше по сравнению с тем, 
что могло бы быть. И это цена неэффективности 
властей, в том числе законодательной власти 
образца 2011–2016 гг. Такая вот цена выборов 
получается.

И только не надо про санкции и падение цен 
на нефть. Эти факторы, безусловно, сыграли 
свою негативную роль. Но, как признавались 
сами власти, основные причины экономических 
трудностей носят не внешний, а внутренний 
характер. На внешние негативные факторы — 
падение цен на нефть и санкции — можно что-то 
списать. Но, увы, далеко не все.

Сопоставляя прямые затраты федерального 
бюджета, политических партий и одномандат-
ников (25–30 млрд рублей) с тем, во что для 
бюджетной системы может обойтись избрание 
власти, неспособной обеспечить удовлетвори-
тельные темпы экономического роста (35,5 трлн 
рублей), приходишь к ожидаемому выводу: эти 
затраты, издержки просто несопоставимы по 
своим размерам с тем, что не получила экономи-
ка страны, что не получили все мы в результате 
фактического отсутствия ее роста.

Высокой получается цена выборов. К сожа-
лению, мы об этом мало задумываемся, вообще 
не задумываемся, не считаем. А считать надо. 
Это экономика, это пенсии и зарплаты, это наша 
жизнь, которая может быть много богаче.

Ну что, все на выборы?

ТРИЛЛИОННАЯ ЦЕНА ВЫБОРОВ
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МИНКУЛЬТ 
«НАВЕЛ 
ПОРЯДОК»
Геннадия Попова оставили 
работать в Музее Рублева
После стремительного слияния Госу‑
дарственного центра современного 
искусства (ГЦСИ) с Государственным 
музейно‑выставочным центром (РОСИ‑
ЗО) произошли кадровые изменения, 
неожиданные даже для советника прези‑
дента по культуре Владимира Толстого. 
Специалиста по современному искусству 
Михаила Миндлина, возглавлявшего 
ГЦСИ 22 года, министр культуры назна‑
чил руководителем Музея древнерусской 
культуры им. Рублева. При этом сняли 
директора рублевского музея 76‑летнего 
Геннадия Попова, контракт с которым у 
Минкульта был подписан до 2017 года. 
Пожилого профессионала с безупречной 
репутацией оставили в родном выставоч‑
ном пространстве заместителем дирек‑
тора по научной работе. Спасибо, что не 
выбросили на улицу. 

В 1947 году Музей Рублева открыли на терри-
тории Спасо-Андроникова монастыря.  В 1960 году 
его научным сотрудником стал Геннадий Попов, а 
через 34 года он возглавил музей. При нем провели 
15 крупных выставок и пополнили коллекцию 400 
уникальными экспонатами.  О снятии с должности 
директора Геннадий Попов узнал 27 мая, новость 
застала его врасплох. Спустя два дня мы дозво-
нились до Попова. 

— Геннадий Викторович, что, по‑вашему, 
произошло?

— Ничего трагического. Слили две органи-
зации, Михаила Борисовича (Миндлина. — К.К.) 
надо было куда-то пристроить. Я остался замом 
директора по научной работе и освобождаюсь от 
канализационно-водопроводной системы. Как 
директор я следил за всем, включая гардероб и 
туалеты. Теперь я буду заниматься исключительно 
экспозицией, наукой и прочими возвышенными 
вопросами. Начну с улучшения экспозиции и на-
писания каталогов: у нас совсем не все описано 
и каталогизировано. 

— Михаила Миндлина введете в курс 
дела?

— Конечно, дам ему общие рекомендации и 
советы. Переберем с ним все отделы. 

— В каком состоянии новому директору 
достается музей?

— Михаил Борисович считает, что в недурном. 
Для посетителей открыты все залы, чего не было 
в момент моего прихода в музей. Относительно 
приведена в порядок территория, но трубы менять 
надо. В музей приятно войти, хотя он несколько 
запущен: обветшал, некоторые места требуют 
покраски. Может, в этом и моя вина есть, тем не 
менее денег немного дают. Надеюсь, к юбилею 
(в 2017 году Музей Рублева отметит 70-летие. — 
К.К.) все приведем в порядок. Прощаюсь с вами: 
дел в музее много, пошел работать.

Удалось узнать мнение о сложившейся си-
туации и у советника президента по культуре 
Владимира Толстого, которому сотрудники ГЦСИ 
собираются отправить петицию против слияния 
с РОСИЗО. Отправят, когда подписей наберется 
пять тысяч, на момент написания материала их 
три тысячи. 

— Для меня решение Министерства культуры 
неожиданно, со мной не советовались, — говорит 
г-н Толстой. — Отголоски намерений я слышал, но 
не думал, что все произойдет так стремительно. 
Важно, насколько глобальной и разумной будет 
концепция РОСИЗО, ведь теперь он огромный 
монстр, холдинг, явление. Если его деятельность 
направят на развитие и расширение, а не на борьбу 
с инакомыслием, то будет хорошо. Был бы я отвле-
ченным человеком — назвал кадровые изменения 
странноватыми, но как советник президента не 
могу себе этого позволить.

Недавно министр культуры с гордостью 
заявил, что по всем кадровым вопросам сове-
туется с виолончелистом Ролдугиным. Видимо, 
и в этот раз. В итоге мы получили специалиста 
по актуальному искусству Михаила Миндлина 
на посту директора Музея Рублева, инженера и 
финансиста по образованию Сергея Перова — на 
посту главы РОСИЗО и мегаструктуру, бюджет  и 
расходы которой, вполне возможно, будет сложно 
контролировать.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ЗАКОН ПРОТИВ 
КУРЕНИЯ ОСТАЛСЯ 
СТРАШИЛКОЙ
«МК» выяснил, способны ли 
москвичи отказаться  
от сигарет в людных местах
Каждый год 31 мая в России сходятся в 
бою две непримиримые армии: куриль‑
щиков и борцов с вредной привычкой. 
Для последних в стране нынче раздо‑
лье. Им есть за что пожурить курильщи‑
ков, ведь в 2013‑м вступили в силу мно‑
жественные запреты: дымить нельзя в 
подъездах, заведениях общественного 
питания, поездах дальнего следования, 
у учебных заведений и в них самих и так 
далее.
Исполняют ли москвичи закон? Чтобы 
выяснить это, корреспондент «МК» про‑
шлась по запрещенным для курильщи‑
ков местам.

Двух ответов на вопрос «Где курят чаще 
всего?» быть не может. Народ затягивается си-
гаретой в ожидании транспорта, будь то автобус, 
поезд, электричка. Причем если на остановках 
общественного транспорта курить не запрещено, 
то на платформах электричек дымить строго 
воспрещается. Нельзя согласно букве закона 
затягиваться в 15-метровой зоне от вокзалов, 
аэропортов, речных и морских портов и станций 
метро. Но это — на бумаге. На деле — идем на 
Курский вокзал. У входа в здание, как обычно, 
многолюдно. И, заметьте, ни одной линии, от-
мечающей 15-метровую зону, или же человека, 
вооруженного линейкой, нет. 

— Вы знаете, что курить прямо у входа нель-
зя? — пристаем к мужчине с чемоданом, смачно 
затягивающимся сигаретой.

— Знаю, что нельзя в 15 метрах, — отвечает 
мужчина, как оказалось, знакомый с законом. 
— А еще я знаю, что нельзя курить в поезде. 
И знаю, что в поезде за мной будет по пятам 
ходить проводница. Ну, или предложит догово-
риться... А здесь до меня никому нет дела... Если 
бы реально собирались отгонять курильщиков 
от вокзала, нужно было бы к каждому вокзалу 
прикреплять роту солдат. А вообще, лучше бы 
за бомжами смотрели, вон они кучкуются возле 
каждого входа.

Ловко переведя тему и затушив сигарету, 
мужчина скрылся за стеклянными дверями вок-
зала... А ведь правда, не каждый, даже добропо-
рядочный, москвич носит с собой измерительную 
рулетку. На глаз, знаете ли, не всякий правильно 
отмерит. И платить штраф от 500 до 1500 рублей 
не всякий захочет.

Впрочем, подойдите ранним утром к любой 
станции метро и увидите, как москвичи относятся 
к введенному запрету. Так же на это смотрят и на 
платформах пригородных поездов. На борьбу с 
курильщиками, ожидающими электричку, соби-
рались выделить отдельные бригады. Но что-то их 
не видно в толпе смолящих. Может, работают под 
прикрытием? Между тем на платформах курят 
без проблем. Количество окурков на рельсах, 
например, платформы Царицыно таково, что 

создается ощущение выпавшего снега.
Но где-то к условно формальному закону 

отнеслись неформально. В РГГУ, например, в 
марте перед всеми входами появились линии, 
обозначающие пресловутую 15-метровую зону, и 
изображение мультяшной хрюшки с сигаретой во 
рту. «Курить запрещено. Сорить глупо» — гласят 
надписи на асфальте.

Отогнало ли это студентов? Далеко не 
всех.

— Курение — это мое личное дело, — объ-
ясняет мне студентка Ксения. — И я не понимаю, 
как что-то изменю, отойдя на метр дальше. Вот 
если бы рассказывали популярно, как бросить 
курить, то я бы, может, и бросила. А то пыталась 
несколько раз, но вот стоишь на остановке, ждешь 
автобуса, и рука сама к пачке тянется...

По правилам вуза за курение в неположен-
ной зоне следует выговор, отчисление или уволь-
нение работников университета. Но, по словам 
Ксении, никого из ее знакомых, курящих в преде-
лах запрещенной зоны, еще не оштрафовали.

Почему именно 15 метров? Опрошенные 
нами студенты так и не смогли понять, откуда 
взялась загадочная цифра: чтобы выходящих из 
института не окутывал дым? Чтобы не портить 
внешний вид? Но почему тогда 15, а не 20?

— Мы сами пытаемся понять, что же это за 
цифра, — рассказывает  член общественной 
организации «Защита прав курильщиков» Вадим 
Строкин. — Мы считаем, что эту цифру брали с 
потолка. Или давайте скажем так: это то расстоя-
ние, на которое депутат может кинуть Кодекс об 
административных нарушениях.

Самым спорным местом для курения оста-
ются летние кафе. Признаться, мы сами долго не 
могли понять, где же можно без опаски доста-
вать пачку, а где лучше не закуривать. С одной 
стороны — в заведениях питания дымить запре-
щено. А с другой — площадки расположены на 
открытом воздухе, на улицах, где можно законно 
затягиваться. Еще в прошлом году в Департа-
менте торговли и услуг уточняли, что если на 
территории летнего кафе нет сооружений, даже 
легкого настила и каких-то ограждений, то курить 
разрешается. То есть если ресторатор просто вы-
несет на улицу пару-тройку столиков с зонтиками 
и поставит их прямо на асфальт, то сооружение 
будет считаться объектом благоустройства. А на 
них запрет курить не распространяется.

Грань настолько тонкая, что запутается даже 

юрист, не то что простой посетитель кафе. По-
пытаемся понять, соблюдают ли закон в сто-
личных открытых ресторанах. В заведении сети 
известного фастфуда на «Краснопресненской» 
есть столики на улице. Некоторые посетители 
затягиваются сигареткой-другой.

 — Почему здесь нельзя курить? Мы на улице 
сидим, ветерок дует, да никому мы не мешаем, — 
убеждает меня уже немолодой мужчина. — Ну и 
даже если нельзя, почему нам не сказали?

В чем-то он прав: специфика кафе исклю-
чает официантов, следить за порядком некому. 
Продавцы за кассой заняты скорее заказами, а 
не буквой закона. На мой вопрос, могу ли я за-
курить, сотрудники заведения только махнули 
рукой: «Не до тебя».

Вадим Строкин рассказывает, что решение 
«курить или не курить в летнем кафе» отдано на 
откуп местным властям и Роспотребнадзору. 

— Смысл в том, что там, где курить можно, 
больше народу, — продолжает собеседник. — А 
там, где нет — меньше. Как вы думаете, что вы-
годнее предпринимателю?

В целом же даже после выборочного осмо-
тра немногих точек курения становится ясно: 
громкий закон остался лишь страшилкой, которой 
курильщиков уже не напугаешь. От себя заметим, 
что для конструктивной борьбы не надо вводить 
запреты — хоть всю Москву расчерти линиями, 
курильщик найдет куда приткнуться...

Любовь КУЛЯБКО.

Вслед за Савченко  
на Украину вернутся 
Солошенко и Афанасьев, 
а потом и остальные
Глава Незалежной Петр Порошенко 
рассказал о готовившейся передаче 
на родину осужденных в РФ Юрия Со‑
лошенко и Геннадия Афанасьева. А вот 
имени режиссера Сенцова, о котором 
так пекутся европейские правозащитни‑
ки, в списках на передачу почему‑то нет. 

Напомним, Юрий Солошенко был осужден 
на шесть лет строгого режима по обвинению в 
шпионаже. В 2015 году он пытался незаконно 
купить детали к зенитно-ракетному комплексу 
С-300. А Геннадий Афанасьев проходил по делу 
о создании на территории Крыма «террористи-
ческой организации» и в 2015 году был осужден 
на семь лет заключения в колонии строгого 
режима как предполагаемый сообщник украин-
ского кинорежиссера Олега Сенцова, которого 

приговорили к 20 годам тюрьмы. Интересно, что 
Афанасьев попал в самое начало списка «воз-
вращенцев», а вот имя Олега Сенцова в числе 
тех, кого готовят к обмену, названо не было.

Экс-адвокат Надежды Савченко, Марк Фей-
гин, в беседе с «МК» предположил, что состоя-
ние здоровья Солошенко и Афанасьева весьма 
плачевное, поэтому именно их могут передать 
Украине первыми: «Солошенко 74 года, и он 
болен раком, у Афанасьева заболевание кро-
ви, деталей я не знаю. Может, именно поэтому 
они идут впереди Сенцова, Кольченко и всех 
остальных. Их здоровье не позволит им дальше 
оставаться в тюрьме. Причина гуманитарная». 
Также, по его мнению, «раз Савченко отдали, а 
она была «краеугольным камнем», всех осталь-
ных могут помиловать не напрягаясь». Фейгин 
считает, что проблема обмена «заключается не 
в президенте Порошенко. Он готов. Проблема 
в российской стороне».

Так считает и Минюст Украины. Предста-
витель ведомства заявила, что они регулярно 
обращаются к России с просьбой вернуть за-
ключенных в Незалежную, но РФ игнорирует 
их сообщения. Омбудсмен Украины Валерия 

Лутковская заявляла: «Ситуация усложняется, 
так как большинство лиц, находящихся в местах 
несвободы, были принудительно приняты в 
гражданство России и в дальнейшем переме-
щены в отдаленные регионы РФ». 

На самом деле все не совсем так. Еще 
в 2015 году ФСИН РФ заявляла, что из 3111 граж-
дан Украины, которые отбывают наказание в 
Крыму, паспорта РФ захотели получить 1233 че-
ловека. Все прочие — граждане Украины, кото-
рых почему-то не спешат переводить в тюрьмы 
Незалежной. 26 мая уполномоченный по пра-
вам человека в России Татьяна Москалькова 
направила официальному Киеву обращение, 
в котором напомнила, что в колониях и СИЗО 
на территории Республики Крым содержат-
ся граждане Украины, осужденные еще при 
Украине, а следовательно, необходимо их за-
брать из российских тюрем. Однако глава Ми-
нюста Украины Павел Петренко заявил ранее, 
что Украина уже переправила с полуострова 
арестантов, которые хотели вернуться домой. 
А с остальными разбирайтесь сами.

Теперь же Украина объявила о готовности 
забрать всех своих арестантов, отбывающих 
срок в пенитенциарных учреждениях Крыма. 
Также в Незалежную вот-вот вернутся 25 укра-
инцев, отбывающих наказание в Донбассе. 

 Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Выборы в США: в чем 
опасность нового кандидата-
либертарианца
В американской гонке за пост президен‑
та официально появился первый канди‑
дат. Экс‑губернатор штата Нью‑Мексико 
Гари Джонсон получил наибольшее 
количество голосов (55,8%) на съезде 
Либертарианской партии, сообщает 
телеканал Fox News. Кандидатом на 
должность вице‑президента стал экс‑
губернатор Массачусетса Уильям Уэлд. 

«Я всегда говорил, что это результат вашей 
упорной работы, — заявил на съезде Джонсон. 
— И ваша работа привела нас к этому моменту. 
Я буду усиленно работать, чтобы представить 
всех, кто находится в этом зале». По оценке 
Fox News, номинант от «третьей партии» имеет 
шансы в президентской кампании в связи с 

низкой популярностью основных предпола-
гаемых кандидатов-соперников — Трампа и 
Клинтон.

«Шансов стать президентом у него нет, — 
прокомментировал «МК» выдвижение Джонсона 
главный научный сотрудник Института США и 
Канады РАН Владимир Васильев, — но он может 
сыграть роль человека, который отберет какие-
то голоса у республиканцев или демократов. 
Учитывая то, что в этом году недовольство элек-
тората ощущается и справа, и слева, взгляды об-
ращаются к третьим партиям. Либертарианская 
партия впервые выдвинула свою кандидатуру 
на выборах президента 1972 года и больше 1% 
голосов так и не собрала. Это ее максимальный 
предел и максимально возможный порог. Правда, 
в 2012 году за ее кандидата на президентских 
выборах проголосовали полмиллиона человек, 
но это все равно было недостаточно для того, 
чтобы партия каким-то образом повлияла на 
исход выборов».

«В этом году речь идет о том, может ли она 

набрать несколько процентов и от кого оттянет 
больше голосов, — поясняет Владимир Васильев. 
— Некоторые опросы показывают, что либер-
тарианцы могут преодолеть этот порог в один 
процент. Может, у них будет 2-3%. Они отберут 
недовольных избирателей и у демократов, и у 
республиканцев. Сейчас считается, что они могут 
нанести в большей степени ущерб кандидату от 
Демократической партии Клинтон, нежели Трам-
пу. У Клинтон они могут отобрать 6% голосов тех 
людей среди демократов, которые недовольны 
ее кандидатурой. Что касается Трампа, то опросы 
общественного мнения показывают, что у него 
либертарианцы могут отобрать 4%».

Эксперт считает, что феномен третьих пар-
тий во внутренней политике США заключается в 
краже голосов основных кандидатов. 

«Позиции либертарианцев амбивалентные, 
— поясняет Владимир Васильев. — Хотя это 
партия, которая позиционирует себя как ис-
тинных республиканцев. Она прореспубликан-
ская, правая партия. Ее позиция проста — это 
ностальгия по капитализму XIX века. Это партия 
свободы, которая была в Америке в те време-
на, когда не было государства на федеральном 
уровне. Они выступают за права штатов, счита-
ют, что штат — это не совсем государство, это 
самоуправление».

Игорь СУББОТИН.
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Игорь НИКОЛАЕВ, профессор Высшей школы экономики

У ТРАМПА И КЛИНТОН 
ПОЯВИЛСЯ КОНКУРЕНТ

Ни в каких, я законо-
послушный гражданин44%
В любых — где хочу, 
там и курю
У входа в метро, 
на платформах 
пригородных поездов

В школе, в вузе, 
в подъезде дома

34%

4%
В летних кафе4%

14%

В каких неположенных 
местах вы курите?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ
Спасо‑Андроников монастырь,  
на территории которого расположен 
Музей Рублева.

СЕНЦОВ ОКАЗАЛСЯ В КОНЦЕ ОЧЕРЕДИ

ДЛЯ «МАЖОРОВ» ИЩУТ ЗАКАЗНУЮ СТАТЬЮ
Руслан Шамсуаров (в центре) 
в окружении адвокатов.АГ
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— На прошлой неделе мировые фондовые 
рынки несколько раз меняли направление дви-
жения из-за неопределенности относитель-
но дальнейшей политики ФРС США. Данные 
по росту экономики США за первый квартал 
были пересмотрены. В первом квартале эко-
номический рост США замедлился, но не так 
сильно, как ранее думали. Существенный рост 
строительства домов и фиксация объемов 
накопленных товарно-материальных запасов 
частично компенсировали влияние посред-
ственных показателей по потребительским 
расходам и инвестициям в бизнес. ВВП в 

годовом исчислении вырос на 0,8% (месяц 
назад рост был оценен на 0,5%), заявило 
в пятницу Министерство торговли США во 
втором отчете по ВВП за период с января по 
март. Это самый медленный рост с первого 
квартала 2015 года.

В четверг цены на нефть впервые за семь 
месяцев превысили отметку 50 долларов 
(сейчас это несколько ниже), после того как 
перебои с поставками из-за лесных пожаров 
в Канаде и атак боевиков в Нигерии поспособ-
ствовали падению мировой нефтедобычи на 
4 млн баррелей в день. «Большая часть этих 
перебоев вряд ли продлится долго. Восста-
новление поставок и увеличение нефтедобычи 
в странах ОПЕК являются фундаментом для 
перенасыщенности рынка и падения цен об-
ратно ниже 40 долларов в краткосрочной пер-

спективе», — сообщил в комментарии аналитик 
из UBS Джованни Стауново. Впрочем, среди 
аналитиков нет единства по поводу дальней-
шей динамики цен на нефть. Джон Килдафф 
из Again Capital считает, что ралли нефти несет 
временный характер. «Многие говорят, что 
Китай импортирует много нефти. Это, конечно, 
так. Но они перерабатывают ее», — сказал Кил-
дафф. «Переизбыток нефти теперь сменяется 
переизбытком дизельного топлива, особенно 
в Азии». Возможно ралли доллара, поскольку 
Федрезерв может повысить ставки, что тоже 
может потянуть цены на нефть вниз.
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— На прошлой неделе ярких событий на 
валютном рынке не было. Небольшую интригу 
внесло размещение Минфином России валютных 
еврооблигаций. Однако в целом этот фактор имел 
ограниченное влияние на рынок. На фоне падения 
волатильности на рынке «черного золота» доллар 
торгуется около уровня 66 руб./долл.

На текущей неделе нас ожидает довольно 
много интересных событий, которые могут по-
влиять на динамику рынков. В четверг состоятся 
заседания ЕЦБ и Банка Англии. А также пред-
стоит заседание ОПЕК. Кроме того, участники 
рынка продолжают обсуждать перспективы 
ужесточения монетарной политики в США. 
Ожидания рынка сдвинулись в сторону более 
агрессивной политики со стороны ФРС. Все 
это провоцирует укрепление доллара на ми-
ровом рынке.

Андрей ЗАЙЦЕВ, 
замдиректора 
инвестиционно-торгового 
департамента  
Абсолют-банка:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА
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  Сергей АРТЕМОВ

Накануне летнего сезона отпусков 
тройка самых популярных у россий-
ских туристов направлений измени-
лась: если Греция сохранила свои по-
зиции, то на освободившиеся места 
Египта и Турции претендуют Болга-
рия, Испания, Кипр, Тунис, Абхазия, а 
также Крым и Большой Сочи.

За рубежом
Греция в этом сезоне будет одним из самых 

востребованных направлений отдыха у россиян. 

По данным Банка Греции, в январе — марте это-
го года Элладу посетили 20 тыс. туристов из РФ 
(+135% по сравнению с прошлым годом). Только 
в марте россияне потратили в Греции почти 8 
млн евро (на 180% больше, чем годом ранее). 
За первые три месяца этого года поступления 
от российских туристов выросли на 44% — до 
12 млн евро, сообщила АТОР.

Средняя стоимость 10-дневного тура в Гре-
цию для двоих в отель 3–4 звезды на полупан-
сионе (завтрак+ужин) составляет 85 тыс. руб. 
без учета стоимости виз, сообщила заместитель 
гендиректора ГК TBS Екатерина Преснякова. По 
ее словам, наиболее любимы россиянами Хал-
кидики и острова Крит и Родос. Отдых на Кипре 

будет немного дороже — около 93 тыс. руб. за 
10-дневный отдых в аналогичных отелях с той же 
системой питания. Самые популярные курорты 
Кипра — Лимассол, Протарас и Пафос. 

А вот отдых в Тунисе можно приобрести за 
75 тыс. руб. (средняя цена за отель 3–4 звезды 
с концепцией «все включено»). Главный тренд 
сезона — остров Джерба, но и такие популярные 
курорты, как Монастир, Сусс и Хаммамет, не 
теряют своей актуальности для российского 
туриста.

 10-дневный тур на болгарский курорт Золо-
тые Пески двум взрослым обойдется в среднем 
в 67 тыс. руб., сообщили в пресс-службе TUI 
Россия. Правда, местные отели предлагают, как 

правило, только завтраки. Но питание в Болгарии 
недорогое, поэтому можно бюджетно поесть вне 
отеля в многочисленных кафе. Отдых на испан-
ском курорте Коста-Брава с завтраками для двух 
взрослых будет стоить около 120 тыс. руб.

На родине 
Для сравнения, отдых на 9 ночей/10 дней 

в Анапе по системе «Все включено» в июне 
можно забронировать за 63,5 тыс. руб. на двоих 
с перелетом из Москвы. В Сочи отель 4 звезды 
на этот срок будет стоить от 80 тыс. руб., а в 
Ялте — уже за 117 тыс. руб. на двоих, с пере-
летом из Москвы.

Популярность отдыха в Крыму продолжает 
набирать обороты: по данным Росавиации, 
российские авиаперевозчики с начала года 
перевезли на полуостров и обратно 1,033 млн 
человек, что на 7,7% больше аналогичного пе-
риода прошлого года. 

 Средняя стоимость 10-дневного тура в 
июле на двоих взрослых в отеле 3 или 4 звезды в 
Абхазии (прилет в Адлер) — 55 тыс. руб. Но толь-
ко с завтраками. Вкусный обед и ужин можно 
здесь без проблем найти на любой кошелек. 

 У Сочи, Крыма и Абхазии свои плюсы — 
турист здесь не зависит от колебаний курса 
валют, оформления виз, отмечают эксперты 
TUI.

Главные тенденции
«По европейским направлениям наблюда-

ется сокращение продолжительности отдыха, 
— сообщила Преснякова. — Если раньше тури-
сты выбирали туры продолжительностью 10–14 
дней, то сейчас все чаще останавливаются на 
недельной поездке». 

С другой стороны, упал спрос на европей-
ские отели с питанием «завтраки» или «без пита-
ния» — для экономии своих издержек на отдыхе 
туристы выбирают туры с двух- или трехразовым 
питанием. «Многие европейские отели в Италии, 
Греции предлагают туристам концепцию «все 
включено», но стоимость таких туров достаточно 
высока, и чаще всего туристы ограничиваются 
полным пансионом, приобретая алкогольные 
напитки в поездке самостоятельно», — отметила 
специалист.

 Египет зовет!
Египет готов на постепенное снятие запрета 

на прямое авиасообщение с Россией начиная с 
Хургады и заканчивая Шарм-эль-Шейхом, заявил 
вчера министр туризма АРЕ Яхъя Рашид. «Наша 
просьба — для начала разрешить авиаперелеты 
в Асуан и Луксор, потом в Хургаду и Марса-Алам 
и постепенно снять запрет на полеты в Шарм-
эль-Шейх», — сказал глава ведомства.

Ранее заместитель главы Федерального 
агентства по туризму Роман Скорый сообщил, 
что Египет и Турция в 2016 году «скорее всего» 
останутся закрытыми для туристов из России.

Дельные советы 
Екатерина Преснякова рекомендует не за-

тягивать с планированием своего летнего от-
дыха: места в хороших отелях по доступным 
ценам уже подходят к концу. Это касается как 
отечественных курортов, так и популярных за-
рубежных направлений.

«Если турист планирует посетить визовые 
страны  нужно подавать документы на полу-
чение визы заблаговременно, как минимум 
за 3–4 недели до поездки. Также не забудьте 
оформить страховку от невыезда — она помо-
жет вернуть средства в случае форс-мажорных 
ситуаций, таких как задержка выдачи визы или 
отказ от отдыха из-за болезни», — заключила 
эксперт.

Зарубежные 
счета остались 
в тени 

  Леонид БЕРРЕС

До 1 июня россияне впервые обя-
заны отчитаться перед налогови-
ками о своих зарубежных счетах. 
Представители ФНС отказались 
раскрывать информацию о том, 
сколько же человек уже подали 
отчеты. Эксперты уверены, что но-
вый закон с треском провалился. 

Сколько россиян является вкладчиками 
иностранных банков, какие страны наиболее по-
пулярны, неизвестно. В ФНС, ЦБ, Росфинмонито-
ринге заверили «МК», что подобной статистики не 
существует. В Интернете «гуляют» разные цифры: 
одни оценивают этот показатель в несколько сот 
тысяч человек, другие — в 1,5–2 млн. Ведь счет 
за рубежом открывают почти все покупатели 
зарубежной недвижимости, родители, чьи дети 
учатся «за бугром», дауншифтеры (живущие ради 
себя. — «МК») и даже уехавшие пенсионеры, 
сдающие на родине жилье в аренду.

На сайте ЦБ размещены результаты анке-
тирования физических лиц, осуществляющих 
трансграничные переводы из России на зару-
бежные счета через платежные системы. Так вот, 
если вычесть оттуда гастарбайтеров, отправляю-
щих заработанные средства в страны ближнего 
зарубежья, у россиян-резидентов наиболее 
популярны платежи на текущие расходы семьи. 
Причем 1/3 переводов превышает $600.

До прошлого года отчеты о движении 
средств на зарубежных счетах в налоговую 
предоставляли лишь юрлица и индивидуаль-
ные предприниматели. В результате поправок 
в валютное законодательство с 1 января 2015 
года это стало касаться всех граждан. Однако 
специальные формы отчетов и штрафы зарабо-
тали только сейчас.

Ежегодные отчеты необходимо отправить 
налоговикам до 1 июня — заказным письмом или 
через личный кабинет. При этом налоговый ре-
зидент должен заверить интернет-уведомление 
электронной подписью.

С конца прошлого года на портале ве-
домства доступна специальная форма. «Мы 
максимально ее упростили», — заявили в ФНС, 
наотрез отказавшись назвать точное количество 
людей, уже сдавших отчеты. В ней сообщает-
ся название банка и страны, где открыт счет, 
номер, баланс на начало и конец года, общие 
суммы зачислений и списаний. Прикладывать к 
отчету банковские документы, выписки не обя-
зательно. Однако это не значит, что налоговики 
не попросят у вас дополнительные сведения 
о тех или иных операциях. Если вы засветили 
свою зарубежную заначку, то информацию о ней 
нужно официально задекларировать со всеми 
вытекающими последствиями, включая уплату 
13% налога с дохода физлиц (проценты по бан-
ковскому счету, доходы от сдачи в аренду жилья, 
гонорары. — «МК»). 

Уголовной ответственности за нераскрытие 
подобной информации не предусмотрено. Если 
вкладчик не сдаст отчет, его оштрафуют макси-
мум на 3 тыс. руб. Если он «пренебрегает» этой 
обязанностью — до 5 тыс. За повторное наруше-
ние — 20 тыс. Впрочем, лиха беда начало. 

«Строгость российских законов компен-
сируется необязательностью их исполнения, — 
считает советник по макроэкономике гендирек-
тора БД «Открытие» Сергей Хестанов. — Здесь 
важна правоприменительная практика. В США 
за торговлю с использованием инсайдерской 
информации можно схлопотать тюремный срок 
больше, чем за убийство. В России эта статья 
де-факто не работает. Поэтому я бы подождал 
год-другой, прежде чем оценивать новеллы. Не 
получилось бы как с законом «О контролируемых 
иностранных компаниях (КИК)». Россияне, вла-
деющие КИКами, очень вяло отреагировали на 
обязанность подавать соответствующие декла-
рации в ФНС. По этой причине в прошлом году 
крайний срок подачи документов отодвинули на 
несколько месяцев. Это не помогло — количество 
деклараций исчисляется в лучшем случае сот-
нями. Поэтому, по аналогии с КИКами, предпо-
ложу, что, скорее всего, историю с зарубежными 
счетами россиян ждет такая же участь».

  Игорь МЕЛЬНИКОВ

Интернет-банк становится незаме-
нимым помощником для выполне-
ния рутинных финансовых опера-
ций. Развитие онлайн-банкинга 
ведет к тому, что банки начинают 
продавать не только свои продукты, 
но уже не делают различия между 
своими и чужими клиентами.

Наличие современного интернет-банка ста-
новится определяющим фактором при выборе 
финансового учреждения, в котором клиенты 
хотят обслуживаться. Сейчас мы видим, как банки 
внедряют современные сервисы, для того чтобы 
люди меньше обращались в отделения, привы-
кали совершать все операции онлайн. «По нашим 
наблюдениям, буквально с каждым месяцем все 
больше людей начинает активно пользоваться 
онлайн-обслуживанием: интернет-банком, мо-
бильным приложением. Например, по данным на 
май этого года, в нашем онлайн-банке 28% клиен-
тов совершают около пяти операций в месяц», — 
сообщила руководитель отдела электронного 
бизнеса Райффайзенбанка Наталия Масарская. 

Уровень онлайн-обслуживания, технологи-
ческой образованности людей, проникновения 
смартфонов и мобильного интернета постоянно 

растет — пропорционально увеличивается и ко-
личество пользователей.

«Сейчас лидеры рынка активно работают 
над организацией взаимодействия с государ-
ственными системами ГИС ГМП и ГИС ЖКХ по 
поиску начислений и задолженности по штрафам 
ГИБДД, налогам и услугам ЖКХ», — рассказы-
вает начальник центра развития интернет-банка 
ОТП-банка Виктор Павлюк. Особенно бурно раз-
виваются сервисы автоплатежей. Появилась 
автооплата штрафов по правилам, которые 
определил пользователь. То есть клиент ука-
зывает номер водительского удостоверения 
или транспортного средства и предел суммы, 
в пределах которой может быть проведена ав-
томатическая оплата. Система мониторит базу 
ГИБДД, и если появляется такой штраф, он авто-
матически оплачивается. При этом пользователь 
может отменить его. 

Активно развивается в интернет-банке и сер-
вис обмена валюты. Сразу в нескольких крупных 
банках, имеющих собственные брокерские пло-
щадки, появилась возможность не только поме-
нять валюту по близкому к биржевому курсу, но и 
забронировать курс на несколько дней. 

С помощью мобильного банка можно легко 
увидеть, сколько было потрачено средств на те 
или иные статьи расходов, чтобы в следующем 
месяце можно было их подкорректировать. Очень 

востребован такой сервис, как перевод с карты на 
карту, при этом есть возможность выбирать банк в 
зависимости от тарификации. Интернет–банкинг 
движется в сторону «автоматизации» действий 
пользователей. Это и автопополнение счетов 
мобильных телефонов, и автоматическая оплата 
услуг, штрафов, налогов. 

Пользуясь онлайн-банкингом, можно сокра-
тить финансовые издержки — многие операции 
через интернет-банкинг проводятся существенно 
дешевле или бесплатно в отличие от «офлайн»-
формата. «Электронный банкинг сегодня пре-
доставляет массу удобных функций и скидок. 
Так, клиент может бесплатно перевести на свою 
карту деньги с карты другого банка, посмотреть 
и проанализировать учет расходов по карте. При-
ложение пришлет ему уведомление о скидках, 
которые доступны при оплате покупок или услуг 
картами банка в ближайших магазинах, ресторанах 
и сервисах», — отметила Масарская. 

Онлайн-банк позволяет экономить большое 
количество времени. Например, в нем можно офор-
мить заявление на досрочное погашение кредита, 
а не звонить в колл-центр и ждать несколько минут 
ответа операциониста. По сути дела, современный 
интернет-банк стал способом продвижения банка 
и создал целую индустрию, ориентированную на 
обслуживание тех пользователей, которые при-
выкли к удаленным сервисам. 

Интересно, что даже консервативная часть 
населения, те, для кого слово «Интернет» ассо-
циировалось со словами «хакер» и «мошенник», 
начинает все больше доверять интернет-банку — 
технологии развиваются, интернет-системы ста-
новятся более защищенными и удобными для 
использования. 

Однако бдительность терять не стоит. Нельзя 
записывать логин и пароль от личного кабинета в 
местах, доступных третьим лицам, лучше их просто 
запомнить. Периодически нужно менять пароль 
доступа. Если у вас возникли подозрения, что 
кто-либо владеет информацией о вашем логине 
и пароле, обязательно смените пароль. «Никогда 
не сообщайте информацию о логине и пароле ни-
кому, включая сотрудников банка. Используйте и 
оперативно обновляйте специализированное ПО 
для защиты информации: антивирусные програм-
мы, персональные межсетевые экраны, средства 
защиты от несанкционированного доступа», — со-
ветует заместитель председателя правления ФГ 
БКС по розничному бизнесу Станислав Новиков. 

Онлайн-банкинг является одним из самых 
быстрорастущих и перспективных направлений 
деятельности кредитных организаций. «В бли-
жайшее время будет происходить развитие 
удаленных сервисов в традиционной системе 
дистанционного обслуживания, в основном на-
целенной на осуществление транзакций. Они 
будут наполняться новыми информационными 
сервисами, которые будут доступны в том числе 
и неклиентам банка. Например, это может быть 
уведомление о достижении курса иностранной 
валюты на ММВБ определенного значения или 
проверка налоговых отчислений», — прогнозирует 
заместитель председателя правления Локо-банка 
Андрей Люшин.

Прорыв в онлайне
Мобильный банкинг: быстрее, дешевле, проще

Летние тенденции отдыха у моря

Туристы экономят на сроках 

 Владимир ДРОЗДОВ

Хорошая новость для покупа-
телей: в ближайшее время на 
прилавки магазинов в массовом 
порядке начнут поступать овощи 
и фрукты, выращенные в России, 
Азербайджане и Средней Азии. 

«В этом году цены на продукты питания ра-
стут в три раза медленнее, чем в прошлом. В 
первую очередь подорожали импортные фрукты 
и овощи», — отметила директор Института аграр-
ного маркетинга Елена Тюрина. По ее мнению, 
пик роста цен на зарубежное продовольствие 
пришелся на последний месяц весны. В конце 
мае — начале июня пройдет мода на тропические 
бананы и цитрусовые, а их место в рационе пита-
ния россиян займут клубника и черешня, произ-
веденные в РФ и странах Средней Азии.

Как пояснили «МК» представители сетевых 
магазинов, сейчас на цены влияет сезонный фак-
тор — старые запасы овощей истощаются как у 
сельхозпроизводителей, так и у оптовых торговых 
предприятий, а новым партиям продукции просто 
неоткуда взяться, ведь действуют так называемые 
«антисанкции». А своей продукции, как оказалось, 
тоже не хватает.

За минувший месяц на 8,1% подорожала 
морковь. Зато в среднем на 24,5% подешевел 
картофель, на 11% — огурцы. Продолжают падать 
в цене молочные продукты (несмотря на рост 
мировых цен на зерновые) и курятина (где, в от-
личие от говядины, велик процент отечественного 
производства). Сдерживать цены будут падающий 
спрос и растущая конкуренция между россий-
скими производителями мяса птицы, свинины и 
крупными торговыми сетями.

Некоторым ритейлерам благодаря эффек-
тивному взаимодействию с поставщиками продук-
тов питания удается сдерживать цены на продукты 
первой необходимости. Например, в апреле, 
по данным Росстата, стоимость минимального 
набора продуктов в России составила 3678 руб. 
(+23 руб. к марту). А стоимость аналогичного 
продовольственного набора по средним ценам 
«Пятёрочки» для европейской части России и 

Урала в апреле составила 3657 руб. (+21 руб. к 
марту). Таким образом, индекс «Пятёрочки» (со-
отношение стоимости проднабора по средним 
ценам в магазинах сети и стоимости минимально-
го перечня продуктов Росстата) для европейской 
части России и Урала составил 99,4%, снзившись 
на 0,1% по отношению к предыдущему месяцу. 
В Москве набор Росстата стоил 4430 руб. (+56 
руб. к марту), а в «Пятёрочке» — всего 3863 руб. 
(+39 руб. к марту). В Санкт-Петербурге стоимость 
набора Росстата составила 4475 руб. (+58 руб. к 
марту). Стоимость продовольственного набора 
по средним ценам «Пятёрочки» составила 4218 
руб. (+ 46 руб. к марту). 

Как пояснили в торговой сети, сдержать 
цены удавалось за счет «продуктов-драйверов», 
которые были представлены в «Пятерочке» по 
ценам ниже среднероссийских показателей: 
сахар (–13%), яблоки (–13%), питьевое молоко 
(–13%), горох и фасоль (–17%), охлажденные и 
мороженые куры (–21%), подсолнечное масло 
(–30%).

Как полагает ведущий эксперт Центра ма-
кроэкономического анализа и краткосрочного 
прогнозирования Игорь Поляков, на рост цен 
будут влиять три разнонаправленных фактора. 
Во-первых, ряд аграриев постараются перенести 
на потребителя часть своих издержек (расходы 
на топливо, кредиты, закупка и ремонт техники, 
зарплаты работников и др.). 

Во-вторых, продовольственная зависимость 
России заметно снизилась (особенно в производ-
стве мяса птицы и свинины), но остается суще-
ственной. «Кроме этого, есть нишевые импортные 
продукты (оливковое масло, бананы, апельсины, 
некоторые сорта охлажденной рыбы), которые 
просто нечем заменить. Это обстоятельство будет 
давить на цены», — пояснил эксперт. 

В-третьих, ограниченный спрос. «Доходы 
населения как в реальном, так и в номинальном 
исчислении падают. Власти взяли паузу в индек-
сации социальных и трудовых пенсий. Снижение 
спроса не будет ценам давать возможность раз-
гоняться», — заключил Игорь Поляков. По его 
прогнозу, в текущем году стоимость продуктовой 
корзины вырастет на 5—6%. Это на 3 процента 
ниже, чем годом ранее.

Сезонный разворот
Заморские бананы уступают 
место русской клубнике 
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Истории с московским жильем 
давно перестали быть занятными 
сюжетами для любителей детективов 
и превратились в национальное 
бедствие. 
Люди оказываются на улице, 
бесследно пропадают, гибнут. Но мало 
кто знает, что за этим бедствием стоят 
не только изощренные проходимцы-
одиночки…

Игорь Логинов, 1976 года рождения, москвич, 
по профессии инженер, жил в трехкомнатной квар-
тире вместе с родным братом. У Игоря к тому вре-
мени был сын от первого брака. У его брата тоже 
был сын. Квартиру приватизировали в равных долях 
на братьев и их несовершеннолетних детей.

В 2010 году братья решили разъехаться. 
Сначала они собирались продать свою «трешку» 
и купить две «однушки», но у них не получилось, 
потому что однокомнатные квартиры — товар 
дорогой. И тогда они выбрали другой вариант: 
брат Игоря покупает однокомнатную квартиру, 
которую потом по договору мены передаст Игорю 
с сыном, получив взамен их доли в 3-комнатной 
квартире.

Поиск однокомнатной квартиры братья по-
ручили риелтору Анне Комлевой из ООО «Инком-
недвижимость». Со слов Комлевой, она нашла 
квартиру в базе данных «Винер». Никаких обре-
менений (аресты и залоги. — О.Б.) квартира на 
Фестивальной улице, дом 53, корпус 4, не имела, 
то есть с юридической точки зрения выглядела 
стерильной.

Квартиру Игорю и Комлевой показывал пред-
ставитель продавца, Сергея Алексеевича Степа-
ненко. Брат Логинова, который покупал квартиру, 
увиделся с ним только при подписании договора 
купли-продажи. Сделка проходила в помещении 
банка. Для расчетов по договору были использова-
ны ячейки этого же банка. Со слов брата Логинова, 
за квартиру он заплатил 4 миллиона рублей.

После регистрации права собственности 
брат Игоря получил документы на квартиру, и 
20 сентября 2010 года Логиновы оформили до-
говор мены. При этом Игорь Логинов получил 
разрешение на отчуждение доли своего ребенка 
в 3-комнатной квартире в обмен на 1/2 доли в 
однокомнатной квартире в муниципалитете «За-
падное Дегунино».

Оформив все документы, Игорь начал делать 
в новой квартире ремонт, семья переехала и сы-
грала новоселье. 

Но Логиновы понятия не имели о том, что 
еще 23 июля 2010 года СЧ СУ при УВД по САО 
было возбуждено уголовное дело №120260 по 
факту мошенничества с квартирой на Фестиваль-
ной. Первый собственник этой квартиры, Анна 
Васильевна Ферапонтова 1924 года рождения, 
умерла 24 мая 2008 года, не оставив наследни-
ков. В таких случаях квартира признается вы-
морочным имуществом и подлежит передаче в 
государственную собственность. Однако после 
смерти Ферапонтовой квартира была продана. 
Вот почему потерпевшим по этому уголовному 
делу признали Департамент жилищной полити-
ки и жилищного фонда Москвы (далее — ДЖП), 
который в рамках уголовного дела и предъявил 
мошенникам гражданский иск. 

Выяснилось, что квартира умершей Фера-
понтовой попала в поле зрения временно ис-
полняющего обязанности реутовского нотариуса 
Эдуарда Вячеславовича Смирнова, менеджера 
ООО «Магнитатрон» Алексея Александровича Кол-
гушкина и безработного Кирилла Александровича 
Марченко. Пройти мимо беспризорной квартиры 
друзья оказались не в силах. Созрел бесхитрост-
ный план: продать квартиру Ферапонтовой — она 
же умерла, квартира ей не нужна, и возражать она 
не будет. В 2009 году Смирнов оформил от имени 
умершей в 2008 году Ферапонтовой доверенность 
на имя некоего Сергея Сидорова, отчаянно злоу-
потреблявшего спиртными напитками. Сидоров 
подал документы для регистрации сделки о про-
даже квартиры умершей, но по воле нотариуса 
временно воскресшей бабушки. Покупателем 
квартиры выступил Марченко. 17 декабря 2009 
года, то есть спустя 4 месяца после этой удачной 
сделки, Марченко продал квартиру тому самому 
Сергею Степаненко, у которого в апреле 2010 года 
ее и купил брат Игоря Логинова.

Да, чуть не забыла. После того как Марченко 
купил квартиру, умершая бабушка выписалась по 
адресу: Белгородская область, Красногвардейский 
район, село Бабкино, улица Интернациональная, 
дом 84. И представляете, там ее своими глазами 
видели сотрудница администрации Верхнепо-
кровского сельского поселения В.А. Истомина и 
хозяйка дома Е.В. Романова. Небось не верите? А 
в приговоре Тушинского районного суда Москвы 
по делу о хищении квартиры прямо так и написано: 
«…28.08.2009 г. в администрацию Верхнепокров-
ского сельского поселения обратилась Романова 
Е.В. с заявлением на имя главы администрации о 
регистрации в ее домовладении... ее родствен-
ницы Ферапонтовой А.В. Романова Е.В. прибыла 

в администрацию с пожилой жен-
щиной, предъявившей паспорт на 
имя Ферапонтовой А.В., а также с 
незнакомым ей мужчиной, кото-
рый также предъявил паспорт, но 
данных она не запомнила. Фера-
понтова А.В. вела беседу с этим 
мужчиной. Было заметно, что у 
них близкие, добрые отношения. 
Ферапонтова А.В. написала за-
явление о регистрации по ме-
сту жительства в селе Бабкино 
по улице Интернациональная, 
дом 84, в котором указала, что 
жилое помещение ей предо-
ставила Романова Е.В., ее 
внучка… после 28.08.2009 г. 
Ферапонтову А.В. и мужчи-
ну, который был с ней, она, 
Истомина В.А., больше не 
видела. Она показала, что 
сверяла фото в паспорте 
Ферапонтовой А.В. с лицом 
бабушки, они имели сход-
ство (Т. 2, л.д. 30–34)».

Вот хитрая старушка! 
Сначала умерла, потом 
передумала и поехала к 
внучке в деревню. А посколь-
ку никакой внучки у нее никогда не 
было, она и не стала оставлять 
ей свою московскую квартиру, 
а назло прописалась в ее дере-
венском доме.

    
По словам Логинова, о том, 

что с квартирой что-то не так, он 
узнал в паспортном столе, ког-
да пришел зарегистрировать 
сына по месту жительства. 
Там ему и сказали, что в свя-
зи с квартирой возбуждено 
какое-то уголовное дело. 
Логинов полетел в 3-й отдел 
СЧ СУ по САО к следователю 
Д.А.Плохих. Так Игорь Логинов, 
его брат и риелтор Анна Комлева стали сви-
детелями по уголовному делу.

Приговором Тушинского районного суда г. 
Москвы от 15 марта 2012 года Смирнов, Колгушкин 
и Марченко были признаны виновными в хищении 
путем мошенничества квартиры на Фестиваль-
ной и приговорены к различным срокам лишения 
свободы. 

Но вот гражданский иск ДЖП был оставлен 
без рассмотрения. Не подумайте, что им пре-
небрегли. Просто сражение переместилось на 
другую территорию — в гражданский процесс.

По закону в таких случаях есть две возможно-
сти защитить права Москвы: либо предъявить иск к 
виновным в хищении квартиры, либо потребовать 
изъятия квартиры у ее последнего приобретателя. 
Так вот, ДЖП отказался от имущественных претен-
зий к мошенникам, и всю силу своего негодования 
направил на последних приобретателей квартиры 
— семью Логиновых. Почему? Ну сами подумайте: 
мошенники будут возвращать деньги сто лет, а тут 
есть живая квартира, осталось просто освободить 
ее от посторонних.

В июне 2013 года в семье Логиновых появился 
второй ребенок. А на следующий день в Головин-
ский суд поступило исковое заявление от Депар-
тамента жилищной политики и жилищного фонда 
Москвы (далее — ДЖП) о выселении Логиновых на 
улицу без предоставления другого жилья и пере-
даче квартиры в собственность города Москвы.

К моменту подачи иска в ДЖП не знали о том, 
что у Логиновых родился второй ребенок. Эта 
оплошность была оперативно устранена уже во 
время судебного слушания: ДЖП представил в 
суд отдельное требование о выселении младенца 
из квартиры.

Свои требования ДЖП мотивировал тем, 
что, являясь уполномоченным представителем 
города, решения о передаче Логиновым квартиры 
умершей Ферапонтовой он не принимал.

Возражая против требований ДЖП, Логиновы 
ссылались на то, что являются добросовестными 
приобретателями, а сделки с квартирой прош-
ли государственную регистрацию, то есть про-
цедуру, созданную государством специально 
для обеспечения безопасности собственников 
недвижимости.

В свою очередь, представитель ДЖП настаи-
вал на том, что квартира выбыла из собственности 
города помимо его воли. И в таких случаях закон 
позволяет истребовать квартиру в том числе и у 
добросовестных приобретателей.

Логиновы исходили из того, что ДЖП не имеет 
права требовать у них изъятия квартиры. Почему? 
Потому что больше года судьбой квартиры, по 
наследству перешедшей городу, ДЖП не интере-
совался и не принял мер к ее сохранности.

Интересное кино. Ну не может же ДЖП бро-
сить все дела и с утра до ночи отслеживать, где 

умер одинокий владелец квартиры. Именно так 
ДЖП защищал свою точку зрения.

Бедный, бедный ДЖП. Вот что значит не-
организованный переход в лучший мир. Старики 
умирают когда хотят, не предупреждая ДЖП. Как 
уследить за разрастающимся хозяйством? За 
этим должны следить префектуры, управы, ЖСК, 
инженерные службы, управляющие организации, 
загсы, полиция и все люди доброй воли.

Логиновы возражали: 16.09.2008 г. предсе-
датель ЖСК сообщил правительству Москвы о 
том, что в связи со смертью члена кооператива, 
не имеющего наследника, в доме освободилась 
квартира.

На это ДЖП ответил: председатель ЖСК не 
сообщил, что умерла именно Ферапонтова, и не 

указал номер квартиры. В переводе на человече-
ский язык это означает: мы что, сами должны выяс-

нять номер квартиры? Этого еще не хватало. 
Районный суд с этим согласился. И 29 ноя-

бря 2011 года Головинский районный суд Москвы 
вынес решение об изъятии квартиры у семьи 

Логиновых и выселении их на улицу.
Логиновы прошли все судебные инстанции, 

включая Верховный суд РФ. И все эти инстанции 
единодушно согласились с ущербной логикой 

ДЖП. И только заместитель председателя Вер-
ховного суда РФ В.И. Нечаев рас-
ставил все точки над i. 10 февраля 
2016 года он вынес определение, в 

котором говорится о том, что о право-
вой судьбе спорного недвижимого 

имущества после смерти Ферапон-
товой ДЖП стало известно из письма 

председателя ЖСК. Таким образом, 
оповещенный об освободившейся 

квартире департамент не принял мер к 
обеспечению ее сохранности. В итоге 

дело было передано на рассмотрение коллегии 
в составе трех судей Верховного суда РФ.

22 марта 2016 года Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда РФ рас-
смотрела материалы этого дела. В определении 
коллегии Верховного суда РФ говорится: 

«Как установлено судом и следует из мате-
риалов дела, о правовой судьбе спорного жилого 
помещения после смерти Ферапонтовой А.В. ДЖП 
и ЖФ г. Москвы стало известно не позднее 24 
сентября 2008 г.

…Однако суд эти обстоятельства в нарушение 
требований ГПК РФ не определил в качестве юри-
дически значимых для правильного разрешения 
спора, они не вошли в предмет доказывания по 
делу, и, соответственно, не получили правовой 
оценки суда.

…Допущенные судами при рассмотрении 
дела нарушения норм… права являются суще-
ственными, они повлияли на исход дела, и без 
их устранения невозможны восстановление и 
защита нарушенных прав, свобод и законных ин-
тересов заявителя, в связи с чем решение суда и 
апелляционное определение подлежат отмене, 
а дело — направлению на новое рассмотрение в 
суд первой инстанции».

Новое рассмотрение дела о выселении мно-
годетной семьи Логиновых состоится 3 июня 2016 
года в Головинском районном суде Москвы.

    
Слава богу, коллегия Верховного суда РФ 

остановила гильотину, нож которой едва не опу-
стился на невинные головы. Но в определении 
коллегии речь идет о толковании норм Граждан-
ского кодекса РФ. Между тем главное в этой исто-
рии — судьба трех несовершеннолетних детей, 
именем государства фактически приговоренных 
к выселению на улицу.

Опасаясь за судьбу своих детей и не зная, 
чем могут закончиться судебные разбиратель-
ства в Верховном суде РФ, в 2014 году Логиновы 
направили жалобу в Европейский суд по правам 
человека. Жалоба была принята к рассмотрению 
под номером 58647/14.

В своей жалобе Логиновы ссылаются на 
правовую позицию Европейского суда по делу 
«Гладышева против России». В этом деле речь 
идет об изъятии квартиры у московской семьи 
Гладышевых с несовершеннолетним ребенком 
и выселении по иску ДЖП без предоставления 
другого жилья.

В этом деле Европейский суд признал Россию 
нарушителем прав семьи Гладышевых на уваже-
ние собственности и жилища. ЕС обязал Россию 

восстановить право собственности Светланы 
Гладышевой на квартиру и отменить решение о 
выселении.

Европейский суд указал, что изъятие соб-
ственности без выплаты компенсации нарушает 
права Светланы Гладышевой, гарантированные ей 
статьей 1 Протокола №1 к Конвенции о защите прав 
человека и основных свобод (далее — Конвенция). 
Суд сделал вывод о том, что «…условия, при кото-
рых заявитель была лишена права собственности 
на квартиру, возлагали на нее индивидуальное 
и чрезмерное бремя, и что власти не соблюли 
справедливого баланса между требованиями 
общественных интересов, с одной стороны, и 
правом заявителя на беспрепятственное пользо-
вание имуществом — с другой стороны» (цитата 
из перевода постановления Европейского суда 
по правам человека по делу «Гладышева против 
России», размещенного на официальном сайте 
Генеральной прокуратуры РФ).

Кроме того, Европейский суд отметил, «что 
решение о выселении заявителя было вынесено 
внутригосударственными судами автоматически 
после того, как они лишили ее права собствен-
ности. Они не провели дополнительного анализа 
пропорциональности меры, которую было необхо-
димо применить в отношении заявителя, а именно 
ее выселение из квартиры, которую они объявили 
принадлежащей государству. Однако гарантии 
Конвенции требуют, чтобы любое вмешательство 
в право заявителя на уважение его жилища не 
только происходило на основании закона, но и 
было пропорционально, согласно пункту 2 статьи 
8, преследуемой законной цели с учетом кон-
кретных обстоятельств дела. Кроме того, никакое 
законоположение внутреннего законодательства 
не должно толковаться и применяться таким об-
разом, который несовместим с обязательствами 
государства-ответчика по Конвенции.

…Суд повторяет, что ошибки или недостатки 
в работе органов государственной власти должны 
работать в пользу пострадавших от них лиц, осо-
бенно в случае отсутствия других конфликтую-
щих частных интересов. Другими словами, риск 
совершения ошибки органом государственной 
власти должно нести государство, и эти ошибки 
не должны исправляться за счет заинтересован-
ного лица».

    
23 июня 2015 года на пленарном заседании 

Общественной палаты РФ Президент России 
Владимир Путин, отвечая на вопрос, связанный 
с проблемой изъятия жилья у добросовестных 
приобретателей, сказал:

«Убежден, что если речь идет действительно 
о добросовестном приобретателе, а проблемы 
возникли из-за ненадлежащего исполнения орга-
нами власти своих функций, то добросовестный 
приобретатель должен быть освобожден от любых 
проблем, которые с этим связаны.

Государство допустило ошибку — и государ-
ство обязано эту ошибку решать самостоятельно. 
Право гражданина, если у него отберут жилье, 
обратиться с регрессным иском к тому, кто его 
надул, не имеет никакой перспективы решения, по-
тому что человека просто загоняют по этим самым 
судебным инстанциям. Поэтому это не решение 
проблемы, это профанация. Но я не знаю, какой 
из способов решения наиболее приемлем в дан-
ном случае…» (Цитата из стенограммы пленарного 
заседания Общественной палаты РФ.) 

Если президент страны высказывается по 
какому-либо вопросу, это значит, что ситуация до-
шла до предела. И в данном случае она не только 
дошла, но и перешла все допустимые границы. 
Российские суды завалены исками государства к 
добросовестным приобретателям, которые честно 
купили жилье, не нарушая ни одной буквы закона. 
Это про таких людей говорят, что они без вины 
виноватые.

Не подозревая о расставленном капкане, 
люди в одночасье лишаются всего без какой бы 
то ни было надежды на спасение.

Владимир Путин однозначно указал на глав-
ные проблемы добросовестных покупателей, и в 

его выступлении перечислены все болевые точки 
проблемы. Поэтому его слова о том, что он не знает 
«какой из способов решения наиболее приемлем 
в данном случае», я воспринимаю как фигуру речи, 
то есть деликатное указание всем чиновникам на 
поиск самого совершенного инструмента для хи-
рургического вмешательства в проблему. В двад-
цать первом веке у хирургов появилось множество 
уникальных инструментов, а цель по-прежнему 
одна — спасти умирающего.

А еще президент дал понять слугам народа, 
что прежде чем выбрасывать людей на улицу, 
следует скрупулезно разобраться в ситуации, как 
правило, чрезвычайно сложной и запутанной.

    
Ведь, казалось бы, в деле многодетной семьи 

Логинова все началось с пустяка. Умерла одинокая 
старушка, председатель кооператива сообщил об 
этом в правительство Москвы, оттуда сообщение 
отправили в ДЖП, которое ограничилось фор-
мальным ответом, мол, выморочное имущество 
поступает в собственность государства. И на этом 
все замерло.

С точки зрения государства это обычная 
бумажная пустяковина, а на самом деле трудно 
понять, что это было: разгильдяйство или злой 
умысел? Ведь сведения о «забытой» квартире — 
изысканное блюдо для мошенников и желающих 
его отведать больше, чем мы думаем. 

Все печалятся о российских деревнях, го-
ворят, что там нет никакой работы. Ну как же нет? 
Чем дальше от Москвы, тем больше хлопот для 
сельской администрации. Столичные старички 
валом валят в забытые богом прелестные угол-
ки, их сопровождают добрые селяне, помогают 
найти новых родственников и домик, желательно 
резиновый. Раньше в русских деревнях строили 
из дерева, а теперь прогресс: в резиновом могут 
жить десятки умерших, и никто никому не мешает. 
Ни ссор, ни скандалов. И никого судьба этих ста-
риков не волнует. Волнует только недвижимость. 
И как волнует!

А ведь квартира умершей Ферапонтовой вы-
была из государственной собственности только 
из-за того, что ДЖП своевременно не предпринял 
меры к обеспечению ее сохранности. Прямая вина 
ДЖП очевидна. Оформи чиновники эту квартиру в 
собственность государства — и можно было избе-
жать катастрофы, постигшей многодетную семью 
Логиновых. Вряд ли годовалое дитя Логиновых 
успело провиниться перед родиной настолько, что-
бы, еще не научившись ходить, оказаться бомжом. 
Да и другие дети Логиновых вряд ли заслужили 
подобную участь.

Следующим представителем государства в 
истории с квартирой на Фестивальной стал врио 
нотариуса Смирнов, оформивший доверенность 
от имени умершей Ферапонтовой. А кстати, почему 
бы и нет? Трюк элементарный, проверят не скоро, 
а скорее всего, вообще не проверят. 

И еще: почему следователь, 23 июля 2010 
года возбудивший уголовное дело по факту хи-
щения квартиры умершей Ферапонтовой, сразу 
не обратился в суд с ходатайством о наложении 
ареста на квартиру? Арест был наложен только 30 
ноября 2010 года, а 20 сентября Игорь Логинов 
подписал договор мены. И получается, что из-за 
нерасторопности следователя Логиновы вместо 
своей законной половины в приватизированной 
квартире на Онежской получили криминальную 
квартиру на Фестивальной.

    
За рамками уголовного дела остался вопрос и 

к другим представителям государства, к которым 
председатель ЖСК А.А. Гордиенко обращался в 
связи со смертью члена кооператива Ферапон-
товой. Была ли хоть какая-нибудь реакция на эти 
обращения? Если была, то какая? Если не было, 
то почему?

Ответ, к сожалению, известен: потому что.
И получается, что все мы — заложники госу-

дарства, с трудом управляющего своей колоссаль-
ной бюрократической машиной. У большинства 
из нас жилье — единственное имущество. Но 
хорош бы дом, да черт живет в нем. И никто не 
знает, когда какую бумажку и в каком департаменте 
потеряют. И все. Столкнись в лесу с медведем, 
его можно убить, вора — схватить за руку, а как 
быть с государством? Если оно начинает, оно 
выигрывает. Такая интересная игра. Не пора ли 
пересмотреть правила? 

“Московский коМсоМолец”    
31 мая 2016 года 
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ИМЕНЕМ 
Государство отбирает 
у людей квартиры, 
нарушая все законы

КОРОЛЯ

Игорь 
Логинов  
с детьми.

А.В.Ферапонтова, 
восставшая из гроба.

Дом, в котором идет 
война за квартиру.

Они сражались за Игоря в судах: 
в центре И.Логинов, слева 
А.Музыкантский.

Жалоба Логинова, принятая 
Европейским судом по правам 
человека.
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— Иван Михайлович, Академия МЧС со-
держится в невероятной чистоте и порядке. 
Расскажите, как приучить молодежь к поряд-
ку во всем, воспитать их в патриотическом 
русле? 

— Для этого надо иметь волю. Чтобы был по-
рядок, надо обозначить правила, которые должны 
соблюдаться. Я выработал для себя три пункта: за 
что ругать, за что наказывать и за что отчислять. 
Ругать нужно за мелкие шалости, наказывать 
— за дисциплинарные проступки. А выгонять 
уже — за кражи, наркотики и прочие серьезные 
нарушения. И когда я пришел в Академию в 2005 
году, то сказал курсантам: «Если вы думаете, что 
эти правила не будут исполняться или для вас 
сделают исключение, то вы ошибаетесь». И не-
которые мне не поверили. А я же чисто армейский 
офицер, приехал с Кавказа после 9 лет службы. Я 
четко контролировал эти пункты, чтобы они строго 
исполнялись. В итоге в первый раз отчислили 8 
человек из-за наркотиков. Много было звонков, 
в том числе звонили очень высокие чиновники с 
Кавказа. Я им говорю: «Вы меня знаете? Ну, так 
и что звоните?» Второй раз отчислили 6 человек. 
Потом народ призадумался, и больше никаких 
серьезных проблем не было. Поэтому нужны 
последовательные и решительные действия без 
всяких изменений. 

— Поэтому, имея такие принципы и бога-
тый жизненный опыт, вы пошли в политику?

— Конечно. В депутаты я пошел, чтобы за-
ниматься главным делом своей жизни — за-
щищать людей, решать вопросы обеспечения 
безопасности, но уже на новом уровне. В каче-
стве сотрудника МЧС я руководил проведением 
крупных операций по ликвидации последствий 
чрезвычайных ситуаций, создавал нормальные 
жизненные условия для пострадавших. Но че-
ловек нуждается в защите не только в чрезвы-
чайных ситуациях. Гражданин России должен 
чувствовать себя в безопасности всегда и везде: 

дома, на улице, в любом учреждении. Вопросам 
безопасности я отдал 25 лет жизни. В качестве 
спасателя, организатора, руководителя Акаде-
мии МЧС мне приходилось также решать самые 
разные вопросы: жилищные, здравоохранение, 
организация учебного процесса и научной ра-
боты (я сам доктор технических наук). Не со-
мневаюсь, что этот опыт будет востребован в 
Госдуме. 

— А в чем вы видите усиление безопас-
ности?

— Первое, чем нужно заняться, — это 
нормативно-правовое обеспечение. Нужно 
скорректировать и уточнить некоторые момен-
ты, которые касаются пожарной безопасности: 
существует технический регламент и закон о 
пожарной безопасности. Но они написаны для 
всех, а я предлагаю разделить некоторые по-
нятия. Что касается безопасности жизни людей 
— это должно выполняться неукоснительно. Что 
касается безопасности имущества — для этого 
должны быть механизмы страхования, деклари-
рования. Ну и отдельно рассмотреть вопросы 
безопасности в плане ответственности перед 
третьими лицами: корректировать моменты ка-
сательно обучения различных руководителей 
вопросам безопасности. В Госдуме должны быть 
люди, которые имеют немалый служебный опыт 
и знают жизнь не по книгам. 

— Вернемся к теме праймериз. Почему 
вы решили идти на выборы по платформе 
«Единой России»?

— Я решил пойти на праймериз, чтобы 
помочь руководству нашей страны в решении 
вопросов безопасности. А «Единая Россия» — 
партия, которую создал наш президент, которая 
проводит политику государства. Должна быть 
реальная сила, которая в состоянии что-то из-
менить. А если просто так говорить и ничего не 
делать, то какой же будет порядок?

— В ходе праймериз вы проводили по 
несколько встреч с избирателями в день. 
Расскажите, о чем люди спрашивают? Какие 
острые вопросы поднимают?

— Москвичей волнуют проблемы, в первую 
очередь связанные с благоустройством террито-
рии. В городе в этом плане сделано очень много, 

много детских площадок. Но люди считают, что 
нужно еще. Обращаются по вопросам обучения. 
Не все считают систему единого госэкзамена эф-
фективной. По мнению большинства, это своего 
рода «угадайка», из-за которой общий уровень 
знаний понизился. Очень много вопросов было 
по здравоохранению. Люди хотят, чтобы ме-
дицинские услуги были доступнее, поближе к 
дому, ведь после оптимизации до поликлиники 
теперь приходится иной раз ехать на метро с 
двумя-тремя пересадками. 

Население волнуют парковки. Кто-то дово-
лен «карманами», которые сделали для машин. 
А кто-то возмущен тем, что мало парковочных 
мест у школ. Я считаю, что этот вопрос надо про-
думать и, может, внести какие-то определенные 
правила парковки для учителей. 

Еще мы в ходе общения с москвичами 
заметили, что в большинстве случаев людям 
нужно просто рассказать об их правах или тех 
социальных услугах, которыми они могут вос-
пользоваться. И тогда почти 50% обращений 
просто отпадает. Но все остальные жалобы и 
предложения, полученные во время встреч, уже 
поступили в префектуру, и по ним работают. 

— А сами как вы оцениваете свое участие 
в предварительном голосовании?

— Я считаю, что очень важно и нужно раз-
говаривать с людьми на простом, понятном, не 
чиновничьем языке. Девиз моей программы: 
«Уметь слушать и слышать людей, защищать 
их и их интересы». Людей не обманешь, они 
сразу чувствуют человека, есть ли у него опыт. 
А когда видят, что человек прошел не простой 
путь, не простые испытания, то сразу начинают 
ему доверять. У нас здоровое общество, про-
сто надо с ним разговаривать и работать. И в 
принципе, это очень хорошая процедура, кото-
рая позволит сделать законодательную власть 
понятнее людям. 

— Вы инициировали программу «Дни 
безопасности». В чем ее суть?

— Людей нужно элементарно учить безопас-
ности. В летний период, когда, по статистике, 
возрастает количество несчастных случаев и 
чрезвычайных происшествий, особенно акту-
альны вопросы обеспечения безопасности на 

воде, в лесу, в походах. В рамках программы 
«Дни безопасности» мы проводим встречи с 
москвичами во дворах жилых домов. Демон-
стрируем показательные выступления пожарно-
спасательных расчетов и при этом даем простые 
практические советы для детей и взрослых о том, 
как избежать неприятных происшествий и защи-
тить себя в случае их возникновения. Разговор о 
безопасности мы будем продолжать и в рамках 
программы детского городского летнего отды-
ха «Московская смена» — будем рассказывать об 
этом детям, приедем в каждый район. Дети очень 
любят смотреть нашу технику, забираются на 
нее. При этом подобные мероприятия, помимо 
обучающего аспекта, имеют и другие стороны. 
Для детей — это возможность поближе позна-
комиться с профессией пожарного, которую 
кто-то из них, может быть, выберет для себя, став 
взрослым. А для курсантов — это тренировка в 
условиях, приближенных к реальным.

— Расскажите, пожалуйста, про свой 
жизненный путь. 

— Я прошел воинский путь от начала до кон-
ца: от командира взвода до генерал-полковника. 
На мою долю выпало три войны: Афганская и две 
Чеченских кампании. Испытания меняют людей. 
После Афганской войны я стал добрее. Раньше 
к каким-то вещам относился жестко. 

— Чем занимаетесь в свободное от ра-
боты время? Оно ведь у вас есть?

— Да, сейчас время уже появилось, а вот 
когда служил на Кавказе — совсем не было... 
Что я люблю? Отдых на природе. Как правило, 
езжу в Астрахань на рыбалку, на Каспий. Очень 
люблю встречаться с друзьями, с которыми вме-
сте служили. Но настоящих друзей — их много 
никогда не бывает. Это друзья детства. Большая 
часть друзей — по Афганистану. И тот коллектив, 
который был на Северном Кавказе. У нас был 
такой хороший коллектив, такое доверие друг к 
другу... И мы до сих пор поддерживаем контакты. 
И я дорожу этими отношениями. 

Еще занимаюсь спортом: каждое утро, кро-
ме выходных, в 7:30 приезжаю в Академию. За-
нимаюсь на снарядах, плаваю в бассейне. Мне 
уже даже как-то не комфортно без этого. 

Беседовала Анна СЕРГЕЕВА.

МОЯ МОСКВА
Победитель праймериз «ЕР» 
рассказал, как намерен 
воспитывать патриотизм и 
усиливать безопасность страны

Праймериз «Единой России», прошед-
шие 22 мая, вывели в политический 
свет новые лица. Среди них — Иван Те-
терин, победитель в предварительном 
голосовании в Бабушкинском избира-
тельном округе. За плечами Тетерина 
— большой жизненный опыт: три войны, 
служба на Северном Кавказе, руковод-
ство Академией МЧС. Мы встретились с 
Иваном Михайловичем в его вотчине — 
Академии Министерства чрезвычайных 
ситуаций, по которой он провел для нас 
небольшую экскурсию.

ИВАН ТЕТЕРИН: «У НАС ЗДОРОВОЕ ОБЩЕСТВО, 
ПРОСТО НАДО С НИМ РАЗГОВАРИВАТЬ»

ВПЕРВЫЕ

В Департаменте здравоохранения г. Москвы 
подписан приказ о порядке направления паци-
ентов для проведения уточняющей диагностики 
при выявленном онкозаболевании. Обследова-
ние можно пройти в двух больницах городской 
системы здравоохранения — ГКБ №62 и ГКБ 
№57. Там установлены мобильные ПЭТ/КТ. И 
при направлении пациента на исследование в 
его организм сразу же вводят радиофармацев-
тические препараты, которые визуализируют у 
него степень поражения органов и обменные 
процессы. 

Эти исследования необходимы для уточ-
нения диагноза и выбора последующей тактики 
лечения.

Раньше данные исследования были доступ-
ны только платно в единичных центрах в России 
и во многих зарубежных клиниках.

Это очень дорогое исследование, в России 
оно стоит десятки тысяч рублей, за рубежом — не 
менее 1 тыс. евро. Сейчас эта услуга доступна 
для всех онкологических пациентов столицы в 
рамках ОМС. 

 — На данный момент комплексы ПЭТ/КТ 
установлены на базе двух городских больниц 
Департамента здравоохранения. Это 57-я го-
родская клиническая больница и 62-я городская 
онкологическая больница, — прокомментировал 
событие первый заместитель руководителя Де-
партамента здравоохранения г.Москвы Николай 

ПОТЕКАЕВ. — Имеющихся мощностей пока до-
статочно. Прием открыт по 27 нозологиям: это рак 
молочной железы, легкого, кишечника, меланома, 
лимфома и многие другие виды рака. За год мы 
примем порядка восьми тысяч пациентов.

 Что касается плана на 2017 год, то все будет 
зависеть исключительно от итогов этого года.

— ПЭТ-диагностика проводится только по 
направлению лечащего врача после того, как 
пациенту уже поставлен диагноз, — добавил 
главный внештатный специалист по лучевой 
диагностике Департамента здравоохранения 
столицы Сергей МОРОЗОВ. — Исследование 
уточняет стадию заболевания и позволяет вы-
брать наиболее правильный метод лечения. На 
текущую потребность москвичей по профилю 
«онкозаболевание» имеющихся мощностей до-
статочно. Ожидается, что в год можно будет 
принимать около 8 тысяч пациентов.

Кстати, диагностики с помощью позитронно-
эмиссионной томографии (ПЭТ) и компьютерной 
томографии (КТ) входят в стандарты медицин-
ской помощи, которую получают онкологические 
пациенты во многих развитых странах мира. 
Болезнь можно выявить на самых ранних стади-
ях, когда шансов на успех лечения значительно 
больше. Важно также, что проводится исследо-
вание всего тела, а это позволяет увидеть даже 
самые отдаленные и небольшие метастазы. Да и 
эффективность самого лечения можно контроли-
ровать с помощью того же метода: отслеживать, 
уменьшается ли раковая опухоль в ходе лучевой 
или химиотерапии, а также оценивать качество 
проведенной хирургической операции.

 Вовремя поставленный диагноз рака и во-
время начатое лечение — это чья-то спасенная 
жизнь. 

 Александра ЗИНОВЬЕВА. 

Бесплатную процедуру позитронно-
эмиссионной томографии начали 
проводить в Москве в этом году, хотя 
раньше она обходилась пациентам в 
50—70 тысяч рублей. До конца де-
кабря планируется принять 8 тысяч 
онкобольных. 

ПЭТ-ИССЛЕДОВАНИЕ:
БЕЗ ОЧЕРЕДИ И БЕСПЛАТНО
 В столице начали бесплатно проводить позитронно-
эмиссионную томографию (ПЭТ/КТ), позволяющую 

быстро и точно определить стадию онкозаболевания 
и выбрать оптимальный метод лечения



Жизнь «банды» монашек 
«Архив МГБ СССР. Дело №3276 по обвине-

нию Шаховой, Кривошеиной и других монахинь 
Успенского женского монастыря в количестве 45 
человек». Все это написано от руки не слишком 
разборчивым почерком. Обложка папки темно-
желтая от времени. Но каждое слово видно четко. 
Оно как топор, который опускается на головы не-
счастных. И тут же дата, когда было заведено это 
страшное (когда обвиняются женщины, да еще в 
таком количестве, да еще совершившие постриг 
в монастыре — это действительно страшно) уго-
ловное дело, — 8 июля 1931 года. 

Именно в 1931 году был взорван храм Христа 
Спасителя. Писатель Корней Чуковский был сви-
детелем того, как символ православия взлетел на 
воздух: «Выпалила пушка — три раза, и через пять 
минут, не раньше, взлетел сизый, прекрасный на 
солнце дым… Баба глядит и плачет». 

Тульский Успенский женский монастырь 
был закрыт еще раньше — в 1921 году. Советская 
власть разрушила обитель, которой было ровно 5 
столетий и которая была построена «государем и 
великим князем Алексеем Михайловичем в честь 
Пречистой Богородицы». Были уничтожены древ-
няя колокольня, башни, некрополь, Знаменская 
церковь и большинство монастырских корпусов, 
где проживали монахини. Каким-то чудом не взор-
вали Спасо-Преображенский храм и Успенский 
собор (большевики посчитали, что большие и 
красивые здания можно использовать для своих 
целей). 

Они и сейчас точно такие, как были в начале 
века! Мы отыскали их в Туле не по картам и нави-
гаторам, а по старым сохранившимся в архивах 
фотографиям. Храм и собор стоят рядышком, 
будто небесные жених с невестой. Величественные 
ворота собора открыты всегда. Звонят колокола, 
и кажется, что вот-вот сейчас из дверей нас вый-
дут встречать монахини, закончившие утреннюю 
службу. Но никто не выходит. В соборе тихо, почти 
безлюдно. Древние иконы помнят тех, кто молился 
возле них беспрестанно, денно и нощно, за всех 
людей. Но помнят ли люди?

— Здесь жили монахини? — переспраши-
вает прислужница Успенского собора. — Нет, 
не слыхали мы про них. Никто до вас о них не 
справлялся.

Удивительно, но внутри собора сохранились 
даже старинные фрески и витражи. А память о 
монахинях, выходит, нет… 

В архивных документах сказано, что в 1910 
году здесь было больше 300 послушниц. Сколько 
проживало на момент закрытия, то есть в 1921 
году, точно не знает никто. Известно лишь, что 
никого из монашек (даже самых старых, которые в 
монастыре с детства и которым некуда было идти) 
не оставили. Разогнали всех до единой, дав всего 
несколько часов на сборы. Впрочем, «Христовым 
невестам» и собираться долго не пришлось — 
скарб у них нехитрый, добра никакого за свой 
монашеский век нажить они не могли. 

Куда пошли «Христовы невесты»? Кто-то от-
правился странствовать, кого-то приютили бедные 
родственники, а кого-то и просто чужие люди. 
Были и те, которые устроились на тяжелую работу 
и сняли жилье на окраине города. Преступления, 
которые им вменяют, были совершены после того, 
как из монастыря их выгнали. «Если бы монастырь 
не закрыли, может, и дела бы уголовного не было», 
— вздыхают старожилы. 

Тургеневская затворница 
В моих руках единственный том уголовно-

го дела. Весит килограмма два, не больше. Из 
описи следует, что здесь всего 191 лист. Делим 
на 45 монахинь (две в процессе расследования 
были оправданы, еще одна почему-то из дела 
пропала), и получается, что на каждую примерно 
по четыре листика. Всего-то! Сегодня уголовное 
дело на заключенного иной раз едва умещается 
в десятки томов. А тут...

Первый, самый важный документ — поста-
новление о приятии дела к производству. Реше-
ние принял некий уполномоченный 3-й группы 
Тульского оперсектора ПП ОГПУ (Объединен-
ное государственное политическое управление) 
А.Кривошеев: «Имеется материал на монашек 
Шахову, Кривошеину и других в количестве 44 
человек, которые после закрытия монастыря 
вели преступную деятельность». Фамилии опе-
ративника и монашки удивительно похожи, а в 

некоторых местах Кривошеина зовется Криво-
шеевой. Родственники или совпадение? Странно, 
что сотрудник госбезопасности «вытащил» именно 
эту монахиню в название уголовного дела. Может, 
разоблачив монахиню Кривошеину и ее сестер 
по Богу, сотрудник НКВД Кривошеев сохранил 
должность? Но все это только предположения, 
не более. 

Еще одна фамилия, вынесенная в начало 
дела, — Шахова. В прокуратуре предположили, 
что это та самая родственница Ивана Тургенева, 
которая в 28 лет постриглась в монашки и потом 
стала прототипом героини его романа «Дворян-
ское гнездо» Лизы Калитиной. Правда, имя Ша-
ховой Екатерина, но монахини ведь часто брали 
себе другие имена. В материалах дела нашли 
дату рождения Шаховой — 1885 год. За два года 
до этого Тургенев умер, так что красивая версия 
про его героиню не подтвердилась. Но сама исто-
рия про девушку, которая пожертвовала мирской 
жизнью из-за любви, актуальна: монахинь с такой 
судьбой в те годы было много. 

Читаю протоколы обыска у каждой из 44 мо-
нашек. Чекисты ничего предосудительного не 
нашли. Только у нескольких были вообще какие-
то личные вещи. Вот, к примеру, у затворницы 
Григорьевой обнаружили портрет брата, еще у 
трех — письма и открытки от родных. В протоколах 
обысков указаны адреса, где они проводились. 
В большинстве случаев это была улица Менде-
леевская, дом 7 (и перечислены квартиры — 3, 4, 
7, 9 и т.д.). Именно туда я и отправилась в первую 
очередь. Красивейшее старинное здание сей-
час принадлежит Тульскому государственному 
педагогическому университету им. Л.Н.Толстого. 
На фасаде мемориальная доска в честь великого 
писателя, который здесь иной раз даже препо-
давал и сыновья которого здесь учились. Сегодня 
в университете работает несколько историков, и 
все они уверяют: в этом доме, который изначально 
построил промышленник Лугин, с 1860 года была 
мужская гимназия и никогда здесь никто не жил. А 
как же тогда указание на квартиры в материалах 
дела? Ученые вуза пожимают плечами: «Идите в 
библиотеку».

За пыльными стеллажами за старым дере-
вянным столом нас встречает главный библио-
текарь и краевед Любовь Зайцева. Вы верите в 
мистические совпадения? Так вот, передо мной 
сидит женщина. Перед ней — рукописный текст. 
И в глаза сами бросаются строчки, которые она 
написала перед моим приходом: «В 1931 году были 
арестованы монахини…»

Оказалось, Зайцева решила написать про 
историю монастыря. У нее ведь дома хранятся 

раритеты — изделия, вышитые руками его мона-
хинь бисером, золотыми нитками, каменьями и т.д. 
(те были знатные рукодельницы). Но даже Зайцева 
не знала, что в здании, где сейчас работает, почти 
сто лет назад жили монашки. Перевернув все 
архивы, выясняем, что на четвертом этаже дей-
ствительно были комнаты для проживания пре-
подавателей. Выходит, именно учителя первыми 
приютили в свое время оставшихся без крова 
девиц-затворниц. 

Поднимаемся на четвертый этаж. А там ком-
наты почти как кельи, со сводчатыми потолками и 
узкими окнами. Еще Зайцева показывает на фли-
гель во дворе. Не исключено, что часть монахинь 
жила там. Сейчас решается вопрос о сносе этой 
старинной постройки…

Но вернемся к материалам дела. Из них 
следует, что после обысков все монашки были 
арестованы. Перечислены поводы для приме-
нения столь строгой меры пресечения: «может 
скрыться», «продолжит заниматься преступной 
деятельностью»... Стандартный набор того, что 
говорят сегодня на суде, так что в этом смысле 
за 80 лет мало что изменилось. 

Допросы проводились в основном в тюрьме. 
Написанные одной рукой (монашки были негра-
мотные в большинстве своем и вместо подписи 
ставили крестики). Вот типичный портрет обви-
няемой: «Монахиня, девица, без определенного 
рода занятий, одинокая, неимущая». 

«Я проживала в доме лиц, которые платили 
мне по 1 рублю в месяц за поминание умерших 
родителей, о чем выдавались квитанции, но я 
их уничтожила во время обыска» — это из по-
казаний 64-летней Агриппины Воробьевой. В те 
годы многие принимали монашек именно с этой 
целью: чтобы они читали молитвы о выздоровлении 
больных или упокоении умерших. 

В показаниях монахинь вся их жизнь. Одна 
рассказывает, как постриглась, потому что у ее 
семьи не было денег на приданое. Вторая попала 
в монастырь, потому что рано осиротела. Третья 
успела выйти замуж, родить ребенка, а потом 
развестись, но в конце концов пришла к Богу как 
к «единственному защитнику». У четвертой сго-
рел дом, и она решила, что это божий промысел 
и повод осуществить давнюю мечту о постриге. 
Пятая заболела, и это стало причиной ее ухода в 
монастырь. Шестая «ушла страдалицей» в мона-
стырь и купила (!) себе ½ кельи после того, как ее 
выгнали из дома… 45 женских судеб. Самая млад-
шая — Екатерина Акулова — 1890 года рождения 
(на момент ареста ей был 41), самые старшие — 
Марфа Потапова и Евдокия Стахонова, 1858 года 
(на момент ареста им было 74 года). 

В протоколах появляются ответы монахинь, 
по которым уже проясняется что-то конкретное: 
«Материальной помощи ссыльным не оказывала, 
сборы для архиерея Бориса не организовывала. 
Антисоветскую агитацию не проводила. Больше в 
свое оправдание сказать ничего не имею». 

Свидетели или доносчики?
Все обвинение, по сути, строится на пока-

заниях свидетелей. Среди них продавец киоска, 
рабочий оружейного завода, работница фабри-
ки, хозяева квартир, где монашки снимали угол. 
Свидетельств в уголовном деле много, все они 
написаны одной рукой (свидетели просто ставили 
внизу крестики) и словно бы под копирку.

Из показаний домохозяйки Марии 
САУТНЕР:

«К монашкам днём и ночью часто ходят мне 
неизвестные люди и очень долго просиживают 
у них в квартирах. Помимо этого, они водят по 
деревням и агитируют против колхоза, указывая, 
что советская власть высылает кулаков совер-
шенно ни за что и такая политика приведёт к очень 

плохим последствиям. Помимо того, они 
ведут агитацию среди домохозяек 

г. Тулы, где их приглашают 
читать псалтыри по 

мертвым».

Из показаний рабочего Петра 
РОМАНОВА:

«Все монашки к сов. власти настроены враж-
дебно, говорят, что колхозы ничего хорошего не 
дают, т.к. туда вступают люди неспособные тру-
диться, и выделенная колхозам земля будет пу-
стовать, что сов. власть снабжает рабочих очень 
скверно, живут они впроголодь. Скоро будет война, 
и от неё пострадают только одни большевики, 
которые издеваются над рабочими и крестьянами, 
морят голодом рабочих, а крестьян загоняют в 
колхозы насильно. Помимо этого они собирают 
пожертвования под предлогом на храм, а посылают 
высланным архиереям Борису и Иувиналию».

Из показаний домохозяйки Елизаветы 
КУЗНЕЦОВОЙ:

«Многие из монашек ходят читают псалтыри 
по умершим, где и ведут а/с. агитацию, говоря, что 
скоро будет война и существующая власть должна 
пасть, потому что рабочие настроены против та-
ковой, т.к. эта власть угнетает рабочих и крестьян. 
Помимо того, поморила всех с голоду. Монашки 
обижаются на власть за лишение их избирательных 
прав, они злорадствуя говорили: «Ну ладно, придёт 
время за все за это расплатимся с теми людьми, 
которые творят все эти безобразия». 

Среди основных свидетелей есть даже за-
ключенные тульской тюрьмы (официально она 
называлась Тульский трудовой исправительный 
дом). Одна из арестанток, Мария Чугрова, свиде-
тельствовала, что, находясь под стражей, монашки 
якобы вели следующие «вредные» разговоры: «Мы 
страдаем за Христа, наш путь — все стерпеть. Бог 
наказывает нас за то, что мы плохо молились». 

Суд «тройки»
— Следствие длилось всего месяц. Конеч-

но, оно не выдерживает критики, — говорит 
начальник уголовно-исполнительного отдела 
прокуратуры Тулы Ольга Стоян. — Не было ни 
адвокатов, ни постановления о возбуждении 
уголовного дела. Не сказано, что именно стало 
поводом для начала следствия. Много пута-
ницы даже в именах и отчествах монахинь, в 
их датах рождения. На одном листе написано, 
что родилась в одной деревне, на другом — в 
другой. Думаю, это оттого, что оперативниками 
работали тогда люди без специального обра-
зования. В деле нет ни одной явки с повинной, 
ни одного признания обвиняемой, ни одного 
вещдока. Нет вообще никаких доказательств, 
кроме слов свидетелей. В общем, сейчас это 
дело точно не дошло бы до суда. А тогда его 
передали Фемиде вот в таком виде, и 9 августа 
1931 года было вынесено постановление «трой-
ки». Всех признали виновными в преступлении 
по статье 58 УК РСФСР («Контрреволюционная 
деятельность»). Как это было? Предполагаю, 
что монахинь заводили в комнату, где сидели 
трое людей в форме, и просто зачитывали им 
решение. Не было даже протокола судебного 
заседания! Точнее, он есть, но представляет 
собой только два листочка, где список монахинь 
и напротив — приговор. 

Приговор был не таким жестким, как мог бы. 
Монахинь не расстреляли, а просто сослали, ли-
шив права проживать не только в центре России, 
но и на территории Дагестана, Узбекской и Тад-
жикской ССР и т.д. 

c 1-й стр.
— Расскажите про себя: чем вы 
увлекаетесь помимо учебы?
— Помимо учебы я занимаюсь спор-
том, увлекаюсь искусством, люблю 

проводить время с друзьями, с семьей. Стараюсь 
выбираться на выставки, в кино и в театр.
— Каким спортом занимаетесь?
— Я много чего пробовал. С детства играю в фут-
бол, фехтую...
— В футболе вы защитник, нападающий?
— Нападающий. Я даже успел немного поиграть 
за команду МГИМО.
— Центральный?
— Это как получится. В школе мы тоже играли с 
командой МГИМО. В фехтовании я выступал на 
соревнованиях.
— Рапира, шпага, сабля?
— Сабля (ею в отличие от других видов оружия 
наносят преимущественно удары, а не уколы, 
защититься от которых сложнее, благодаря чему 
бой становится более динамичным. — Е.М.). Даже 
успел второе место занять, что для меня важно, 
но я не хвастаюсь.
— Второе место по университету?
— Нет, это было еще до университета. И, конечно, 
общая физическая подготовка, плавание.
— Любимый стиль плавания?
— Спортивный кроль, наверное.
— А какие театры любимые?
— Я в Питере очень люблю ходить в театры. Всегда 
стараюсь попасть в Мариинский, Александрин-
ский… В Москве в «Табакерке» за последнее время 
много раз был.
— Какой спектакль вам запомнился?
— Недавно был на «Трех сестрах». Было время, 
когда я с друзьями ходил в театр почти каждую 
неделю. Но учеба требует много времени. Да и 
потихоньку все пытаемся на практику ходить, 
работать...

«Мне интересно 
попробовать себя 
в качестве юриста»

— Где уже довелось поработать за время 
учебы?
— В обычной юридической фирме.
— Практиковались в качестве кого?
— Как помощник юриста. Это была обязатель-
ная практика бакалавриата, а потом мне стало 
интересно.
— В магистратуру будете поступать?
— Да.
— Какая у вас тема диплома?
— Акционерные общества в России и Англии, 

правовое регулирование.
— После окончания вуза вы хотите работать 
юристом или адвокатом?
— В любом случае юридические знания потребу-
ются, даже если я не буду работать адвокатом. Мне 
нравится работа корпоративного юриста.
— Хотели бы трудиться в какой-то крупной 
госкорпорации? 
— Нет, наоборот. Мне интересно заниматься тем, 
что интереснее для молодых, — например, сферой 
технологий.
— Как проведете лето, если все хорошо 
сдадите? 
— В августе поступление в магистратуру. А до 
этого у нас военные сборы.
— Где вы их проходите?
— Вместе со всеми мгимошниками.
— Отдохнуть, похоже, вам не удастся...
— Я постараюсь распределить время так, чтобы 
отдохнуть. И поработать с удовольствием.
— Поработать где?
— В юридических фирмах. У нас с друзьями 
есть много разных проектов. Попытаемся их 
реализовать.
— Вы, кстати, дипломатом не хотели бы 
стать?
— С детства хотел, и это была одна из причин, по 
которой я выбрал МГИМО.

— Где вы отдыхаете? В Сочи?
— Да, в Сочи отлично, постоянно бываю там с 
семьей и с друзьями.
— По России много ездили?
— Да, конечно! Санкт-Петербург очень люблю, 
потому что это мой родной город. И на Камчатке 
мне очень понравилось. Это огромное удоволь-
ствие — путешествовать по нашей стране. У меня 
мечта — побывать на Байкале.
— Какие ваши годы, у вас все впереди, я 
думаю.
— Ну я тоже на это надеюсь.
— Один обычно ездите или с родителями, 
друзьями?
— Как получится. Я люблю и с семьей, и с 
друзьями.

«В соцсетях я общаюсь 
с друзьями»

— У вас есть аккаунты в соцсетях?
— Есть, но я там общаюсь только с друзьями. 
И вообще, я гораздо больше ценю реальное 
общение.
— Я посмотрела, у вас очень хорошая дружная 
группа, все вместе готовились. Много у вас 
друзей в вашей группе, на курсе?
— Да, я стараюсь со всеми общаться. Ребята все 
открытые, я всех уважаю и ко многим отношусь с 
большим пиететом, а некоторых просто люблю как 
друзей, которым можно открыться. У нас одна из 
самых дружных групп, это правда.
— Лучший друг у вас есть на курсе или в 
группе?
— Лучший друг — в университете.
— Кто еще входит в ваш круг общения? Дру-
жите с детьми министров?
— Как ни странно, почти нет. Я очень люблю сво-
их школьных друзей, институтские ребята тоже 
очень хорошие.
— Вы же никого из них до поступления не 
знали?
— Институтских — нет, но кто-то поступил и из 
моей школы, я их знал.
— У вас есть студенческое прозвище? Медве-
дев Илья Дмитриевич — вас не зовут МИД?
— Нет, зовут просто по имени. (Смеется.)
— Ваши одногруппники рассказали, что вы 
пишете стихи. Это правда?
— Да, шуточные стихотворения, мы ими обме-
ниваемся. Пишем за 30 секунд, чтобы позвать 
кого-то в кино.
— У вас приятная внешность и был небольшой 
опыт в кино. Хотели бы когда-нибудь сыграть 
в большом фильме?
— Это было моей мечтой, но сейчас ее нет. По-
сле того как я посмотрел со стороны на себя в 
«Ералаше», понял, что это не мое.
— Писали, что вы увлекаетесь фокусами...
— Про меня много разной ерунды пишут, берут 
у меня «поддельное» интервью — не брали, но 
пишут, что брали.
— Думали ли вы об учебе за границей?
— Я считаю, что юридическое образование нет 
смысла получать в другой стране, если собира-
ешься работать в России. 

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

ТАЙНЫ ХХ ВЕКА

ЭКСКЛЮЗИВ КОНФЛИКТ

«НЕТ СМЫСЛА ПОЛУЧАТЬ ОБРАЗОВАНИЕ 
В ДРУГОЙ СТРАНЕ, ЕСЛИ СОБИРАЕШЬСЯ 
РАБОТАТЬ В РОССИИ»

Студенты МГИМО готовятся 
к ответственному экзамену.

ЕЛ
ЕН

А 
М

И
ЛЬ

ЧА
НО

ВС
КА

ПРОСТИЛИ,
Генеральная прокуратура 
реабилитировала «банду» 
монашек, обвинявшихся 
в посягательстве 
на сталинский режим

СЛАВА БОГУ!
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Так выглядели протоколы допросов.
Многие монахини не умели писать и 
вместо подписей ставили крестики 
на протоколах допроса.

Успенский 
собор 

сохранился 
до наших 

дней и даже 
принимает 

всех 
пилигримов.

Главный библиотекарь показывает 
комнаты, где преподаватели поселили 
монахинь, изгнанных из монастыря.

Кельи, где жили монахини, сохранились 
только на архивных фотографиях.

«Монахини закрытого Успенского женского монастыря организовали преступ-
ную группировку, которая действовала на территории Тулы с 1922 по 1931 годы» 
— это цитата из одного из самых удивительных уголовных дел эпохи СССР. 
42 «невесты Христовы» были признаны бандформированием. Им вменялась 
антисоветская агитация, подрывная деятельность и прочее, и прочее. «Тройка» 
осудила всех «бандиток в рясе», включая восьмидесятилетних больных чахоткой 
старушек (в материалах уголовного дела они проходили как «девицы»). 
Ровно 85 лет спустя Генеральная прокуратура РФ реабилитировала этих жен-
щин. Ни одна из них не дожила до этого дня, ни у одной из них не осталось по-
томков, которые могли бы порадоваться. Но их история — наша история. 
Действительно ли монахини Успенского женского монастыря вредили власти? 
Кто донес на послушниц-затворниц? Как проходили обыски-аресты-допросы? 
Что стало со «святыми девами»? 
«МК» провел собственное расследование дела монахинь.

высылку Филипповой запретил. А вот осужденную 
монашку Григорьеву в Туле оставить, судя по все-
му, не удалось, несмотря на справку о ее тяжелых 
заболеваниях — туберкулез легких, малокровие и 
т.д. Есть в деле еще одно ходатайство — от сестры 
монашки Антиповой. Она сердечно просит выпу-
стить сестру из-под стражи и оставить в Туле. «Мне 
без нее очень трудно, — пишет женщина. — Потому 
что страдаю болезнью, при которой кровь горлом 
идет. И мне бы умереть, но смерти нет. Приходится 
лежать сутками голодной и холодной. Неужели я 
не наработала за столько лет на фабрике, чтобы 
просить о сестре?»

Удовлетворили ли прошение — неизвестно. 
А потомков у женщины, которая его писала, не 
осталось.

— Обычно родные обращаются к нам с за-
явлением о реабилитации, но по монашкам никто 
нам не писал ни разу, — говорит начальник отдела 
тульской прокуратуры Ольга Стоян. — А само дело 
попало к нам из управления ФСБ. То есть чекисты 
были инициаторами того, чтобы монашек реабили-
тировали. Вообще массово дела о реабилитации 
мы рассматривали примерно с 1991 (когда был 
принят соответствующий закон) до 1999 года. Был 
даже создан специальный отдел, но, как только он 
сделал основную работу, его расформировали. 
Сейчас обращений мало — в прошлом году было 
всего 3 заявления. Чаще всего пишут внуки, кото-
рые уверены, что их дедов незаслуженно осудили. 
Но начинаешь проверять, истребуешь материалы 
— и оказывается, что человек в действительности 
либо помогал фашистам, либо совершил уголов-
ное преступление. Последний случай: проверили, 
и выяснилось, что был обыкновенный разбой, 
ворвались в избу колхозника с оружием и под 
угрозой забрали деньги. Конечно, такое сообщать 
родственникам спустя столько времени тяжело. 
Люди надеются, что их деды и прадеды герои, а мы 
им говорим «увы». Но истина должна найти свой 
путь. В случае с монахинями было по-другому: пре-
следовались они незаконно, и приятно осознавать, 
что они заслуженно реабилитированы.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Комментарии писателя-историка, к.и.н. 
Ивана МИРОНОВА: 

«Если рассматривать «преступление» мона-
хинь через призму ныне действующего Уголовного 
кодекса, то налицо состав ст. 280 и 282 УК РФ («Пу-
бличные призывы к осуществлению экстремист-
ской деятельности» и «Возбуждение ненависти или 
вражды»). Так что, попадись сегодня благочестивые 
девы в руки правнукам Дзержинского, ссылкой бы 
они уже не отделались. В данном случае скорее 
удивительно, что монахинь не расстреляли. Ви-
димо, Бог спас!»

Материалы уголовного дела не содержат 
информации о том, как именно вывозили монашек. 
Но эксперты, к которым мы обратились, говорят, 
что существовал специальный орган, который 
занимался этим вопросом. А еще выяснилось 
несколько любопытных деталей. Одну женщину — 
Матрену Филиппову — вообще ошибочно записали 
в монахини. В деле есть обращение к прокурору ее 
дочери, в котором сказано, что Матрена никогда 
монашкой не была, является вдовой рабочего. Туда 
же приложены два подтверждающих этот факт хо-
датайства от членов ВКБ(б) Шалаева и Морозова, 
которые якобы лично знали мужа Матрены. Надо 
отметить, что прокурор среагировал мгновенно и 
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c 1-й стр.
Снос самостроя Плеханово вы-
глядит как спецоперация. По пути 
в цыганский табор то там, то сям 
виднеются черные каски бойцов 

Нацгвардии и их блестящие щиты. А чтобы по-
дойти к месту, где работают экскаваторы, нужно 
пройти несколько кордонов силовиков. 

История с самостроем в этом районе Боль-
шой Тулы тянется не один год, но только этой 
весной она вошла в активную фазу. После газо-
вого конфликта, который получил широкий обще-
ственный резонанс, власти снова заговорили о 
том, что некоторые цыганские семьи проживают 
в Плеханове незаконно. 

Сначала жителям до конца апреля дали вре-
мя самостоятельно демонтировать свое жилье, 
но это сделали всего несколько семей. 30 мая 
ранним утром в Плеханово в сопровождении 
силовиков приехала строительная техника.

Несмотря на то что судебные приставы зара-
нее предупреждали цыган о предстоящем сносе, 
ромалы прибывшим гостям были не очень-то 
рады. Хотя большинство из них, кажется, почти 
смирилось с тем, что их жилье скоро сровняют 
с землей: хозяева вывезли из домов все вещи и 
мебель. Только один дом ломали, что называется, 
«на живую» — вместе со всей обстановкой. 

Под удар техники попали деревянные и до-
вольно скромные избушки. Но это только пока, в 
ближайшее время отсюда уберут весь самострой, 
не считаясь с тем, добротный ли это кирпичный 
дом или деревянная халупа. 

Прежде чем приступить к сносу, все построй-
ки были обследованы кинологами с собаками. На 
месте также работали представители ресурсос-
набжающих организаций: газовики, энергетики 
и специалисты водоканала. Строения отрезали 
от «благ цивилизации», которыми цыгане пользо-
вались незаконно. Не обошлось без присутствия 
медиков и сотрудников МЧС — хозяину одного из 
строений стало плохо. Безопасность на месте 
обеспечивали 400 человек.

После полного обследования жилища на 
место допускали технику.

Снеся первые три дома на окраине табора, 
машины в сопровождении до зубов снаряженных 
силовиков двинулись внутрь поселка. Следом 
провели журналистов. Представители прессы и 
телеканалов находились в плотном кольце ОМО-
На. Снаружи было другое кольцо — уже из цыган. 
Дети изумленно смотрели на дядь в черной фор-
ме, облаченных в бронежилеты, маски и каски. 
Один мальчуган лет семи даже нарядился как по-
лицейский — на голову он надел пластмассовую 
каску, в руки взял пластмассовый автомат. 

Самыми активными среди собравшихся 
оказались женщины. Они сыпали проклятиями 
в сторону журналистов и ОМОНа. 

— Твои дети уже умерли дома, — кричала 
одна из цыганок с золотыми зубами в сторону 
журналистки. 

— Это не война, это мир! Мы не бандиты! 
Что же вы стоите, стреляйте в нас! — провоциро-
вала ОМОН другая престарелая дама, подойдя 
вплотную к одному из бойцов. 

Некоторые женщины взывали к Богу и вы-
носили на улицу иконы, но, поняв, что вера не 
спасет их дома от сноса, снова выкрикивали 

угрозы. Кто-то давил на жалость, говоря, что 
их детям теперь негде жить. Кто-то кричал, что 
найденное ранее оружие, боеприпасы и нар-
котики (напомним, несколько недель назад в 
доме одного из сыновей местного барона нашли 
«спайсы», а также гранату, взрывное устройство 
и патроны) подбросили специально, чтобы обо-
сновать снос домов.

Прогремевшие в марте на всю страну 
беспорядки едва не повторились — несколько 
женщин схватили лежащую на земле щебенку 
и бросили в сторону журналистов и силовиков. 
Но их бесчинства тут же пресекли мужчины. А 
ОМОН напрягся еще больше, готовясь к любому 
повороту событий. 

Снос продолжался несколько часов. Позже, 
когда все запланированные работы были вы-
полнены, ситуацию прокомментировал глава 
администрации Тулы Евгений Авилов. 

— Сейчас речь идет о сносе домов, которые 
стоят на газовых коммуникациях, что создает 
опасность не только для жителей табора, но и 
для всего поселка, — отметил сити-менеджер. 
— Делаем это в первую очередь для того, чтобы 
обеспечить безопасность. Мы сделаем все, чтобы 
новые строения были официально оформлены. Я 
неоднократно встречался с баронами. У нас есть 
общая договоренность о том, что незаконных 
строений появляться больше не будет.

Также, по словам Авилова, в случае необ-
ходимости людям будет предоставлено вре-
менное жилье. У городской администрации есть 
договоренность с гостиницами, в том числе и 
социальной. 

Пока в поселке работала техника, корреспон-
денты «МК» дозвонились до одного из уважаемых 
представителей плехановского табора. «Десять 
домов сегодня сровняли с землей. В каждом 
проживали большие семьи: где 8, где 10, а где и 
12 человек. Куда им теперь идти? На улицу?» — 
кричал в трубку Иван.

— Но ведь цыганам, чьи дома были 
снесены, обещали предоставить места в 
гостиницах.

— Обещали. Но, как мне передали люди, 
вроде бы не бесплатно. То есть места в гостиницах 
есть, но за свой счет. Хотя, возможно, это и невер-
ная информация. Просто люди сейчас на нервах, 
что-то и не так понять могут. Если бесплатно, то 
мы, конечно, воспользуемся предложением. 

— А другие жители поселка, чьи дома 
стоят легально, не могут приютить оставших-
ся без крыши над головой соплеменников? 

— Конечно, эти десять семей мы разместим. 
Но куда мы сможем поселить еще 110, чьи дома 
стоят в списке на снос? Легальные строения ведь 
не резиновые...

— Но в таборе ведь обещали, что все не-
законно построенные дома хозяева и вовсе 
будут сами сносить. 

— Один дом мы смогли разобрать самостоя-
тельно. Из других люди вынесли всю мебель, в 
некоторых даже крыши разобрали. Ну вот вы бы 
смогли разобрать дом, который своими руками 
строили, облагораживали, детей в нем расти-
ли? Вряд ли. Вот и наши люди не могут. Руки не 
поднимаются. Но мы пообещали: пусть техника 
приезжает, работает, все спокойно будет. 

— Но ведь женщины опять выкрикивают 
проклятия, щебенкой кидаются в журнали-
стов и силовиков. 

— Что могу сказать — это женщины, они на 
нервах. Дети плачут, сидят в окружении вещей 
на дороге. Вот нервы у них и сдают. Но мужчи-
ны повторения беспорядков не допустят: мы их 
стараемся вразумить. Это вообще страшный 
день для всего табора: сегодня у школьников 
должен был быть последний звонок, но у нас 
праздник отменили. Кто на него пойдет, когда 
жить негде стало?

Антонина МАРКОВА («МК в Туле»),  
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Напасть, от которой 
избавляют специальные лечебные шампуни. 
4. Неприятность для боксера, которую мож-
но поправить. 10. Резкая смена настроения. 
11. Горный цветок в песне Софии Ротару. 13. 
Тотем республиканцев в США. 14. Первая сту-
пень детского комбината. 15. Будущий муж, 
которого предпочла красавица всем другим 
претендентам. 16. Родовое гнездо дворянских 
птенцов. 18. Товары, которые обходит сторо-
ной патриот. 20. Пернатый хозяин «дворца» 
на шесте. 22. Обезьянка старпома в фильме 
«Полосатый рейс». 23. Массовое освобождение 
из тюрем по поводу большого праздника. 24. 
Рабочий, выравнивающий стены. 27. Пере-
чень вопросов, подлежащих обсуждению на 
собрании. 30. «Отутюженный» земной рельеф. 
32. Колкий юморист. 34. Специалист в самой 
короткой азбуке. 35. «Нападающая» сторона 
в судебном процессе. 36. Каждый из диких 
лебедей для Элизы в сказке Андерсена. 38. 
Сменка для урока физкультуры с советские 
времена. 39. Часть задачи между условием и 
ответом. 40. Выдающийся деятель науки. 41. 
Врач, создающий голливудские улыбки. 42. 
Событие, означающее конец разлуке.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Материал одноразовой 
посуды. 2. Корнеплод, который не слаще редь-
ки. 3. Древний способ добычи огня. 5. «Ноша» 
атмосферного циклона. 6. Упоминаемый котом 
Матроскиным родственник, работавший на гута-
линовой фабрике. 7. Дорогие гости на  шабаше 
ведьм. 8. Ценность, которую не купят богатые 
больные люди. 9. Краткое рабочее совещание 
в начале рабочей недели. 10. «Антураж» пышной 
встречи президента дружественной страны. 12. 
Коробка конфет с начинкой на любой вкус. 17. 
Организация по делам несовершеннолетних. 19. 
Работница процедурного кабинета. 20. Амбал, 
«заковывающий» психа в смирительную рубашку. 
21. Коврик, плетенный из соломы или камыша. 
25. Дорожка, по которой дефилируют пешеходы. 
26. Подозрительный муж, постоянно ощущаю-
щий себя рогоносцем. 27. «Обновка» подружки, 
три часа просидевшей в парикмахерской. 28. 
Амфитеатр Флавиев в Риме. 29. Контора, ску-
пающая золото по цене лома. 31. Воровской ключ 
на все случаи жизни. 33. Трудовой «бестселлер» 
начальника отдела кадров на предприятии. 34. 
Старая песня да на новый лад. 37. Контрольная 
с предложенными вариантами ответов. 38. На-
родное название сосны сибирской.

куплю
❑ автовыкуп

дорого 
т. 8(903)126-76-81

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-777-77-90

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

❑ часы, значки 
т. 8-965-397-31-37

ПРОДАЮ/МЕНЯЮ/СДАЮ
(не менее 14 дней)

отличную 3-комнатную кв.
в любой сезон. У моря, Св.Влас

www.domvrau.com.
+7-916-339-64-85

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои

 Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение
алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ опытные юристы 
т. 8-499-393-39-66

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-175-02-02
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ срубы srub.kedrov.info 

т. 8-926-777-11-88

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ радиолампы импортные, 

приборы Брюль б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(495)786-08-65

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

куплю
❑ покупаем Вашу 

недвижимость в 
Эстонии! Эл. адрес: 
meelis@tallinnre.ee 
т. 8-10-372-58440369

продаю

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ квартирные
и дачные переезды 
т. 8-499-391-58-98

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-967-087-05-77
❑ ОТДЫХ! 

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых 

м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Выхино", 
м. "Новогиреево" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых!
Вся Москва 
т. 8-965-180-34-65

 отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная" 
т. 8-915-145-88-41

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "Октябрьское поле" 
т. 8-964-514-74-12, 
м. "Тушинская" 
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ диплом ЦВ № 512356, 
выданный Красноярской 
Государственной 
Академией цветных 
металлов и золота на 
имя Чурсановой Янины 
Владимировны, в 
связи с утерей считать 
недействительным.

❑ отдых 
м. "Домодедовская" 
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Планерная", Химки 
т. 8-925-574-77-79

❑ отдых 
м. "Таганская" 
т. 8-903-572-58-35

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых 
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых 
т. 8-915-381-38-98

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Одна-единственная двуспальная кровать. 
Замятые простыни. Четыре тумбочки. Вод-
ка. Елка. Москва. Киев. Все это — кто бы мог 
подумать — уместилось буквально у ног и за 
спинами зрителей. «Кира Георгиевна» — так 
называется новый спектакль в театре Сер-
гея Женовача, поставленный режиссером 
по повести Виктора Некрасова, прекрасного 
и честного писателя-фронтовика, писателя-
эмигранта.

Сергей Женовач продолжает поиски в фор-
мальном театре, хотя он совершенно справедливо 
считается мастером театра психологического, а 
не новых форм. И тем не менее... его поиски носят 
совсем не формальный характер и не лежат на 
территории провокаций, спекуляций, второсорт-
ного убогого эпатажа. Его эксперименты тоньше, 
изысканнее, умнее — с пространством, в которое 
режиссер вписывает очень серьезную прозу.

Так вот, Кира Георгиевна хороша собой, сексу-
альна, с особой манеркой говорить, и эта манерка 
придает ей особую манкость. Она успешный скуль-
птор, мужнина жена, а он — художник, старше ее 
на «дцать» лет — любит и закрывает глаза на ее 
капризы и причуды. Один из таких капризов как 
раз валяется под белой простыней невидимым, 
пока Кира Георгиевна рассказывает о себе, о муже 
и о Юрочке — высокой и молодой ее модели с 
пшеничными волосами. Юрочка просыпается и 
лениво потягивается.

Все это происходит в прямом смысле у ног 
зрителей, которые с четырех сторон своими ря-
дами зажали кровать с некрасовскими героями. 
Глагол «зажали» — не фигура речи: руку протяни 
— и можно прикрыть симпатичного Юрочку, пере-
дать расческу Кире Георгиевне, чтобы после ночи 
поприличней выглядела, ведь муж — он хороший, 
это видно из его же слов. А начинает он говорить 
за спиной зрителей, включаясь в действие: он и 
еще два актера ждут своего часа, чтобы вступить 
в игру, сидя в последних рядах с краю.

Женовач очень умело перебрасывает между 
героями невидимые нити, связывающие их про-
шлое и настоящее. И в том, и в другом — преда-
тельство, страх (сталинское довоенное время), но 
о нем Некрасов писал (а Женовач поставил) без 
трагического надрыва, без жесткого акцента, а 
как в жизни: ну да, еще юная Кира Георгиевна ис-
пугалась и отказалась от мужа Вадима, которого 
арестовали в 37-м. А он это понял (ну молодая же, 
ну женщина), пробыл в ссылке, вернулся. Попытка 
начать все заново… 

А тут муж, а тут Юрочка — без всяких обяза-
тельств перед юным поколением: просто приятное 
времяпрепровождение. Нестыдный адюльтер, к 
тому же скрашенный теплотой отношения мужа 
Киры Георгиевны к Юрочке — практически как к 
сыну. От чего Юрочка, как порядочный человек, 
мучается и порывается время от времени за ко-
ньячком поведать старику правду. А тот останав-
ливает: «Нет-нет-нет, мол, ничего не хочу знать, 
давайте, знаете ли, Юрочка, выпьем еще коньячку 
и поговорим за искусство, за жизнь». 

Актеры — Мария Шашлова, Сергей Качанов, 
Андрей Назимов, Дмитрий Липинский, Мария 
Пушкарук — работают тонко, как будто акварелью 
рисуют глубокую драму, требующую, может быть, 
других красок, но прозрачности акварели. Но нет, 
нежная акварель выводит даже не жизнь, а ее 
простую суть, замешанную на сложнейших от-
ношениях. Они в полувзглядах, наморщенном лбе, 
неловком смущении, непроговоренных фразах 
или резко оборванных, сказанных безразличным 
тоном, когда в душе все ноет и плачет навзрыд. 
Суть человеческого бытия кажется настолько про-
стой, что оторопь берет — где же граница между 
искусством и жизнью? Есть или нет? Только руку 
протяни и легко можно дотронуться до этой самой 
жизни, как до театральной кровати с белыми из-
мятыми простынями, Кирой Георгиевной, Юрочкой 
и всеми-всеми-всеми...

Марина РАЙКИНА.

Удивительная премьера 
в театре Сергея 
Женовача
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стрижка. 4. Возглас. 10. Сборщик. 11. Аппарат. 13. Пума. 14. Дерн. 15. 
Ведомость. 16. Неряха. 18. Японец. 20. Брифинг. 22. Скорлупа. 23. Терминал. 24. Конфликт. 
27. Очищение. 30. Горбуша. 32. Обойма. 34. Гиббон. 35. Новоселье. 36. Факт. 38. Шнур. 39. 
Артикул. 40. Ипотека. 41. Трактат. 42. Графика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Степень. 2. Изба. 3. Корова. 5. Оладья. 6. Град. 7. Станица. 8. Экзотика. 9. 
Пародист. 10. Сморчок. 12. Темнота. 17. Хлороформ. 19. Посиделки. 20. Боулинг. 21. Горница. 
25. Обложка. 26. Торговля. 27. Осушение. 28. Икебана. 29. Комфорт. 31. Интрига. 33. Ангина. 
34. Гектар. 37. Трюк. 38. Шкаф.

Россия и Франция активно поддерживают 
культурные связи: среди туристов москов-
ских и питерских достопримечательностей 
встречается все больше французов. Не 
только потому, что Россия стала весьма 
доступным направлением для европейских 
путешественников, но во многом благо-
даря объявленному Году франко-русского 
культурного туризма (2016–2017). В его 
рамках уже сделано много важного: одно 
открытие духовного центра Русской право-
славной церкви вблизи Эйфелевой башни 
чего стоит! — а теперь еще подписали со-
глашение о побратимстве французских и 
русских памятников культуры.

Среди них: Петропавловская крепость 
и базилика Сен-Дени, усадьба «Кусково» и 
замок в Шан-сюр-Марн, дом Мельникова в 
Москве и вилла Савой Ле Корбюзье в Пуас-
си, Дом-музей Льва Толстого в Хамовниках 
и Дом Жорж Санд в Ноане. Для подписания 
соглашения в резиденцию посла Франции 
в России Жан-Мориса Рипера съезжаются 
президент Центра национальных памятников 
Филипп Белаваль и представители российских 
памятников культуры.

— Многие относятся с недоверием к на-
шему решению: якобы нельзя культурные па-
мятники связывать с туризмом, — говорит г-н 
Белаваль. — Так думать ошибочно, поскольку 
именно туризм всегда поддерживал культуру. 
У этих слов даже корень один, что говорит 
о родственности понятий. Одна из главных 
мотиваций путешественников — увидеть па-
мятники культуры. Но цель соглашения за-
ключается не только в знакомстве жителей 

наших стран с культурным наследием, но и 
в укреплении дружеских отношений между 
Россией и Францией. 

Директор культурного развития Центра 
национальных памятников Эдуард де Люмле 
объяснил, по какому принципу выбирались 
памятники-побратимы: «Они похожи по вре-
мени создания, истории и архитектурному 
стилю. Но выбирать было сложно, поскольку 
во Франции и в России очень много объек-
тов культурного наследия, возможно, как ни 
в каких других странах. Мы начали с четырех 
французских и русских памятников, но скоро к 
ним прибавится еще один. Если бы соглашение 
ограничивалось подписанием договоров, то 
можно было бы привлечь больше площадок, а 
нам предстоит серьезное сотрудничество». 

Уже в июне начнутся встречные визиты ди-
ректоров объектов наследия, где и обсудят все 
нюансы культурной и научной работы. Догово-
рятся о проведении совместных мероприятий 
(например, выставки), обсудят способы про-
движения памятников-побратимов, проведут 
семинары и конференции для обмена опытом, 
в том числе в сфере реставрации и правильном 
хранении экспонатов.

— От Толстого у нас сохранилось 3000 
предметов, которые прежде всего говорят о 
нем как о человеке, — рассказывает дирек-
тор музея Льва Толстого в Хамовниках Сергей 
Архангелов. — Благодаря ним мы знаем, что 
каждое утро писатель качал воду, колол дрова 
и сам разносил их по девяти печам. Так же 
подробно нам хочется узнать про дом Жорж 
Санд и говорить о нем с любовью, как о доме 
Толстого. Когда мы получили предложение о 
сотрудничестве, музей был взбудоражен. «По-
братимство» в русском языке означает «род-
ство». Мы становимся родственниками, и это 
налагает на нас особую ответственность…

Больше всех подписанию соглашения об-
радовался директор музея Мельникова Па-
вел Кузнецов — ведь его площадка открылась 
всего два года назад: «Мы рады продвигать 
имя Мельникова во Франции так же, как и Ле 
Корбюзье — в России. Правда, как выяснилось 
из наших точечных социологических опросов, 
французского архитектора в России больше 
знают, чем русского мастера. Будем стараться 
открыть Ле Корбюзье и Мельникова широкой 
публике». 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

БЛАГОДАРЯ ФРАНЦУЗАМ РУССКИЕ 
УЗНАЮТ О СВОЕМ АРХИТЕКТОРЕ
Россия и Франция подписали соглашение  
о побратимстве памятников культуры
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Сегодня во Франции Центр на-
циональных памятников явля-
ется главным распорядителем 
исторических объектов, от-
крытых для посещения. Не-

которые из них входят в число самых пре-
стижных достопримечательностей: 
аббатство Монт-Сан-Мишель, замки Анже 
и Азё-лё-Ридо, Триумфальная арка… Мис-
сия центра — подчеркивать ценность куль-
турных мест, увеличивать их посещае-
мость за счет проведения мероприятий 
и обеспечивать достойное качество 
приема.

ПОСТЕЛЬ БЫЛА 
РАССТЕЛЕНА,  
А ЖИЗНЬ-ТО 
ВСЯ РАСТЕРЯНА
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Повесть Виктора Некрасова — 
между прочим, лауреата Ста-
линской премии за роман «В 
окопах Сталинграда» — впервые 
была напечатана в журнале «Но-

вый мир» в 1961 году на волне хрущевской 
оттепели. И даже тогда, когда, казалось, 
стала возможна и разрешена самая страш-
ная правда, его «Киру Георгиевну» начали 
упрекать в мелкотемье, бытописании и про-
чих антисоциальных грехах. Но смелые 
критики не увидели в повести главное — 
тихую правду мирной жизни, от которой 
становилось очень неуютно.

Музей 
Мельникова 
стал 
побратимом 
виллы Савой.

Как заявила представлявшая доклад его 
автор, доктор исторических наук, заместитель 
руководителя Российского института страте-
гических исследований Тамара Гузенкова, в 
последнее время ситуацию с ВИЧ-СПИД всё 
чаще используют в качестве элемента полити-
ческой борьбы. Любые временные сложности, 
например, недавно возникшие перебои с лекар-
ственным обеспечением российских пациентов, 
очень быстро становятся оружием в руках тех или 
иных оппонентов, в том числе из других стран. 
Российская Федерация сталкивается с опреде-
ленным давлением международных структур, 
которые предлагают свой, глобальный, проект 
по противодействию эпидемии ВИЧ-СПИДа. 
Как отмечают специалисты, он отличается вы-
раженным неолиберальным идеологическим 
контентом, принципами унифицированности и 
нечувствительности к национальным особен-
ностям, а также абсолютизацией прав групп 
риска (наркоманов, проституток и ЛГБТ) в ущерб 
правам большинства. В итоге проект вступает 
в противоречие с национальными интересами 

нашей страны. «Мы не должны исповедовать 
этот потенциал изоляции и полностью отвергать 
международный опыт, — говорит Тамара Гузен-
кова. — Речь совсем не об этом. Напротив, миро-
вой опыт должен обязательно использоваться. 
Мы выступаем лишь за то, чтобы эта тема была 
как можно менее политизирована. Чтобы она 
обсуждалась не политиками, а специалистами. К 
тому же Россия имеет право формировать свою 
собственную политику с учетом исторических 
и социальных особенностей. Московская про-
грамма противодействия ВИЧ-СПИДу — одна 
из таких моделей».

Эксперты отмечают, что направленная на 
профилактику ВИЧ-СПИД региональная модель 
столицы не только учитывает мировые достиже-
ния в этой области, но и опирается на платфор-
му культурно-исторических, психологических и 
социальных особенностей населения. За годы 
существования московская модель показала свои 
сильные стороны. «Например, уровень заболе-
ваемости ВИЧ-СПИД в Вашингтоне составляет 
2,5% населения, в Нью-Йорке — 1,3%, а в Мо-
скве — 0,34%, — говорит председатель комиссии 
по здравоохранению и охране общественного 
здоровья Мосгордумы Людмила Стебенкова. 
— В США используют программу профилакти-
ки, основанную на так называемом снижении 

вреда, которая предполагает раздачу шприцев, 
проституткам презервативов. Нашу программу, 
основанную на пропаганде семейных ценностей, 
американцы критикуют. Однако цифры говорят 
сами за себя».

Специалисты считают, что Москва в этом пла-
не выделяется не только на общемировом уровне, 
но и на общероссийском. Сегодня ситуация с 
ВИЧ-СПИД в столице гораздо благополучнее, 
чем в других регионах. Согласно результатам 
представленного в Думе доклада, сверхвысо-
кая заболеваемость в некоторых регионах на-
шей страны напрямую связана с их интеграцией 
в масштабные международные гуманитарные 
проекты, навязывающие российскому обществу 
традиции, которые до сих пор считаются у нас 
отклонением от нормы. Прежде всего, наркома-
нию и проституцию. «Эпидемическая ситуация 
в Москве имеет характерные черты, которые от-
личают ее от российских регионов, — продолжа-
ет Тамара Гузенкова. — В частности, в Москве 
низкая заболеваемость ВИЧ-СПИД особенно 
среди молодежи. Доля инфицированных в группе 
15—25 лет неуклонно сокращается. Кроме того, 
показатели смертности от СПИДа в Москве очень 
низкие». «В Москве ситуация значительно лучшем, 
чем, например, в Петербурге или Московской 
области, — согласна доктор исторических наук, 

заместитель руководителя Центра исследований 
проблем РАН ближнего зарубежья РИСИ Оксана 
Петровская. — Это заставило нас задуматься 
над причинами. А они заключаются не сколько в 
географических или региональных особенностях 
Москвы, сколько в исторически сформировавших-
ся традиционных ценностях. Москва — город, где 
ценят русские традиции, семью, а вот Петербург 
в этом смысле более склонен к влияниям Запада. 
Поэтому московская программа, пропагандирую-
щая верность, дала такой результат».

Между тем в Санкт-Петербурге, одном 
из десяти субъектов Российской Федерации, 
проводилась программа Глобального фонда по 
борьбе со СПИДом, туберкулезом и малярией 
«Глобус», которая как раз и предполагала то 
самое «снижение вреда». Как говорит Людмила 
Стебенкова, результат налицо. В Москве забо-
леваемость ВИЧ-СПИД составляет 334 случая 
на 100 тысяч населения, в то время как в Санкт-
Петербурге 1063 случая на 100 тысяч. Конечно, 
об эпидемии даже такие цифры еще не говорят, 
однако эксперты констатируют, что проблема 
весьма серьезна. Для ощутимого снижения рас-
пространения этого серьезного заболевания, 
считают специалисты, необходимо обеспечивать 
права ВИЧ-инфицированных, в то же время не 
допуская стигматизацию по отношению к ним. И 

оказывать им квалифицированную медицинскую 
помощь, включая льготное лекарственное обе-
спечение. Недавно московское правительство 
приняло решение о выделении дополнительных 
5 миллиардов рублей на закупки антиретрови-
русной терапии.

Продолжая тему профилактики, эксперты 
отмечают, что необходимо усиливать и расширять 
информационное воздействие на население по 
ряду принципиальных вопросов. В том числе не 
забывать постоянно напоминать людям об основ-
ных путях передачи инфекции, о необходимости 
регулярного тестирования, принципы образа 
жизни и безопасного поведения. Например, Та-
мара Гузенкова предлагает изучать субкультурные 
группировки молодежи, внедрять в них лидеров 
с лекциями о безопасном поведении. Эксперт 
уверена, что даже к оформлению жилых массивов 
нужно подходить творчески — включать в них не-
навязчивые элементы профилактики ВИЧ-СПИД. 
Благому делу профилактики может послужить 
даже правильное оформление школьных и кан-
целярских товаров. Другие эксперты обратили 
внимание на слишком уж либеральную модель 
сексуального образования, которую пытаются 
навязать россиянам. Один из участников «круглого 
стола» привел жесткий пример, к чему может 
привести такая распущенность: в Швейцарии 

уже начали выпускать презервативы детского 
размера. «Тем временем мы не должны забы-
вать, что презервативы не являются гарантией 
защиты не только от ВИЧ, но и от других половых 
инфекций. Недавно я узнала о девушке, которая 
заразилась, используя презервативы», — заявила 
Стебенкова.

На слушаниях была поддержана разрабо-
танная Министерством здравоохранения РФ 
Стратегия противодействия ВИЧ-инфекции. 
«Сегодня текст стратегии представляет собой 
синтез передовых, научно обоснованных по-
ложений, направленных на снижение числа но-
вых случаев ВИЧ-инфекции, предупреждение 
факторов ее распространения и купирование 
социально-экономических последствий эпиде-
мии», — считает Людмила Стебенкова.

Высоко оценили специалисты и Всероссий-
скую акцию «СТОП ВИЧ-СПИД», прошедшую с 
10 по 20 мая под патронажем Фонда социально-
культурных инициатив как Всероссийская олим-
пиада за жизнь без ВИЧ-инфекции. «На фоне 
этого идейно-информационного подъема не-
мыслимым диссонансом звучали заявления 
отдельных недобросовестных или, вероятно, 
крайне обремененных обязательствами экспер-
тов о необходимости легализации проституции 
и либерализации наркополитики», — говорит 
Людмила Стебенкова.

Не менее опасным было признано отрицание 
ВИЧ-инфекции, которая вылилась в организацию 
движения СПИД-диссидентов. Специалисты 
отметили, что заложниками их крайне вредных 
идей становятся конкретные люди, в том числе 
дети, которые погибают от СПИДа и других со-
путствующих заболеваний.

Екатерина ПИЧУГИНА.

В понедельник, 30 мая, на заседании 
Комиссии по здравоохранению и охра-
ны общественного здоровья Москов-
ской городской думы был заслушан 
доклад «Социальные аспекты противо-
действия ВИЧ-инфекции в мегаполисе 
(на примере города Москвы)», который 
подготовил Российский институт стра-
тегических исследований. Москва, уже 
многие годы проводящая собственную 
программу профилактики этой опасной 
инфекции, показала достойный пример 
всем российским регионам.

ЗДОРОВЬЕ

СТОЛИЦА ПОБЕЖДАЕТ 
САМУЮ СТРАШНУЮ БОЛЕЗНЬ

В Москве неуклонно 
сокращается доля 
инфицированных 
ВИЧ-СПИД в группе 
15—25 лет



ДНИ РОЖДЕНИЯ

Алексей Громов (1960), первый замруководителя 
Администрации Президента РФ
Георгий Бурков (1933–1990), актер театра и 
кино
Клинт Иствуд (1930), актер, режиссер, звезда 
вестернов 
Леонид Леонов (1899–1994), писатель 
Михаил Нестеров (1862–1942) живописец
Константин Паустовский (1892–1968), 
писатель
Колин Фаррелл (1976), киноактер («Александр», 
«Настоящий детектив»)

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 31.05.2016)
1 USD — 66,0825; 
1 EURO — 73,4970.

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 12...14°, днем в Мо-
скве 21...23°. Переменная облачность, без осадков; 
ветер северо-восточный, восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 03.51, заход Солнца — 21.02, 
долгота дня — 17.11.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка ожидается 
со слабыми возмущениями.

ДАТСКИй УгОЛОК

Всемирный день блондинок.
День российской адвокатуры.
День отказа от курения.
Всемирный день борьбы с неравенством.
1836 г. — английский фермер Фрэнсис Смит за-
патентовал изобретенный им гребной винт.
1891 г. — во Владивостоке торжественно зало-
жена Транссибирская магистраль.
1868 г. — в окрестностях Парижа прошла первая 
в мире велогонка.
2003 г. — в Екатерининском дворце состоялось 
официальное открытие воссозданной Янтарной 
комнаты.

Как обычно, сработала утечка инфор-
мации. И вопреки правилам мы уже по-
лучили две фамилии из нового списка 
восьми россиян-нарушителей после 
перепроверки лондонских проб — об-
ладательница золотой медали в метании 
молота Татьяна Белобородова (Лысенко) 
и серебряный призер в толкании ядра 
Евгения Колодко. Есть еще шесть чело-
век — но, видимо, интереса для публики 
они особого не представляют, источники 
утверждают, что на поездку в Рио и не 
претендовали. Всем обвиняемым — и пе-
кинских Игр, и лондонских — предстоит 
теперь вскрытие пробы Б. 
А ведь защищать и защищаться становится 

все сложнее. Уже проблематично даже огры-
заться. Берем сюжет «из свежего» — пример 
Татьяны Лысенко. Игры в Пекине спортсменка 
пропустила из-за дисквалификации в 2007 году. 
Это были времена, когда с каждым провинив-
шимся еще хотелось поговорить, чтобы по-
нять: как случилось-то? Может, ошибка? Вот и 
Николай Белобородов рассказывал в эмоцио-
нальном разговоре во время расследования: 
«Я такой человек, что всегда боролся за чистоту 
в спорте, и думаю, и продолжу бороться. По-
тому что считаю, что большое будущее может 
быть только у спортсменов, которые без всего 
«этого» могут участвовать в соревнованиях. Вот 
со мной сейчас произошло такое… Что я дол-
жен рассказывать — что я этого не делал? Ну, 
смешно просто. Что «это» попало с курицей или 
кефиром? Получается, мне надо хитрить, то 
есть пользоваться теми же уловками, которые 
нарушители и применяют. Ну как доказать? Я не 
знаю, как доказать. Вам кажется, что ядро, мо-
лот, диск — это спорт камикадзе? Вообще да, 
можно сравнить нас с камикадзе. Мы идем на 
грани опасности. И где окажешься: на той или 
другой стороне… Я вот думал, что никогда по 
другую сторону не окажусь. А когда оказался… 
От сумы и от тюрьмы не зарекайся. Когда были 
такие случаи, я никогда над спортсменами не 
смеялся. Потому что считал, что это горе. Те-
перь вот сам переживаю, но ничего, живем. 
Может, и должно было что-то произойти, чтобы 
осмотреться чуть-чуть, что ли, стать мудрее, 
отношение людей понять».

Потом Татьяна все же отбыла наказание. 
И — вернулась. Выиграла Олимпийские игры в 
Лондоне. Совсем недавно фамилия Лысенко, 
уже в варианте Белобородова, вновь попала в 
скандальные списки. В декабре 2012-го были 
перепроверены пробы с чемпионата мира-2005 
в Хельсинки. Первыми жертвами тогда стали 
метательница молота Ольга Кузенкова и прыгу-
нья в длину Татьяна Котова, которые лишились 
золотой и серебряной наград. А через три года 

ИААФ почему-то вновь решила пробы перепро-
верить. По итогам этой перепроверки и Татьяна 
Белобородова была отстранена от соревнова-
ний. В числе целой группы россиян оказалась 
бронзовый призер в беге на 800 м Татьяна Ан-
дрианова, которая уже завершила карьеру и 
обратилась в Спортивный арбитражный суд в 
Лозанне (CAS). Претензия была такова: проба 
вскрыта по истечении восьмилетнего срока ее 
хранения (под десятилетний срок хранения, 
нынешний, эти пробы не подпадали). И суд она 
выиграла. К тому же и ВАДА указало ИААФ на 
неправильные действия по отношению к пере-
проверенным допинг-пробам чемпионата мира 
в Хельсинки. «Если восьмилетний срок хранения 
проб истек до 1 января 2015 года, то поправка в 
кодексе ВАДА на его увеличение до десяти лет 
на эти образцы не распространяется». 

Так вопрос с далеким 2005 годом был 
для Лысенко закрыт, но зато пришел черед 
Лондона-2012. 

Пробы Б еще не было, зато вовсю по за-
падным СМИ гуляет информация, что бывший 
глава антидопинговой лаборатории в Москве 
Григорий Родченков является соавтором те-
ста на стероиды, который был использован для 
перепроверки допинг-проб из Пекина-2008 и 
Лондона-2012. Совместно с ученым Тимофе-
ем Соболевским Родченков разработал новый 
метод, который позволяет обнаруживать следы 
анаболических стероидов значительно позже их 
приема. Данное исследование Родченков и Со-
болевский представили еще в ноябре 2012 года 
на семинаре по борьбе с допингом в Кельне. 
«Раньше было достаточно за три недели до со-
ревнований прекратить прием таких препара-
тов, как туринабол или оксандролон, и их следы 
было невозможно найти в анализах. Теперь же 
мы можем доказать факт применения допин-
га через более продолжительное время после 
приема», — сказал руководитель антидопинговой 
лаборатории Кельна. 

Что же, остается сухо констатировать: 
первое — лишний раз подтверждаются слова 
специалистов — профессионал Родченков от-
менный. И второе — говорят, что дважды в одну 
воронку бомба не падает? Пример Лысенко, если 
подтвердятся данные первой пробы, это опро-
вергнет с лихвой. И трижды падает. И последнее 
— вопрос наивного человека: а как могло слу-
читься, что путь «камикадзе» так затянулся?

■ ■ ■
С каждым известием о новых допинговых 

нарушениях, звучащим на общем фоне громких 
фамилий и разнообразных обвинений, уже абсо-
лютно не имеет значения, когда и что случилось: 
в достаточно далеком прошлом или только что, 
все больше хочется перейти на телеграфный 
стиль. Такой-то — замечен, отсидел, вернулся, 
уличен вновь. Такая-то — не привлекалась, не 
обвинялась, но проба положительная.

Вот вам информация в этом самом стиле: 
немецкий телеканал ARD 8 июня покажет новый 
фильм о допинге в российском спорте. Об этом 
сообщил в своем микроблоге в Twitter немецкий 
журналист Хайо Зеппельт, автор серии фильмов 
о допинге в России. Наш могильщик. Или спа-
ситель. Кому — как. 

Рассуждать на тему «Нас бьют, а мы креп-
чаем» уже нет смысла. Как и на тему «Нас бьют 
не по делу». Зеппельт, конечно, в российском 
спорте обрел гигантскую курицу, которая будет 
теперь долго еще нести ему золотые яйца. Каж-
дому нынче свое: мы — кудахчем, он — получает 
результат. Пока так.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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СРОЧНО В НОмЕР СпОРТ

ВОПРОС ДНЯ

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

КРУИЗ
29.05.16
13.06.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

04.08.16—
17.08.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

17.08.16—
30.08.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

31.08.16—
25.09.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

ЯРОСЛАВЛЬ—КУЗИНО—ГОРИЦЫ—КИЖИ—СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 дня: о. АНЗЕР, о. КУЗОВА)—АРХАНГЕЛЬСК 
(2 дня: экскурсия на КОЛЁСНОМ пароходе «Н.В.ГОГОЛЬ»)— 
СОСНОВЕЦ—ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)—
ПЕТРОЗАВОДСК (СОРТАВАЛА, РУСКЕАЛА, КОНДОПОГА)—
ЯРОСЛАВЛЬ; 13.06.2016 КРУИЗ ПОВТОРЯЕТСЯ, 
ЗАКАНЧИВАЕТЬСЯ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ; (АВТОБУС—
ЯРОСЛАВЛЬ—МОСКВА—ЯРОСЛАВЛЬ В ПОДАРОК)

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ—ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ (СТАРАЯ ЛАДОГА)—
КИЖИ—БЕЛОМОРСК—СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 дня)—АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: экскурсия на КОЛЁСНОМ 
теплоходе «Н.В.ГОГОЛЬ»)—ПОВЕНЕЦ—ВЫТЕГРА—
ГОРИЦЫ—УГЛИЧ—ДУБНА—МОСКВА

МОСКВА—ТВЕРЬ (ТОРЖОК)—УГЛИЧ—КУЗИНО—ГОРИЦЫ—
КИЖИ—СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 дня)—
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, САУНИНО, Б. ЛЯДИНЫ)— 
МЫШКИН (СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)—КАЛЯЗИН—МОСКВА

МОСКВА—КАЛЯЗИН (СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)—УГЛИЧ—
КОСТРОМА—ПЛЁС—НИЖНИЙ НОВГОРОД—САМАРА—
ВОЛГОГРАД—ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА)—РОМАНОВСКАЯ—
ЕЙСК—КЕРЧЬ (3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ФЕОДОСИЯ)—
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—ВОЛГОГРАД—КАМЫШИН—
САРАТОВ—САМАРА—КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ—
ЯРОСЛАВЛЬ—МОСКВА
РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2017 г . 

У ВАС УЖЕ ЕСТЬ 15%!!!! ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 30%. 

г. Москва, ул. Маросейка, 9/2, стр. 1,
ПОДЪЕЗД №2, офис, 3-й этаж. www.flotrusich.ru
М. «КИТАЙ–ГОРОД» 8(499)705-68-28;
 8-800-100-81-75 (доб.331; 329); БЕСПЛАТНЫЙ
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«МК» подводит итоги чемпионата Рос-
сии по вольной борьбе, который стал 
предолимпийским и должен был рас-
ставить акценты в ситуации с путевками 
в Рио-де-Жанейро-2016. Но расставил 
не везде.
57 кг. Чемпионы — Александр Богомоев, 

Виктор Лебедев. Самая скандальная, как ока-
залось, весовая категория. С поездкой в Рио тут 
по-прежнему ничего не ясно (чего стоят только 
две золотые медали!), кроме того, что после да-
гестанского демарша, по словам руководителей 
ФСБР, утратил шанс побороться за олимпийскую 

путевку Мусукаев и, по всей видимости, Рашидов. 
Зато, выходит, на нее не утратил надежды Джа-
мал Отарсултанов, победитель Лондона-2012, 
проигравший в Якутске в полуфинале.

61 кг. Чемпион — Егор Пономарёв. Еще 
одно «золото» представителя Якутии. Катего-
рия — неолимпийская, но финалист Виктор 
Рассадин, возможно, скоро перейдет в сле-
дующий вес.

65 кг. Чемпион — Сослан Рамонов. Соб-
ственно, он и считался фаворитом, но финаль-
ный поединок с Исраилом Касумовым вы-
дался удивительно напряженным. Наверняка 
поедет в Рио.

70 кг. Чемпион — Заурбек Сидаков. Еще 
одна неолимпийская категория.

74 кг. Чемпион — Аниуар Гедуев. Его 
финальная схватка с Денисом Царгушем, 

призером Олимпийских игр-2012, стала на-
стоящим украшением турнира. Практически нет 
сомнений, что будет претендентом на медали 
Рио-2016.

86 кг. Чемпион — Анзор Уришев. Еще 
до соревнований было известно, что пред-
ставлять Россию в этой категории будет Аб-
дулрашид Садулаев — лучший, вероятно, 
борец мира вольного стиля в мире на данный 
момент.

97 кг. Чемпион — Анзор Болтукаев. 
А чем не украшение ЧР-2016 — противостоя-
ние чеченского борца и ныне представляющего 

Ханты-Мансийск Хаджимурата Гацалова, 
олимпийского чемпиона-2004! Жаль, что де-
марш дагестанской команды исключил из числа 
претендентов на медали (и поездку в Рио) Аб-
дусалама Гадисова.

125 кг. Чемпион — Мухамагази Маго-
медов. Несмотря на то что Билял Махов при-
соединился к бойкоту и не выступил в Якутске, 
с трудом представляю себе Игры-2016 без зна-
менитого супертяжа. Впрочем, теоретически 
есть возможность его очередного возвращения 
в греко-римскую борьбу...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

20 января 2015 года олимпийские чемпионы 
по спортивной ходьбе Ольга Каниськина, Валерий 
Борчин, Сергей Кирдяпкин, чемпион мира Сергей 
Бакулин, а также призер ЧМ Владимир Канай-
кин уличены в применении допинга. Всемирное 
антидопинговое агентство (ВАДА) сообщило, что 
пробы брались у спортсменов в период с 2009 по 
2012 год, куда вошли и Игры в Лондоне. Тучи начали 
сгущаться еще раньше, когда «попалась» надежда 
спортивной ходьбы России Елена Лашманова. Тень 
легла на весь мордовский центр спортивной ходь-
бы, которым руководил старший тренер сборной 
в этом виде легкой атлетики Виктор Чегин. Вскоре 
было объявлено о начале расследования против 
него самого, и специалист объявил об окончании 
карьеры тренера. 

17 февраля 2015 года подал в отставку 
многолетний президент Всероссийской феде-
рации легкой атлетики (ВФЛА). Валентин Балах-
ничев добровольно оставил пост. 

4 ноября 2015 года оставивший незадолго 
до этого пост президента Международной фе-
дерации легкой атлетики Ламин Диак был аре-
стован французской полицией по обвинению в 
коррупции. Это первый результат работы неза-
висимой комиссии, созданной ВАДА в начале 
2015 года для доказательства систематического 
использования допинга в России, о чем пове-
ствовал немецкий телеканал ARD. Комиссия 
выступила с 320-страничным отчетом, в котором 
аргументированно сообщила о систематических 
нарушениях антидопингового законодательства 
и фактах подкупа российской стороной высших 
должностных лиц ИААФ. Рекомендовано про-
вести отдельное расследование и дисквалифи-
цировать пятерых титулованных бегуний: Марию 
Фарносову (Савинову), Екатерину Поистогову, 
Анастасию Баздыреву, Кристину Угарову и Та-
тьяну Мязину. 

5 ноября 2015 года антидопинговая комис-
сия Всероссийской федерации легкой атлетики 
по рекомендации Российского антидопингового 
агентства (РУСАДА) дисквалифицировала бегуна 
Ярослава Холопова на 4 года за использование 

препарата остарина, ходока Евгения Нуштаева 
на 6 месяцев за применение туаминогептана и 
Власа Бредихина (бег) на 4 года за содержание 
в анализах производных оралтуринабола. Пе-
чальная участь вскоре постигла метательницу 
молота Марию Беспалову (4 года, использова-
ние дегидрохлорметилтестостерона) и Марию 
Коновалову (2 года, аномалии гематологического 
профиля). 

10 ноября 2015 года ВАДА приостановило 
аккредитацию РУСАДА на основе упомянутого 
отчета. 

13 ноября 2015 года совет ИААФ по-
давляющим большинством проголосовал за 
временное прекращение членства ВФЛА в этой 
организации, что означало отстранение всех 
атлетов России от соревнований на неопреде-
ленный срок. 

7 марта 2016 года 
вся страна узнала 
новое слово мельдо-
ний (или милдронат). 
В употреблении сти-
мулятора, внесенного 
в список запрещенных 
с 1 января нынешне-
го года, были уличены 
пловчиха Юлия Ефимо-
ва, теннисистка Мария 
Шарапова, фигуристка 
Екатерина Боброва, 

конькобежец Павел Кулижников и представи-
тель шорт-трека Семен Елистратов, волейболист 
Александр Маркин, а также несколько менее из-
вестных российских спортсменов. Сообщалось, 
что всего число российских спортсменов вскоре 
достигнет 60. 

21 марта  2016 года в связи с этим препа-
ратом упомянуты имена борцов греко-римского 
стиля Евгения Салеева и Сергея Семенова. 

3 апреля 2016 года письмо с сообщением 
о возможном употреблении мельдония пришло 
к гимнасту сборной России Николаю Куксенкову, 
который был вынужден немедленно сняться с 
чемпионата России. 

14 апреля 2016 года ВАДА заявило о воз-
можной амнистии для большого числа атлетов, 
у которых содержание следов мельдония в 
организме не превышало 1 микрограмма и чьи 
пробы были взяты до 1 марта нынешнего года. 
Постепенно основные фигуранты были допу-
щены до участия в соревнованиях. Но вопрос 
со знаменитой теннисисткой Шараповой был 
отложен до лета. 

29 мая 2016 года беспрецедентное чис-
ло российских футболистов, сразу десять, 
было подвергнуто проверке на запрещенные 
препараты во время подготовки к чемпионату 
Европы. 

24 мая 2016 года был опубликован 
«черный список» российских участников 
Олимпиады-2008 в Пекине. В нем 14 россий-
ских спортсменов, включая таких звезд, как 
метательница копья Мария Абакумова, прыгунья 
в высоту Анна Чичерова и бегунья Анастасия 
Капачинская. 

28 мая 2016 года Олимпийский комитет 
России сообщил, что МОК подозревает восемь 
россиян в нарушении антидопингового законо-
дательства перед Олимпиадой уже 2012 года 
в Лондоне. Фамилии открыто не назывались, 
но в этом контексте фигурировала фамилия 
Татьяны Лысенко. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

НОВОЕ КИНО ОТ НЕМЦЕВ
В истории с допингом российского спорта  

свет увидит очередная серия

Вольная борьба: кто поедет в Рио

2015-16: ХРОНИКА РОССИЙСКОГО ДОПИНГА 

Анна Чичерова.

Татьяна Лысенко.

ШКОЛЬНИКА УБИЛО 
ТОКОМ, КОГДА ОН 

ПЫЛЕСОСИЛ МАШИНУ 
За считаные секунды от удара током во время 

уборки автомобиля пылесосом скончался в 
пятницу московский девятиклассник, отды-
хавший на даче с родителями в Ступинском 
районе Подмосковья. 

Как сообщили «МК» в правоохранительных 
органах, 15-летний школьник Денис (имя изме-
нено) вместе с мамой, зам.директора магазина, 
и отчимом, пенсионером МВД РФ, а ныне ме-
неджером, приехал на дачу вечером в четверг. 
Здесь у семейства возведен домик на шести 
сотках. В пятницу мама косила траву, а Денис 
решил провести уборку в автомобиле отчима. 
Кстати, никто его об этом не просил — просто 
девятикласснику нравилась машина: он любил 
наводить в салоне порядок, да и просто сидеть 
и слушать музыку. Отчим обещал купить ему 
автомобиль, как только отпрыску исполнит-
ся 18 лет. Подросток принялся убирать салон 
бытовым пылесосом. Аппарат был подключен 
через удлинитель к розетке в прихожей дома. 
Внезапно пылесос прекратил работать — шнур 
вылетел из розетки. Денис вылез из машины, 
взял в руки удлинитель, и тут его ударило током. 
Дело в том, что удлинитель оказался некаче-
ственным — вылетел болт, и агрегат развалился 
в руках. Хотя, по словам отчима, техника была 
относительно новая. Школьник в итоге дотро-
нулся до оголенного провода. На свою беду, 
мальчик снял резиновые тапочки: возможно, 
если бы он был обут, то ток ушел бы в землю.

Денис успел крикнуть «мама!» и упал на землю 
без чувств. Отчим ринулся к нему, оторвал от 
провода, стал делать искусственное дыхание. 
«Скорая помощь», подъехавшая очень быстро, 
подключилась к реанимации пациента, но юноша 
так и не задышал. Все семейство пребывает в 
трауре. Денис — единственный ребенок (у отчима 
есть 23-летняя дочь от первого брака). Юноша 
успел сдать один экзамен в рамках ЕГЭ, готовил-
ся ко второму. В столицу семейство планировало 
вернуться в субботу, так как в воскресенье Денис 
хотел отвести свою собаку породы джек-рассел-
терьер к кинологу на занятия.

Как сообщила старший помощник руководи-
теля ГСУ СК РФ по Московской области Ольга 
Врадий, организовано проведение дослед-
ственной проверки по факту смерти подростка 
в результате поражения электрическим током. 
По результатам проверки будет принято про-
цессуальное решение. 
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ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Утренняя пробежка. Что может быть луч-
ше ее отсутствия?

— Представляешь, сын вице-президента 
«Лукойла» гонял по Москве с бешеной 
скоростью, носился по детским площад-
кам! 6 часов его не могли задержать! И 
что в итоге? Каких-то 15 суток ареста. Нет 
в России правосудия, не было и нет!
— Это уж точно, — ответил Сердюков 
Васильевой.

— Ой, какая вы прелесть, — сказал он. 
«Не местный», — подумала я.

Вот говорят: отдай ужин врагу. Что 
за чушь? Отдай лучше завтрак, хоть 
выспишься!

Сказка была настолько страшной, что 
уже на четвертой странице воспитатель-
ница вывела группу на перекур.

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
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ГАСТАРБАЙТЕРЫ 
СГОРЕЛИ, ПЫТАЯСЬ 

ДОТЯНУТЬСЯ  
ДО ТЕЛЕЭФИРА

Трагедией обернулась в воскресенье попытка 
двух рабочих установить антенну в своей бытовке 
в Новой Москве. Конструкция упала на электро-
провода под напряжением 10 000 вольт, в резуль-
тате мужчины погибли от удара током.

Как стало известно «МК», около полуночи двое 
мужчин (по предварительным данным, урожен-
цы Средней Азии), работающих в промзоне 
«Промед» (район деревни Сосенки, Новомосков-
ский административный округ), решили прове-
сти телевидение в собственную бытовку. 

Для этого они соорудили антенну высотой в не-
сколько метров и хотели водрузить ее на свое жи-
лище. Судя по всему, в какой-то момент работяги 
не удержали ее — и она упала на электропровода 
под напряжением 10 000 вольт. От мощнейшего 
удара током оба погибли на месте, а в бытовке на-
чался пожар. Сотрудники МЧС прибыли на место 
ЧП спустя считаные минуты после поступления 
вызова; однако ситуацию осложняло то, что ме-
таллическое здание бытовки находилось под 
огромным напряжением (с ним соприкасалась 
антенна, другим концом лежащая на проводах). 
Огнеборцы вместе с сотрудниками «Мосэнерго» 
обесточили провода и приступили к борьбе с 
огнем, который вскоре был потушен. 

Кстати, личности погибших (это мужчины в 
возрасте примерно 40 лет) до сих пор не уста-
новлены. 


